
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Анна Попова: Новая нормальность — 
это ответственное отношение к своему здоровью 

С ковидом на жительство

Владислав Куликов

П
роект нового КоАП рас-
ширяет применение ди-
сконта, когда в течение 

определенного срока можно за-
платить только половину штра-
фа. Также планируется сокра-
тить применение администра-
тивного ареста. Об этом заявил 
в интервью «РГ» первый заме-
ститель председателя Комитета 
Госдумы по развитию граждан-
ского общества, вопросам об-
щественных и религиозных 
объединений Дмитрий Вяткин. 
Он сообщил: принято принци-
пиальное решение: сохранить в 
новом КоАП прежние размеры 
штрафов. Более того, принятие 
новой редакции кодекса на вре-
мя остановит возникшую в по-
следние годы тенденцию увели-
чения штрафов за различные 
нарушения.

— Дмитрий Федорович, в свое 
время сенсацией стало пред-
ложение резко повысить 
штрафы в новом КоАП, осо-
бенно за водительские нару-
шения…

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Это уже старая 
новость. В проекте санкции 
остаются на том же уровне, что 
и в действующем. Это принци-
пиальное решение.

— Водителям ждать каких-
нибудь новаций?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Глава 12 действу-
ющего КоАП «Административ-
ные правонарушения в области 
дорожного движения» не ну-
ждается в существенной кор-
ректировке. Она написана кро-
вью. По ней сформирована 
определенная практика. Ее, на-
верное, можно совершенство-

вать. Но кардинально пересма-
тривать не надо.

— Наверное, по любой статье 
КоАП можно сказать, что 
«по ней сформирована пра-
ктика, хотя ее можно совер-
шенствовать». Но зачем тог-
да переписывать весь КоАП? 
Может, достаточно точеч-
ных изменений?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Кодекс был при-
нят почти 20 лет назад, с тех пор 
многое изменилось, сама страна 
изменилась. Активно формиро-
валось законодательство в таких 
сферах, как ЖКХ, градострои-
тельство, информатизация, за-
щита конкуренции, финансовый 
рынок, защита прав потребите-
лей, общественная безопасность 
и правопорядок. Это требует и 
новых подходов к регу-
лированию вопросов 
ответственности.

О
сеннее «обостре-
ние» с COVID-19, о 
возможности кото-
рого еще летом пре-
дупреждали эпиде-
миологи, все-таки 
случилось.  В по-
следние дни вирус 
бьет майский анти-

рекорд по новым случаям: в 
пятницу зарегистрировано 
12 126 вновь инфицированных, 
в субботу — 12 846, а вчера уже 
13 634 (до этого худшим днем 
было 11 мая, когда на учет по-
ставили 11 656 заразившихся). 
При этом у четверти заболева-
ние проходит без симптомов, но 
еще четверть заразившихся — из 
группы риска, именно поэтому 
увеличился и поток пациентов, 
нуждающихся в госпитализа-
ции. О том, как развивается 
эпидемическая ситуация, об от-
ветственности самих людей, от 
которых сейчас зависит очень 
многое, о том, почему нужны те 
или иные меры защиты — от про-
стых масок и до прививок — 
журналистам «Российской газе-
ты» рассказала на «Деловом за-
втраке» глава Роспотребнадзо-

ра, Главный государственный 
санитарный врач России Анна 
Попова.

Факт остается фактом: 
многие и игнорируют масоч-
ный режим, и перчатки не но-
сят. Как это изменить?

АННА ПОПОВА: Люди в принципе не 
любят, когда им диктуют, как им 
надо жить. Надо меньше есть, 
чтобы не было ожирения, — не 
учите нас жить. Не надо курить 
— да что вы мне рассказываете? 
Надо носить маски — и здесь 
проявляется нигилизм. К сожа-
лению, так человек устроен — 
пока он не столкнулся вплот-
ную с печальной реальностью, 
он считает, что ее не существует.

Кто самые ярые сторонники 
новых правил? Это прежде всего 
те люди, которые, к сожалению, 
имеют тяжело переболевших 
близких, знакомых или, не дай 
бог, ушедших из жизни. Но неу-
жели надо заплатить эту цену, 
чтобы осознать уровень угрозы?

Моя позиция: людей надо 
убедить, что так надо жить се-
годня. Так поменялась жизнь. 
Очень надеюсь, что информаци-
онным фоном, полем воздейст-
вия мы сможем ситуацию поме-
нять, не применяя более жест-
ких мер. Сегодня в магазин не 
пускают без маски — это уже 
шаг. Сейчас включилось желез-
нодорожное ведомство, чтобы 
был контроль на входе в элек-
тричку. Но все-таки главное — 
чтобы сами люди понимали 
важность этих мер и сами их со-
блюдали.

Вопрос от нашей читатель-
ницы Татьяны Григорьевны. 
Она посмотрела сюжет на 

«России 1»: вы рассказали, 
что привились вакциной на-
учного центра «Вектор», у ко-
торой нет противопоказаний 
для тех, у кого аллергия на ку-
риный белок. Это так? Что 
посоветуете людям старшего 
поколения, которые входят в 
группу риска?

АННА ПОПОВА: Очень важный во-
прос. Мы считаем, что вакцина, 
созданная учеными ГНЦ «Век-
тор» Роспотребнадзора, лучше 
всего подойдет людям старшего 
возраста, людям с хронически-
ми заболеваниями. Это синтети-
ческая вакцина, в ней нет есте-
ственного живого белка, нет ни-
каких фрагментов вируса. То 
есть куриный белок не имеет к 
ней никакого отношения.

В вакцине используется 
искусственно синтезированный 
белок-носитель, и к нему присо-
единены три пептида — это также 
«сконструированные» методом 
генной инженерии копии частиц 
вируса, которые и вызывают им-
мунный ответ у человека. При-
чем они абсолютно стабильны и 
неизменны. Это обеспечивает 
отсутствие реактогенности вак-

цины. Она не вызывает никаких 
аллергических реакций. Это 
проверено на всех этапах докли-
нических испытаний на живот-
ных, а потом и при проведении 
заключительной фазы исследо-
ваний с участием добровольцев. 

Мы с коллегами из «Вектора» 
работаем в плотном контакте. 
Во-первых, мне это крайне важ-
но в силу моей профессии. Во-
вторых, я за это отвечаю, пото-
му что это наш научный центр. 
Мы тщательно контролировали 
результаты на всех стадиях ис-
следований. Аллергической ре-
акции не было ни одной.

Действительно, я фактически 
участвовала в клинических ис-
следованиях, сделав прививку 
этой вакциной. У меня сезонная 
аллергия — поллиноз, и для меня 
было важно ощутить, будет ли у 
меня какая-либо реакция. Могу 
сказать: нет, никакой реакции не 
было — ни субъективной, по 
моим ощущениям, ни объектив-
ной — по результатам лаборатор-
ных исследований, которые со-
провождают весь пери-
од клинического на-
блюдения.

ПРОЕКТ За многие правонарушения в первый раз накажут 
не рублем, а предупреждением

Бонусы к штрафу

Австралийский доллар 55,3603
Азербайджанский манат 45,3375
Армянский драм** 15,7073
Белорусский рубль 29,6491
Болгарский лев 46,4418
Бразильский реал 13,7551

Венгерский форинт** 25,4656
Вон Республики Корея*** 67,2485
Гонконгский доллар* 99,3902
Датская крона 12,2048
Доллар США 77,0284
Евро 90,7163

Индийская рупия* 10,5332
Казахстанский тенге** 18,0209
Канадский доллар 58,4967
Киргизский сом** 96,7160
Китайский юань 11,4728
Молдавских лей* 45,4915

Новый туркменский манат 22,0396
Норвежская крона* 83,3731
Польский злотый 20,3134
Румынский лей 18,6442
СДР  108,7264
Сингапурский доллар 56,7972

Таджикский сомони* 74,6399
Турецкая лира* 97,1171
Узбекский сум**** 74,4164
Украинская гривна* 27,3005
Фунт стерлингов  99,7056
Чешская крона* 33,4593

Шведская крона* 87,0338
Швейцарский франк 84,2854
Южноафриканский рэнд* 46,7726
Японская иена** 72,7575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.10.20

Почти девять миллиардов 
рублей направят 
в регионы для выплат 
на детей в возрасте 
от 3 до 7 лет 

Министр Александр Козлов:
Далеко от Москвы — 
ближе к человеку

Нобелевская премия мира 
вручена Всемирной 
продовольственной 
программе ООН

Гол Месси 
принес Аргентине 
первую победу 
в отборе 
на ЧМ-2022 
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ЦИФРА

13 634 
ИНФИЦИРОВАННЫХ COVID-19

зарегистрировали вчера в России.  Вирус бьет майский антирекорд 

по новым случаям заражения.

АЛКОГОЛЬ Российское 
вино просится 
в онлайн-продажу

И ты, брют 

Татьяна Карабут, Светлана Ментюкова

Легализация онлайн-торговли алкоголем откладыва-
ется на неопределенный срок. Против этого выступает 
несколько ведомств. Но российские виноделы предла-
гают в качестве эксперимента предоставить доступ в 
сеть российским винам: пить горькую от этого больше 
не станут. 

В ближайшее время разрешения на онлайн-торгов-
лю алкоголем ждать не стоит, сообщил директор де-
партамента внутренней торговли минпромторга Ни-
кита Кузнецов на агропромышленной выставке «Золо-
тая осень». Ведомство активно выступало в пользу он-
лайн-продаж, считая цифровую торговлю более про-
слеживаемой и прозрачной. Минпромторг рассчиты-
вал принять закон на этот счет до конца этого года. 

Однако против плечом к плечу выступили мин-
здрав, Роспотребнадзор и МВД. В МВД считают, что это 
приведет к росту числа «пьяных» преступлений, а так-
же развитию нелегального рынка алкоголя. Помимо 
этого, как считают противники онлайн-продаж, такое 
решение повысит риск продаж спиртного несовершен-
нолетним. Вопрос легализации онлайн-продажи алко-
голя сейчас не актуален и на повестке не стоит, еще раз 
подтвердили «РГ» в минфине. 
Президент Союза виноградарей и виноделов России 
Леонид Попович предлагает в качестве экспе-
римента разрешить интернет-торговлю имен-
но для российского вина.

ТРАНСПОРТ Автошколы 
будут учить пользоваться 
автоматическими 
системами вождения

Водитель 

без руля

Владимир Баршев

Тем, кто обучается вождению, будут преподавать осно-
вы обращения с беспилотными автомобилями. Такой 
вывод можно сделать из проекта приказа минпросве-
щения, который размещен для общественного обсу-
ждения на портале regulation.gov.ru. 

Этим приказом вносятся поправки в примерные 
программы подготовки водителей категорий «В», «С», 
«D», а также подкатегорий «С1», «D1». А именно до-
бавляют новый предмет: автоматизированные систе-
мы вождения. Программы подготовки водителей в ав-
тошколах должны соответствовать этим примерным 
программам. Таким образом, когда документ будет 
принят и вступит в силу, у кандидатов в водители поя-
вится новый предмет. 

Как сообщила корреспонденту «РГ» президент 
Межрегиональной ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева, это сделано в рамках «дорожной карты» для 
реализации Национальной технологической инициа-
тивы «Автонет». В соответствии с ней должны быть 
установления особенности обучения водите-
лей управлению автомобилями с высокой 
степенью автоматизации управления.

ДИПЛОМАТИЯ 
Ереван и Баку 
при посредничестве 
Москвы договорились 
о перемирии

Жаропонижающее

Игорь Дунаевский

Конец минувшей недели принес новость, которую бо-
лее трех недель ждали в терзаемом войной Нагорном 
Карабахе. Главы МИД России, Армении и Азербайджа-
на на состоявшихся в Москве переговорах договори-
лись о прекращении огня в зоне конфликта, градус ко-
торого только повышался с момента обострения 27 
сентября.

Министры иностранных дел Армении Зограб Мна-
цаканян и Азербайджана Джейхун Байрамов прибы-
ли в Москву по приглашению президента РФ Влади-
мира Путина, предложившего сторонам пойти на  пе-
ремирие для решения гуманитарных вопросов. 
Встреча в историческом особняке МИД России на 
Спиридоновке началась сразу за закрытыми дверя-
ми, без вступительных слов, и проходила на фоне со-
общений о взаимных обстрелах на линии соприко-
сновения и решительных заявлений из Еревана и 
Баку. Но десятичасовой переговорный марафон за-
вершился принятием совместного документа, кото-
рый зачитал российский министр Сергей Лавров. 
Москва с самого начала обострения в Нагорном Ка-
рабахе, тяжелейшего за многие годы, выра-
жала готовность быть посредником, что и 
было подтверждено на деле.
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А К Ц Е Н Т

Мы четко понимаем,
что происходит и что нужно делать, 
чтобы не пришлось принимать 
каких-то дополнительных жестких мер

Рассекречены документы 
ЦК КПСС: кто и как 
управлял страной 
после «оттепели»

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»
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А К Ц Е Н Т

Проект нового КоАП предусматривает 
возможность «обнуления» водительских 
штрафов сразу после оплаты: 
когда нарушение зафиксировано 
камерами

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Люди, у которых тяжело переболели близкие, отлично понимают, зачем они носят маски и перчатки. Но неужели надо заплатить эту цену, чтобы осознать уровень угрозы? 
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РЕСУРСЫ Александр Новак: 
Нефть и газ не потеряют 
своего значения 
еще как минимум 30 лет

России осталась 
львиная доля

Сергей Тихонов

Углеводороды продолжат составлять львиную долю в 
мировом энергобалансе и в 2050 году, несмотря на 
рост спроса на возобновляемые источники энергии 
(ВИЭ), сказал глава минэнерго Александр Новак в ин-
тервью в рамках Мировой энергетической недели 
(World Energy Week). 

«Возможно, в Европе будет по-другому, — сказал Но-
вак. — Но есть еще Африка, Азиатско-Тихоокеанский 
регион, Латинская Америка. И здесь энергобаланс бу-
дет все равно в пользу углеводородов. Нам важно уже 
сегодня понимать, какие условия будут для обеспече-
ния соответствующих энергоресурсов, чтобы весь 
земной шар обеспечить энергией».

Днем ранее эксперты ОПЕК в докладе World Oil 
Outlook сделали аналогичный прогноз, что для разви-
тых стран эпоха нефти подходит к концу. По их мне-
нию, восстановление спроса на нефть в мире после 
пандемии до докризисного уровня произойдет в 2022 
году, но в дальнейшем потребление будет расти за счет 
развивающихся 
стран. Экономиче-
ский рост членов 
ОЭСР останется в 
пределах 2%, а 
транспортный сек-
тор этих стран 
сформирован и по-
чти насыщен, поэ-
тому перспектив 
увеличения спроса 
на нефть здесь нет, 
особенно учитывая 
их техническое раз-
витие и экологиче-
скую повестку, ска-
зано в докладе.

В целом ОПЕК понизила прогноз по спросу на нефть 
в долгосрочном периоде из-за COVID-19 — к 2040 году 
на 1 млн баррелей в сутки, до 109,3 млн баррелей. В 
2020-м ожидается падение спроса до 90,7 млн барре-
лей в сутки с 99,7 млн в 2019 году. С 2021 года спрос на 
нефть вернется к росту и достигнет к 2025 году 103,7 
млн баррелей в сутки.

Из этого напрашивается вывод, что условием для 
роста спроса на нефть станет ее низкая цена, посколь-
ку она будет востребована в первую очередь не самы-
ми богатыми странами. Это согласуется с прогнозами 
большинства аналитических агентств, которые не 
ждут в обозримом будущем котировок барреля выше 
60 долларов.

С газом ситуация немного иная. Благодаря разви-
тию технологий его сжижения и росту производства 
СПГ ожидается, что его потребление будет увеличи-
ваться во всем мире. По словам Александра Новака, 
перспективы газа высоки не только как экологически 
чистого источника энергии, но и как источника про-
изводства водорода. А доля последнего в мировом 
энергобалансе в будущем может достигнуть от 7 до 
25%.

«Водород — это очень актуальная и популярная сей-
час тема, его производство, хранение и использование 
в качестве источника энергии или накопителя энер-
гии. В России ей уделяется много внимания. Активно 
занимаются научными исследованиями в этом на-
правлении и разработкой соответствующих техноло-
гий», — подчеркнул российский министр.

Он также отметил, что Россия придерживается взя-
того ранее вектора развития на поддержку перехода на 
чистые технологии. Но только лишь солнце и ветер, на 
которые делается ставка в Европе, не смогут полно-
стью обеспечить потребности в энергии всего земного 
шара. Около 2 млрд человек живут в условиях дефици-
та современных источников энергии, напомнил Алек-
сандр Новак.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Для выплат на детей 
в возрасте от 3 до 7 лет 
включительно выделено 
почти 9 млрд рублей

В адрес семьи

Владимир Кузьмин

Еще 8,8 миллиарда рублей премьер-министр Михаил 
Мишустин направил в регионы для софинансирования 
выплат на детей в возрасте 3—7 лет.

Ежемесячное пособие установлено в этом году ука-
зом президента. Оно положено семьям с низким до-
статком, в которых размер среднедушевого дохода не 
превышает величину прожиточного минимума, уста-
новленную в регионе проживания. Размер выплаты со-
ставляет 50 процентов регионального прожиточного 
минимума на ре-
бенка, или около 5,5 
тысячи рублей в за-
висимости от субъ-
екта Федерации.

Необходимость 
дополнительного 
финансирования 
этого механизма 
поддержки семей 
возникла в связи с 
ростом количества 
детей, чьи родители 
имеют на нее право. 
Процедура офор-
мления выплаты упрощена максимально. Это можно 
сделать в электронном виде на портале госуслуг, а так-
же лично обратившись в многофункциональный центр 
или органы соцзащиты.

Со следующего года размер материальной поддер-
жки должен увеличиться. Как ранее подчеркивали в 
министерстве труда и социальной защиты, она будет 
оказываться в полном объеме, если при текущем 
уровне выплаты среднедушевой доход в семье все рав-
но не дотягивает до прожиточного минимума. По 
предварительным оценкам, это потребует дополни-
тельно почти 95 миллиардов рублей. В сентябре на 
встрече с сенаторами глава государства попросил пра-
вительство определить четкие и справедливые крите-
рии поддержки семей с низкими доходами и предус-
мотреть в проекте бюджета на следующий год увели-
чение выплат.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин призвал укреплять интеграцию стран 
евразийской «пятерки»

На платформе союза
Владимир Кузьмин, Ереван

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС), стол-
кнувшись не только с эко-

номическими, но и с разного 
рода политическими проблема-
ми, должен только укреплять 
единство, уверен премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Для ЕАЭС 2020 год превра-
тился в непростое испытание. 
Национальные экономики 
стран союза и без того испыты-
вали давление от глобального 
экономического кризиса и пан-
демии коронавируса, а в по-
следние месяцы по государст-
вам покатилась волна полити-
ческих потрясений. Как резуль-
тат — на Евразийский межпра-
вительственный совет в Ерева-
не собраться в полном составе 
главы кабминов не смогли. Кир-
гизия не стала направлять свою 
делегацию на встречу, страну 
представлял посол.

Армения же из-за нового 
витка конфликта вокруг Нагор-
ного Карабаха живет на воен-
ном положении, и пролеты бое-
вой авиации в небе над городом 
во время межправсовета не вы-
зывали никакого удивления.

«Мы скорбим вместе со все-
ми, кто потерял своих близких в 
этом конфликте», — сказал пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин на расширенном за-
седании. Сейчас, подчеркнул 
он, важно обеспечить немедлен-
ное прекращение всех боевых 
действий, приступить к дипло-
матическому урегулированию 
конфликта. «Россия готова это-
му содействовать совместно с 
другими сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ», — заве-
рил глава российского кабмина.

— В таких условиях необхо-
димо укреплять наше единство 
и совместными усилиями на-
ходить ответы на эти непро-
стые вызовы, — призвал Ми-
шустин коллег. — Даже сейчас, в 
стрессовой ситуации, мы при-
держиваемся традиций взаи-
мопомощи.

Этот принцип наглядно про-
явился в сложный период рас-
пространения коронавиру-
сной инфекции, когда Россия 
направляла партнерам по 
ЕАЭС тест-системы для диаг-
ностирования COVID-19. Рос-
сийские врачи приезжали в Ар-
мению, Киргизию и Казахстан, 
чтобы помочь зарубежным 
коллегам. «Такой опыт взаим-
ного сотрудничества особенно 
важен на случай роста заболе-
ваемости. При необходимости 
государства «пятерки» будут 
готовы принимать оператив-
ные меры. У всех нас общая 
цель — сохранить жизнь и здо-
ровье наших граждан», — отме-
тил председатель правительст-
ва России.

Сейчас борьба с коронави-
русом продвигается к этапу 
массовой вакцинации людей. В 
августе, напомнил Михаил Ми-
шустин, в нашей стране зареги-
стрировали первую в мире вак-
цину. «Считаем, что в числе 
первых стран, которые после 
начала массовой вакцинации в 
России получат российскую 
вакцину, должны быть наши 
партнеры по ЕАЭС», — заявил 
премьер.

Контроль эпидемиологиче-
ской ситуации — только часть 
большой работы, ведущейся на 
евразийском пространстве. 
Союз в целом согласовал стра-
тегию своего развития до 2025 
года, сообщил председатель 
правительства России. Доку-

мент должен быть принят гла-
вами государств «пятерки» на 
Высшем Евразийском эконо-
мическом совете. «Стратегия 
создает необходимую базу для 
опережающего экономическо-
го развития стран союза, углу-
бления его влияния на между-
народной арене», — подчеркнул 
Мишустин.

Премьер-министр назвал 
ряд направлений, на которых, 
по его мнению, государства 
ЕАЭС должны сконцентриро-
ваться в ближайшее время. 
Первое — маркировка товаров. 
«Нам необходимо синхронизи-
ровать наши национальные си-
стемы маркировки, устранить 
барьеры для контроля за оборо-
том продукции, которая произ-
водится в первую очередь вну-
три «пятерки», и как можно 
скорее приступить к внедре-
нию механизма прослеживае-
мости товаров, которые ввозят-
ся на территорию союза», — ска-
зал премьер.

Для повышения конкуренто-

способности национальных 
экономик стран ЕАЭС необхо-
димо заниматься цифровой 
трансформацией. За последние 
несколько лет, отметил Мишус-
тин, заложен прочный фунда-
мент для ее осуществления на 
евразийском пространстве, на-
чаты первые проекты в про-
мышленности, транспорте, 
других отраслях.

Неплохие результаты до-
стигнуты в продовольственной 
безопасности. Союз, указал гла-
ва правительства, полностью 
обеспечивает себя зерном, са-
харом, растительным маслом, 
свининой, бараниной. «В следу-
ющем году мы поставили задачу 
достичь полной самообеспечен-
ности и по другим товарам агро-
промышленного комплекса. 
Это вполне реально», — уверен 
Михаил Мишустин.

Еще одно направление — под-
держка экспорта. «Союз дол-
жен стать полноправным участ-
ником мировой торговли», — за-
явил российский премьер-ми-
нистр. Для этого важно совер-
шенствовать механизм поддер-
жки производителей и расши-
рять международный контур 
ЕАЭС, искать новые возможно-
сти для совместной работы с 
другими странами.

— Убежден, что оперативная 
и слаженная работа по обозна-
ченным мной направлениям 
позволит нам преодолеть по-
следствия коронавируса, вос-
становить экономический рост 
в наших странах и в полной 
мере раскрыть потенциал евра-
зийского интеграционного объ-
единения. Главное — у нас есть 
желание координировать наши 
усилия и действовать сообща, — 
заключил Мишустин.

На следующую встречу меж-
правительственного совета гла-
ва российского кабинета мини-
стров пригласил коллег в нача-
ле декабря посетить Москву, 
чтобы заодно принять участие 
в работе первого Евразийского 
конгресса, который организует 
Евразийский банк развития.  

ПАРЛАМЕНТ 

Поправки 
об обновлении 
жилого фонда 
в регионах 
доработают

КВАРТИРНЫЙ 
ОТВЕТ
Татьяна Замахина

Госдума в октябре может рас-
смотреть резонансный законо-
проект о механизмах переселе-
ния из аварийного и ветхого 
жилья в регионах. Кабмин, про-
фильные ведомства и застрой-
щики поддерживают концеп-
цию поправок, однако настаи-
вают на их доработке ко второ-
му чтению, стало известно в 
ходе «круглого стола» в Совете 
Федерации.

Законопроект дает право ре-
гионам утверждать адресные 
программы сноса и рекон-
струкции многоквартирных до-
мов с учетом мнения граждан. 
За основу для своего проекта 
авторы взяли успешный опыт 
реновации в Москве. Подготов-
ленный законопроект дает воз-
можность сносить или рекон-
струировать многоквартирный 
дом при согласии 2/3 собствен-
ников квартир. При этом жилая 
площадь не должна быть мень-
ше той, из которой переселяют 
граждан. Кроме того, квартира 
должна иметь «улучшенную от-
делку». Граждане также смогут 
получить денежную компенса-
цию вместо жилья.

Новый закон призван ре-
шить задачу по изменению об-
лика районов в регионах РФ, 
созданию комфортной среды 
для проживания в них, заявил 
один из авторов, сенатор Олег 
Мельниченко. Нынешние меха-
низмы переселения, по его сло-
вам, несовершенны, а полно-
ценного механизма расселения 
ветхих, но не аварийных домов 
и вовсе не существует. Ведь из 
дома нельзя переселять, если 
хотя бы один собственник не 
согласен. Такие граждане, по 
словам сенатора, «держат за-
ложниками всех остальных 
жильцов, которые в результате 
не могут улучшить свои жи-
лищные условия».

Как заявила замглавы мин-
строя Татьяна Костарева, зако-
нопроект позволит соблюсти 
баланс интересов власти, за-
стройщиков и граждан. По ее 
словам, он дает понятный алго-
ритм расселения тех домов, ко-
торые находятся в предаварий-
ном состоянии. «Мы готовим 
отзыв. Однозначно кабмин бу-
дет концептуально поддержи-
вать поправки, но в рамках до-
работки его нужно усовершен-
ствовать», — подчеркнула она.

Идеи для поправок ко второ-
му чтению внесли сами парла-
ментарии, представители ве-
домств и регионов. Предлагает-
ся прописать критерии включе-
ния многоквартирных домов в 
проект программы по сносу и 
реконструкции. Такими крите-
риями, как уточнил Мельни-
ченко, будут определенный 
уровень износа, техническое 
состояние, а также несоответ-
ствие современным требовани-
ям к жилым помещениям, не-
возможность или нецелесоо-
бразность проведения капре-
монта.

Также поправками ко второ-
му чтению парламентарии со-
бираются конкретизировать 
местоположение домов, куда 
будут переселять при сносе или 
реконструкции. Предлагается 
предоставлять переселенцам 
квартиры в границах населен-
ного пункта региона, а переезд 
в другой город (село) станет 
возможен только по письмен-
ному согласию гражданина. Не-
обходимо будет определить ме-
ханизмы поддержки регионов — 
предлагается прописать, что 
инвестором для них станет 
Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ.

Участники «круглого стола» 
предложили прописать еще ряд 
важных нюансов — например, 
установить правила выкупа зе-
мельных участков для реализа-
ции программ сноса и рекон-
струкции. Было предложено 
предоставлять временное жи-
лье, если граждане готовы до-
ждаться, чтобы на месте их 
дома был построен новый.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал об отношениях 
в большой политике

Миссия лидера

Кира Латухина 

В 
большой политике 
нет друзей, есть прио-
ритеты государства и 
народа, и человек, ко-
торый представляет 
страну, должен ду-
мать об ее интересах. 
Об этом заявил прези-
дент в интервью про-

грамме «Москва. Кремль. Пу-
тин» на телеканале «Россия 1» 
(ВГТРК).

«В большой политике вооб-
ще-то нет друзей. Не должно 
быть», — сказал Владимир Пу-
тин. «В большой политике есть 
интересы государства и народа, 
которые представляет тот или 
другой человек, занимающийся 
политической деятельностью», 
— пояснил он.

«Хорошие отношения между 
людьми всегда помогают в реше-
нии самых сложных проблем. И 
наоборот, если эти отношения в 
личном плане не складываются, 
это осложняет работу в интере-
сах как раз своей собственной 
страны», — продолжил прези-
дент.

Между политиками могут 
складываться и складываются, 
как между всеми людьми, либо 
хорошие отношения, либо не 
очень, заметил Путин. «Но пре-
жде всего человек, который 
представляет страну, должен ду-
мать о ее интересах», — подчер-
кнул он.

Россия надеется, что сможет 
продолжить работу с другими 
государствами в сфере информа-
ционной безопасности, в том чи-
сле и с США, хотя ответа пока 

нет. «Мы не в первый раз форму-
лируем это предложение, над-
еемся, что в реализации сделан-
ных предложений, в работе над 
ними все заинтересованы», — 
сказал президент, говоря о своей 
инициативе возобновить со-
трудничество в области кибер-
безопасности.

«Мы не теряем надежду на 
то, что сможем эту работу про-
должить со всеми заинтересо-
ванными сторонами, в том чи-
сле и с Соединенными Штата-
ми», — подчеркнул Путин. Но 
пока по ряду предложений от 
США ответа нет, зато продолжа-
ются безосновательные претен-

зии по поводу якобы россий-
ской «гиперактивности» в ин-
формационной сфере и якобы 
вмешательстве в американские 
выборы.

Президент также рассказал, 
что ему дарят внуки на день ро-
ждения. На прошлой неделе, 7 
октября, Владимиру Путину ис-
полнилось 68 лет  . В интервью он 
заметил, что от внуков получает 
в подарок «поделки, рисунки, 
просто поздравления».

В свой день рождения прези-
дент всегда ждет поздравлений 
прежде всего от близких и дру-
зей. «Если они не со мной вместе 
встречают мой день рождения, 
то обязательно позвонят, проя-
вят себя как-то», — сказал он.  

Президент надеется на продолже-
ние работы с другими странами 
в сфере информбезопасности.

А К Ц Е Н Т

Хорошие отношения между людьми 
в большой политике помогают решать 
самые сложные проблемы, 
но главное — отстаивать интересы 
собственной страны

Законопроект 
позволит 
соблюсти баланс 
интересов 
граждан, властей 
и застройщиков

Для развитых 
стран эпоха нефти 
подходит к концу, 
а с газом все 
иначе — его 
потребление 
растет везде

Какие города Юга России 
будут участвовать в программе 
реновации жилья 
rg.ru/art/1962336

Партнерам по союзу Михаил 
Мишустин пообещал вакцину 
от коронавируса в числе 
первых стран.

Средства потребо-
вались из-за 
увеличения 
количества детей, 
на которых поло-
жены выплаты
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Страны ЕАЭС в целом согласовали стра-
тегию действий до 2025 года, создаю-
щую базу для опережающего развития 
и углубления международного влияния
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С ковидом на жительство
Ирина Штерман, наш 
собкор из Иркутска, 
спрашивает о порядке 

тестирования на COVID-19 
тех, кто вернулся из-за грани-
цы. Люди, прилетающие в ре-
гионы, летят транзитом че-
рез Москву и теряют сутки 
на перелете. Учитывая, что 
даже коммерческие лабора-
тории делают тест один-два 
дня, а районные поликлиники 
еще дольше, люди не уклады-
ваются в трехдневный срок, 
оговоренный Роспотребнадзо-
ром. Что делать?

АННА ПОПОВА: Достаточно долго в 
этом году мы прожили, не имея 
возможности улететь за грани-
цу. С 1 августа очень осторож-
но, взвешенно оперативный 
штаб правительства открывает 
то или иное направление, опре-
деляет количество рейсов. До 
этого времени все, кто возвра-
щался из-за рубежа, должны 
были пройти 14-дневное меди-
цинское наблюдение, изоля-
цию, как принято говорить, ка-
рантин. С 1 августа правила из-
менились. Вместо 14-дневной 
изоляции по прилете необхо-
димо сдать тест на коронави-
рус и в течение трех дней ре-
зультат отправить через пор-
тал госуслуг. Наши граждане, 
авиакомпании, турагентства 
были об этом заранее преду-
преждены. И каждый человек, 
планируя лететь за рубеж, аб-
солютно точно знает, что он 
должен сделать по возвраще-
нии домой.

Напомню, пандемия во всем 
мире. Если у нас есть право от-
дохнуть и куда-то улететь, у лю-
дей рядом с нами есть право на 
сохранение своего здоровья. У 
нас сегодня не так много лю-
дей, которые по техническим 
причинам не смогли пройти 
это обследование за три дня. 
Управления Роспотребнадзора 
в регионах жестко следят и на-
казывают нарушителей в соот-
ветствии с КоАП. Но если у че-
ловека есть оправдательные до-
кументы, которые может при-
нять суд, то тогда штраф не на-
кладывается.

Но причина должна быть, и 
ее нужно подтвердить. Напри-
мер, не работал сайт, человек 
три дня пытался загрузить ре-
зультаты на портал госуслуг и 
только на четвертые сутки ему 
это удалось. В таком случае к 
административной ответствен-
ности его не привлекут. Но если 
человек пытается спрятаться 
или пренебречь чужим правом 
на здоровье, тогда штраф неиз-
бежен.

Что сейчас опасней — ездить 
каждый день в метро или 
взять отпуск и отправиться 
с ребенком на юг? И сможем 
ли мы куда-нибудь поехать в 
новогодние каникулы?

АННА ПОПОВА: Буквально вчера у 
меня была беседа с одной се-
мейной парой, они сказали, по-
моему, то, с чем многие согла-
сятся: в самоизоляции были и 
плюсы, мы были так рады, что 
появилась возможность больше 
общаться семьей. Мы наконец 
друг друга увидели...

Поэтому ответ такой: если 
есть возможность провести это 
время с ребенком, то нужно про-
вести его с пользой и безопасно.

Ехать ли на юг — не знаю. Это 
риск — перелеты, транспорт, 
много контактов. Но сезонный 
подъем заболеваемости сегод-
ня идет во всем мире. Поэтому 
я бы советовала провести это 
время с ребенком дома или, 
если есть такая возможность, 
где-то на даче на свежем возду-
хе.  Но если вы вынуждены 
ехать куда-то в транспорте 
сами или с ребенком, обяза-
тельно нужна маска, которую 
вы на себя надели по всем пра-
вилам и снимаете тогда и так, 
как нужно.

Что касается новогодних 
праздников, сейчас дать точ-
ный прогноз, какой будет эпи-
демическая ситуация у нас и в 
других странах к концу года, 

вряд ли возможно. Но у нас есть 
опыт, и очень удачный, по вну-
треннему туризму — этой воз-
можностью можно будет вос-
пользоваться.

Вопрос нашего собкора из Омс-
ка Натальи Граф. «В августе 
я перенесла коронавирусную 
инфекцию. Сдавала три те-
ста на коронавирус, все были 
отрицательными. А в стаци-

онаре выяснилось, что у меня 
уже начались осложнения, и 
был диагностирован 
COVID-19 в острой форме. На-
сколько информативны те-
сты и можно ли им верить?
И второй вопрос — о реабили-
тации больных, перенесших 
COVID-19 в тяжелой форме: 
можно ли пройти ее бесплат-
но по программе ОМС, по-
скольку путевки в санатории 

дорогие и не каждая семья мо-
жет позволить себе такие 
траты?»

АННА ПОПОВА: Начну со второго ва-
шего вопроса. Вопрос реабили-
тации больных, перенесших 
COVID-19, решается на госу-
дарственном уровне. В первую 
очередь регионы оказывают та-
кую помощь тем, кому это необ-
ходимо по медицинским пока-
заниям.

Что касается эффективности 
тестирования, я абсолютно уве-
рена в тестах российского про-
изводства.

Почему бывают ложнополо-
жительные и ложноотрицатель-
ные результаты? Многие забо-
левания, то же воспаление лег-
ких, могут быть вызваны раз-
ными возбудителями. Так, боль-
шое количество пневмоний 
прошедшей весной имели не ви-

русную природу, они были выз-
ваны микоплазмой.

Кроме того, необходимо 
учитывать и такой момент — 
при тестировании берут мазок 
из носа. И если человек обра-
тился не в первый день заболе-
вания, а позже, возбудитель 
может уже гнездиться в легких. 
Есть также данные о том, что 
концентрация вируса на слизи-
стой носа и на слизистой зад-
ней стенки глотки может зна-
чительно отличаться. Так что 
если сдать анализ позже чем 
через неделю после начала за-
болевания, то мазок из носа 
может и не показать наличие 
вируса.

Самый принципиальный мо-
мент — время проведения обсле-
дования. Нужно обращаться к 
врачу при первых же симпто-
мах. Вот тогда лабораторная ди-
агностика даст более достовер-
ный результат.

Тесты нужно делать, и друго-
го способа подтвердить, что у 
вас COVID-19, а не грипп или 
ОРВИ, нет.

Вопрос от нашего собкора из 
Астрахани Натальи Корот-
ченко, которая тоже летом 
переболела коронавирусной 
инфекцией. «Как долго чело-
век, заболевший COVID-19, 
остается опасным для окру-
жающих? Все знают про ка-
рантин в две недели. Значит 
ли это, что на 13-й день чело-
век еще заразен, а на 14-й уже 
нет? Я вышла на 15-й день из 
дома, и знакомые старались 
держаться от меня подаль-
ше».

АННА ПОПОВА: Давайте разберемся 
относительно этих двух недель. 
14 дней — это период инкуба-
ции. Если вирус попал в орга-
низм, то 14 дней — это крайний 
срок, когда он даст клиническое 
проявление. Поэтому двухне-
дельный карантин нужен для 
тех, кто был в контакте с забо-
левшим или приехал из другой 
страны. За это время становит-
ся ясно, был ли человек зара-
жен, заболеет ли он.

Период наблюдения после 
выздоровления — это другое. В 
наших нормативных докумен-
тах, как и во многих странах, 
указано, что критерием выздо-
ровления являются два после-
довательных отрицательных ре-
зультата тестирования на нали-
чие коронавируса, выполнен-
ных с интервалом в 24 часа.

Сделали два теста, они пока-
зали отсутствие вируса — вас 
выписывают с больничного, до-
пускают к работе. С двухнедель-
ным сроком это никак не связа-
но.

При этом ответ, когда пере-
болевший становится абсолют-
но безопасным для окружаю-
щих, не так однозначен. Есть 
данные наблюдений, хотя этих 
случаев не так много, когда у че-
ловека уже проходили все сим-
птомы, он чувствовал себя аб-
солютно здоровым, но продол-
жал выделять вирус. Вот почему 
мы говорим, что масочный ре-
жим обязателен для всех, вклю-
чая и тех, кто переболел.

Иммунитет у того, кто пере-
болел, и у человека после при-
вивки отличается?

АННА ПОПОВА: Иммунитет, кото-
рый вырабатывается после вак-
цинации, защищает от зараже-
ния так же, как и иммунитет, ко-
торый получен в результате пе-
ренесенного заболевания. У нас 
до сих пор нет достоверно под-
твержденных случаев повтор-
ного заражения коронавирусом 
— все описанные случаи, а их 
шесть, — за рубежом. В России 
после тщательной проверки та-
кие не подтвердились.

Но, конечно, если говорить о 
формировании иммунитета, 
вакцинация — лучший и более 
безопасный способ. После за-
болевания может развиться це-
лый ряд осложнений, зачастую 
тяжелых. Кроме того, повторю, 
мы не знаем еще о возможных 
отдаленных последствиях, 

только изучаем это. Поэтому 
преимущество, конечно же, за 
поствакцинальным иммуните-
том.

В Роспотребнадзоре открыта 
«горячая линия» по 
COVID-19. О чем спрашива-
ют чаще всего?

АННА ПОПОВА: «Горячая линия» 
оказалась очень востребован-
ным форматом общения — к се-
редине лета нам поступило 
больше двух миллионов звон-
ков. Вопросы разные. Летом ин-
тересовались, как поехать на от-
дых, какие справки нужны. Сей-
час на первый план вышли во-
просы о профилактике и лече-
нии. От самого простого — как 
носить маску, сколько времени, 
как снимать — и до более слож-
ных вопросов — о вакцинации, о 
том, как не заболеть.

«Горячая линия» не единст-
венный наш информационный 
канал. У нас есть своя страница 
в «Инстаграме». Стараемся да-
вать информацию максимально 
доступно.

Анна Юрьевна, через несколь-
ко дней ваш юбилей, с кото-
рым мы вас от души поздрав-
ляем. Когда вы поступали в 
высшее учебное заведение, вы-
бирали профессию, мечтали 
о схватке с вирусом? Или вам 
не могло прийти в голову, 
что весь ваш юбилейный год 
пройдет в борьбе с панде-
мией?

А Н Н А  П О П О В А :  Мне,  наверное, 
очень в жизни повезло, потому 
что, сколько я себя помню, я 
всегда знала, что буду врачом. А 
когда поступала в медицинский 
институт, у меня уже были пу-
бликации по эпидемиологии, и 
я точно знала, что я буду зани-
маться именно эпидемиоло-
гией.

У «Российской газеты» тоже 
юбилей, нам 30 лет в ноябре. 
Праздники-то ведь все равно в 
стране происходят. Как 
праздновать в этой ситуа-
ции? Какой формат торже-
ства вы бы предложили как 
руководитель Роспотребнад-
зора?

АННА ПОПОВА: Виртуальный. Тор-
жество сегодня может быть ис-
ключительно виртуальным. 
Надо осваивать этот новый фор-
мат во благо собственного здо-
ровья и здоровья тех, с кем вы 
хотите праздновать вместе.

Ну а цветы ведь можно да-
рить во время пандемии?

АННА ПОПОВА: Нет никаких данных 
за то, чтобы этого сделать было 
нельзя.  

Подготовили
Ирина Краснопольская,
Ольга Бухарова,
Наталья Граф,
Ольга Игнатова,
Наталья Коротченко,
Елена Манукиян, 
Ирина Невинная,
Наталья Саванкова,
Ирина Штерман

А К Ц Е Н Т

То, что вирус коварен, — это очевидно. 
Но мы не знаем отдаленных
последствий. Еще не родились дети, 
которые зачаты от переболевших 
родителей. Поэтому главная задача 
сегодня — не заболеть, а не переболеть
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Анна Попова: «Горячая линия» ока-
залась очень востребованным фор-
матом общения. Звонить можно 
по телефону 8-800-555-49-43.

Вопрос партнера

У нас есть  партнерская программа 
с региональными СМИ — «Россий-
ская газета» объединила почти 
400 районных газет на интеллек-
туальное сотрудничество. Газета 
«Тагильский рабочий» спрашива-
ет: планируется ли введение обя-
зательного масочного режима в 
школах?
Попова | Мы начали этот учебный 

год совершенно осознанно в оч-

ном формате,  внимательно оце-

нив и просчитав все «за» и «про-

тив». Правила открытия школ и 

правила поведения в школе были 

написаны еще в июне. Они актив-

но обсуждались, дополнялись, и к 

августу это были уже утвержден-

ные санитарные правила.

Школы готовились к 1 сентября и 

работе в новых реалиях, и опыт 

сентября показал, что менять что-

либо на сегодняшний день  не 

нужно. Все отлажено, все очень 

четко, понятно, и соблюдение 

этих  требований обеспечивает 

безопасность и детей, и учителей. 

В этих правилах  не предусматри-

вается ношение масок ученика-

ми. Мы не вводили и не собира-

емся вводить такой порядок.

Что касается учителей,  на уроке в 

классе они могут оставаться без 

маски, если эпидситуация позво-

ляет. Но за пределами класса, об-

щаясь с коллегами, все педагоги 

должны быть в масках. То есть ма-

ска надевается, когда учитель вы-

ходит из класса.

— Видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84

ДОЛЖНА ЛИ ВАКЦИНАЦИЯ ОСТАТЬСЯ 
ДОБРОВОЛЬНОЙ?
Сейчас много говорится о необходи-
мости вакцинации: от гриппа, а когда 
закончатся испытания вакцины, и от 
COVID-19. Известный наш детский 
доктор, академик Лейла Сеймуров-
на Намазова-Баранова привела 
просто убойный аргумент в пользу 
прививок: мы вкладываем огром-
ные деньги в лечение диабета, онко-
логических, сердечно-сосудистых 
заболеваний, но умирают большин-
ство таких больных не от основного 
заболевания, а от присоединенных 
инфекций. Как вы считаете — может 
быть, настала пора пересмотреть за-
фиксированный в законе принцип 
добровольности при вакцинации?
Попова| Я свою позицию уже вы-

сказала. Я не сторонник штрафов и 

жестких мер воздействия. Я сто-

ронник убеждения. Я абсолютно 

уверена, что людей можно убедить. 

Просто с ними нужно разговари-

вать, чего мы как медицинское со-

общество какое-то время не дела-

ли, как делали лет 30 назад. Тогда у 

нас были и дома санитарного про-

свещения, и специальные програм-

мы, и плакаты для взрослых, и стихи 

и мультфильмы для детей.

У нас есть музей санитарной служ-

бы. И там сохранились пластинки, 

выпущенные в мае 1941 года. На 

них голос великого Левитана, кото-

рый рассказывает, как не заболеть 

гриппом, дифтерией, убеждает, что 

детей надо прививать. Вот такая 

просветительская работа. Мне ка-

жется, это самый правильный курс, 

которым нужно идти и сегодня.

Тот огромный объем информа-

ции, который черпается из ин-

тернета, зачастую информации 

недостоверной, непрофессио-

нальной и агрессивной — это, ко-

нечно, никакой не разговор, не 

диалог, а просто недобросовест-

ная игра в одни ворота. Если вы, 

я имею в виду СМИ, будете актив-

нее давать возможность высту-

пать профессионалам, в том чи-

сле таким ярким и убедительным, 

как Лейла Сеймуровна, сторон-

ников прививок будет все боль-

ше.

Послушайте 
голос 
Левитана
из 1941-го: 
«Мы
победим 
грипп».

МЕДИЦИНА Паллиативную 
помощь тяжелобольные 
получают не только 
в хосписе, но и на дому 

Сильные меры 
против боли

Ирина Невинная

Накануне  Всемирного дня хосписной и паллиативной 
помощи, который каждый год отмечается в октябре, 
эксперты проекта ОНФ «Регион заботы»  изучили, как 
развивается работа паллиативной службы в регионах. 
Бесспорным лидером по подготовке врачей названа 
Тюменская область. 

В прошлом году право тяжелобольных на паллиа-
тивную помощь было закреплено в законодательстве. 
Теперь в законе конкретно прописаны порядок и раз-
личные варианты 
оказания такой по-
мощи: каждый 
нуждающийся боль-
ной должен полу-
чить обезболива-
ние, в том числе с 
применением силь-
нодействующих и 
наркотических пре-
паратов. А паллиа-
тивная помощь ока-
зывается не только 
в хосписе, отделе-
нии сестринского 
ухода в больнице, 
но также в дневном 
стационаре и на дому, поскольку законом предусмо-
трено создание выездной паллиативной службы.

«В каждом районе, в каждом муниципалитете Тю-
менской области в поликлинике есть отделение меди-
ко-социальной помощи, и этот опыт уникален. В Рос-
сии такого нет, — рассказала «РГ» руководитель регио-
нального направления проектного офиса «Регион за-
боты» Ксения Петренко. — Сейчас автор проекта «Реги-
он заботы» Нюта Федермессер активно продвигает 
развитие медико-социального направления, когда в 
единой связке с неизлечимо больным работают врач 
паллиативной помощи, врач-гериатр, социальный ра-
ботник, психолог. В Тюмени эта модель уже работает. 
Молодые врачи паллиативной службы ведут реестр па-
циентов, людей, нуждающихся в такой помощи».

Завкафедрой онкологии Тюменского ГМУ профес-
сор Павел Зотов еще в 1993 году организовал на базе 
онкодиспансера кабинет противоболевой терапии, где 
консультировали пациентов поликлиники и стациона-
ра. Спустя полгода там открыли одно из первых в стра-
не отделений противоболевой терапии на 10 коек, ко-
торое позже было расширено до отделения паллиатив-
ной помощи. 

Сейчас благодаря профессору знаниями по паллиа-
тиву обладают сотни молодых и опытных врачей и мед-
сестер. Это очень важный момент. До сих пор, по оцен-
кам Нюты Федермессер, лишь немногие врачи-неонко-
логи (а паллиативных пациентов на дому ведут тера-
певты или педиатры, когда речь о детях) умеют пра-
вильно оценить болевой синдром у безнадежных боль-
ных, назначить и четко рассчитать дозировку и схему 
введения обезболивающих лекарств. Но без этих базо-
вых знаний невозможно обеспечить таким пациентам 
возможность достойно и без боли прожить последние 
месяцы перед уходом из жизни.  

ИНИЦИАТИВА Депутаты 
представили предложения 
по индексации пенсий 
работающим пенсионерам

Повышенные 
ожидания

Ольга Игнатова

Фракция «Единой России» в Госдуме направила в пра-
вительство предложение возобновить индексацию 
пенсий работающим пенсионерам, сообщил первый 
замглавы фракции Андрей Исаев. 

Предложения «Единой России» предусматривают 
как одновременное восстановление индексации для 
всех категорий работающих пенсионеров, так и поэ-
тапный сценарий. 
«В случае невоз-
можности реализо-
вать самый лучший 
вариант, у нас были 
и компромиссные 
предложения», — 
рассказал «РГ» Иса-
ев. Партия уже об-
суждала предложе-
ния об индексации 
и с Пенсионным 
фондом, и с минтру-
дом. «Посмотрим, 
какой ответ дадут 
коллеги из правительства в связи с поручением прези-
дента России», — отметил Исаев.

Эту тему президент Владимир Путин 6 октября об-
судил с руководителями фракций в Госдуме. Указан-
ные выплаты не индексируются с 2016 года, это было 
сделано для уменьшения дефицита Пенсионного фонда 
России.

Как сообщает РБК, в минтруде прорабатываются 
все возможные варианты увеличения пенсионного 
обеспечения работающих пенсионеров. 

Первый зампред Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий Рязанский напоминает, 
что в России работают более 9 миллионов пенсионе-
ров. «Необходимо найти довольно серьезные средства, 
чтобы каждому пенсионеру обеспечить ежегодную ин-
дексацию пенсий. Напомню, что индексация пенсий у 
нас сейчас проходит в повышенном размере. То есть 
ежегодно она превышает годовую инфляцию», — под-
черкнул сенатор. По его словам, на индексацию пенсий 
работающих пенсионеров необходимо выделять из 
бюджета 150—180 млрд рублей ежегодно. «Лично я 
считаю, что индексация пенсий работающим пенсио-
нерам важна с точки зрения социальной справедливо-
сти. Ведь люди заработали свою пенсию. Это часть их 
трудовой биографии», — подчеркнул сенатор.

Средний размер страховых пенсий в этом году со-
ставил 16,4 тыс. рублей. Ежегодно пенсии увеличива-
ются примерно на тысячу рублей. Согласно проекту 
бюджета Пенсионного фонда России, в 2021 году сред-
няя пенсия по старости составит 17 432 рубля, в 2022 
году — 18 357 рублей, в 2023 году — 19 283 рубля.  

На индексацию 
пенсий работаю-
щих пенсионеров 
потребовалось бы 
150—180 млрд 
рублей ежегодно

Каждый нуждаю-
щийся больной 
должен получить 
обезболивание, 
в том числе силь-
нодействующими 
препаратами
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ТРАНСПОРТ Курилки 
в аэропортах будут 
непрозрачными

Когда дым 
рассеется

Евгений Гайва

Места для курения в аэропортах для зарегистрирован-
ных на рейс и транзитных пассажиров должны иметь 
непрозрачные стены, системы вентиляции, а места на 
открытом воздухе должны быть изолированы дверьми. 
Такие требования вступают в силу с 12 октября.

Законодатели вернули комнаты для курения в аэро-
порты в конце 2019 года, этому предшествовали бур-
ные дискуссии, которые длятся последние лет десять. 
Призывы к запрету курения в общественных местах в 
отношении аэропортов были реализованы в 2013 году. 
Тогда пассажиры стали курить тайком в туалетах, что 
неудивительно, поскольку, например, для транзитных 
пассажиров в ряде случаев пребывание в «чистой» зоне 
оказывается многочасовым и безальтернативным. В Ро-
савиации выступали против идеи вернуть курилки. Но 
закон был принят, чтобы защита прав одной части пас-
сажиров не приводила к их ущемлению у другой части.

Устраивать комнаты для курения — это право аэро-
портов, а не их обязанность. Потому и решают этот во-
прос воздушные гавани по-разному. В столичном аэро-
порту Шереметьево сообщили, что намерены в следую-
щем году открыть 14 курительных комнат в «чистых» 
зонах терминалов. Во Внуково планируют возобновить 
работу  курительных комнат сразу, как только в стране 
нормализуется эпидемиологическая ситуация. Сейчас 
открытие курительных комнат привело бы к наруше-
нию обязательного режима ношения средств индивиду-
альной защиты и требований о недопустимости скопле-
ния людей, пояснили в пресс-службе аэропорта.  

И ты, брют

Попович напоминает, что недавно вступил в 
силу закон, по которому появилась новая 
классификация вина — «вино России», то есть 

изготовленное из российского винограда.  
«Почему россияне, живущие во Владивостоке, не 

могут позволить себе попробовать крымское или кра-
снодарское вино из какой-нибудь небольшой вино-
дельни?  Они не станут от этого пить больше, — рассу-
ждает Попович. — Но они смогут познакомиться с раз-
нообразием продуктов нашей гигантской страны. 
Вина невероятно разнообразны. И для такого разноо-
бразия дистанционная торговля очень нужна».  

ТЕНДЕНЦИИ Самоизоляция подстегнула продажи телевизоров

Люди держат руку на пульте
Иван Черноусов

Н
а самоизоляции многие 
люди не нашли ничего 
лучшего, чем убить вре-

мя за просмотром сериалов и 
шоу, били тревогу социологи. 
Вот и статистика по продажам 
ТВ это подтверждает. За третий 
квартал 2020 года производите-
ли отгрузили 62 млн телевизо-
ров во всем мире, это на 12,9% 
больше, чем в аналогичным пе-
риоде прошлого года, и на 38% 
больше, чем в предыдущем 
квартале, следует из отчета 
компании TrendForce. Отчасти 
этот всплеск связан с тем, что на 
прилавки магазинов попали те 
модели, которые должны были 
там оказаться еще в первом 
квартале. 

Аналогичная ситуация на-
блюдается и на российском рын-
ке. Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «М.Видео-Эльдорадо», 
по итогам девяти месяцев 2020 
года российский рынок телеви-
зоров увеличился на 17% в шту-
ках и на 10,5% в деньгах, до по-
рядка 5,1 млн устройств и 111,5 
млрд рублей. 

Рост продаж телевизоров 
связан и с тем, что многие люди 
во время пандемии принялись 
за обустройство квартир. «Если 
посмотреть на продажи холо-
дильников и другой бытовой 
техники, то там происходит 
ровно то же самое, что и с теле-
визорами», — говорит аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин. Средний чек на рос-
сийском рынке, по данным 
«М.Видео-Эльдорадо», снизил-
ся на 5%, до 21,8 тыс. рублей, а 
доля моделей Smart TV в штуках 
превысила 60%, телевизоров с 
разрешением экрана от 4К — 
33%. В ретейлере отмечают, что 
интерес к технологии 4К, разви-
тие рынка онлайн-видео и рас-

тущая доступность повлияли на 
двухзначный рост доли телеви-
зоров с большой диагональю — 
от 55 дюймов. Наиболее высо-
кую динамику продемонстри-
ровали модели от 70 дюймов — 
количественный спрос увели-
чился в 2,5 раза. При этом более 
60% штучных продаж занима-
ют модели от 30 до 44 дюймов.

То, что в России самый ста-
бильный спрос наблюдается на 
телевизоры с диагональю до 40 
дюймов, объясняется размера-
ми комнат и целью использова-
ния — не только просмотра теле-
передач, но и для организации 
рабочего или учебного места, 
говорит представитель Между-
народного института маркетин-
говых исследований GfK Ната-
лья Моржова.  

В то же время модели с диа-
гональю свыше 44 дюймов по-
степенно приближаются к тре-
ти продаж. «Мы теперь дома и 
работаем, и развлекаемся. Ко-
нечно же, в данном случае не 
только размер имеет значение, 
но и яркость, и четкость изо-
бражения. Так, спрос на ТВ с 
характеристикой Ultra HD 4K 
неуклонно растет. Уже более 
трети продаваемых ТВ облада-
ют данной характеристикой. 
Функция смарт ТВ для боль-
ших диагоналей стала уже чем-
то само собой разумеющимся, 
практически как должное и не-
обходимое, для просмотра 
фильмов и передач онлайн», — 
заключила она.  

ДЕНЬГИ Как избежать штрафов за аннулированные 
кредитные каникулы

Заемщикам не хватило 
доказательств 
Игорь Зубков 

Б
анки получили от гра-
ждан 388,1 тыс. требо-
ваний о кредитных ка-
никулах за весь пери-
од действия закона о 
них, с апреля по сен-
тябрь включительно. 
К 7 октября кредит-
ные каникулы факти-

чески были предоставлены по 
159,5 тыс. требований на сумму 
78,5 млрд рублей, рассказал 
глава Службы по защите прав 
потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг 
Банка России Михаил Мамута в 
интервью «Российской газете». 

Требовать каникулы можно 
было даже по телефону, и 90 
дней отводилось на то, чтобы 
донести документы, подтвер-
ждающие 30-процентное паде-
ние доходов. Однако многие 
ошиблись в расчетах (так, при 
подсчете среднемесячного до-
хода надо было исключить че-
тыре месяца с наибольшими и 
наименьшими выплатами за 
прошлый год) и в итоге получи-
ли сообщения от банков, что их 
каникулы аннулированы. В 
этом случае банк вправе не 
только доначислить пропущен-
ные платежи, но и насчитать 
штрафы и пени за просрочку. 
Число таких заемщиков будет 
расти до конца года, когда исте-
чет срок предоставления доку-
ментов по последним требова-
ниям.

Что в итоге будет с теми заем-
щиками, которым банки ан-
нулировали каникулы?

МИХАИЛ МАМУТА: Если вспомнить, 
как в апреле брали каникулы — в 
условиях значительной неопре-
деленности, часто по телефону, 
то появления таких ситуаций, к 
сожалению, нельзя было избе-
жать.

На 7 октября системно-зна-
чимые банки аннулировали бо-
лее 29 тысяч кредитных кани-
кул на общую сумму около 10 
млрд руб. При этом значитель-
ная доля таких клиентов либо 
была переведены на собствен-
ные программы реструктуриза-
ции кредитов, либо вернулась 
на первоначальный график об-
служивания долга. Это позволи-
ло гражданам избежать начи-
сления пени, штрафов, других 
проблем — именно потому мы и 
рекомендовали банкам такой 
выход из этой ситуации. 

Кроме того, если человеку не 
хватает 90 дней для сбора под-
тверждающих документов, срок 
может быть продлен еще на 30 
дней — если, конечно, у заемщи-
ка есть уважительные причины. 

По нашей рекомендации банки 
стараются дозвониться, досту-
чаться до каждого заемщика, 
чтобы люди поняли, какие доку-
менты от них ждут. Кроме того, 
если у заемщика в этом же бан-
ке была зарплатная карта, банк 
может сам проверить снижение 
его дохода. Если бы не эти меры, 
аннулированных каникул могло 
быть значительно больше.

Но вызывают беспокойство 
так называемые «молчуны» — 
те, кто не отвечает ни на звонки, 
ни на СМС, ни на письма (около 
10% от тех, кому банки аннули-
ровали каникулы). Мы обсужда-
ем с банками приемлемый ком-
промисс, поскольку для регуля-
тора важно, чтобы каждый за-
емщик был защищен и имел воз-
можность для нормального раз-
решения возникшей проблемы. 

Некоторые жаловались, что 
банки проводили реструкту-

ризацию на своих условиях, 
даже если заемщик имел пра-
во на отсрочку платежей по 
закону о кредитных канику-
лах, и толком не объясняли 
разницу. ЦБ что-то предпри-
нял в связи с этим? 

МИХАИЛ МАМУТА: Чтобы избежать 
подобных случаев или свести их 
к минимуму, мы еще в мае реко-
мендовали кредиторам придер-
живаться определенного поряд-
ка информирования людей, и 
самое главное — подтверждать 
их волю при выборе тех или 
иных вариантов реструктури-
зации. И внимательно это про-
веряли. Бывало, что выявляли 
ошибки, осознанные или слу-
чайные, и во всех этих случаях 
банки получали наши замеча-
ния, после которых оперативно 
корректировали свои действия. 
Каждая жалоба, поступающая в 
Банк России на отказ в предо-
ставлении каникул по закону, 
отрабатывалась индивидуаль-
но, и если кредитор был неправ, 
то во всех подобных случаях че-
ловек, конечно, получал именно 
те каникулы, которые он запра-
шивал.

Почему все-таки люди выби-
рали преимущественно бан-
ковские программы?

МИХАИЛ МАМУТА: Причины могли 
быть разными. Некоторые бан-
ки, например, предлагали соб-
ственные каникулы на два или 
три месяца, и человек мог рас-
суждать так — я возьму сначала 

их, а потом, если понадобится, и 
кредитные каникулы в соответ-
ствии с  законом. Ведь одно не 
исключало другого, и восполь-
зоваться правом на каникулы в 
силу закона можно было в лю-
бой день до 30 сентября вклю-
чительно. Но большинству за-
емщиков продление не понадо-
билось, после снятия карантин-
ных ограничений люди смогли 
спокойно вернуться в график 
платежей. То есть эта мера была 
психологической страховкой, 
когда никто не знал, как будут 
развиваться события. 

Рекомендации банкам ре-
структурировать кредиты по 
собственным программам мы 
продлили до конца года. Если 

человек запросил и получил пе-
редышку  в апреле, то макси-
мальный по закону шестиме-
сячный срок истекает в октя-
бре, но если финансовое поло-
жение заемщика не восстанови-
лось, он сможет продлить льгот-
ный период максимум еще на 
три месяца. А если человек ну-
ждается в такой передышке 
впервые, то до конца года он 
сможет получить ее по собст-
венной программе банка на тот 
срок, который будет необходим 
для нормализации ситуации с 
доходами.  

Какая часть клиентов не смо-
жет выйти из каникул, вер-
нуться в график платежей?

М И Х А И Л  М А М У ТА :  Мы опросили 
банки, по их предварительным 
оценкам, в график платежей 
после окончания каникул смо-
гут вернуться не меньше 80% 
заемщиков. То есть многие 
люди избежали просрочки и 
испорченной кредитной исто-
рии и штрафов, которые без ка-
никул могли бы возникнуть 
уже в апреле-мае. Если этот 
прогноз подтвердится, то мы 
будем считать, что кредитные 
каникулы оказались весьма эф-
фективной пусть и экстраорди-
нарной антикризисной мерой. 
Например, с ипотечных кани-
кул в график платежей возвра-
щаются около 75% заемщиков 
— но там более строгие крите-
рии «входа» и более фундамен-
тальные причины влияют на 
платежеспособность. А здесь, 
как я уже сказал, многие брали 
кредитные каникулы по теле-
фону, просто чтобы создать за-
пас прочности и быть более 
спокойным.  

Значительная часть заемщиков с аннулированными кредитными каникулами смогла все-таки получить отсрочку по платежам, но на условиях банков.

ПРОЕКТ 

Правительство 
одобрило 
законопроект, 
разрешающий 
разводиться 
не по месту 
прописки

В ЛЮБОМ 
ЗАГСЕ
Владислав Куликов

Правительство России одобри-
ло законопроект, делающий 
услуги ЗАГСов экстерритори-
альными. 

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев, это означает, что гражда-
нин сможет обращаться в 
ЗАГС для оформления доку-
ментов независимо от места 
своей прописки. По любому 
вопросу. Сейчас принцип 
«прописка не важна» касается 
только свадеб.

«Особенно важным это мо-
жет оказаться в тех случаях, 
когда надо восстановить доку-
менты, например свидетельст-
во о рождении или свидетельст-
во о заключении брака», — поя-
снил Груздев. По его словам, но-
вация позволит гражданам ре-
шить множество проблем. «На-
помню, что несколько лет назад 
начал действовать Единый го-
сударственный реестр записей 
актов гражданского состояния. 
Фактически создана единая об-
лачная среда, в которой упол-
номоченные сотрудники орга-
нов ЗАГС могут выполнять лю-
бое действие по государствен-
ным услугам в сфере актов гра-
жданского состояния», — рас-
сказал председатель правления 
АЮР.

Старые архивы ЗАГСов пе-
реводятся в цифровой вид. «По 
мере включения ранее состав-
ленных актовых записей в ре-
естр появляется возможность 
прямо в день обращения полу-
чить повторный документ: сви-
детельство или справку, даже 
если сама запись хранится в 
другом субъекте РФ. В перспек-
тиве запланировано появление 
новых сервисов для граждан. 
Например, возможность полу-
чать на портале госуслуг сведе-
ния из записей актов о себе и 
своих несовершеннолетних де-
тях», — резюмировал Владимир 
Груздев.

Новые принципы могут ока-
заться удобными и для тех, чья 
любовная лодка внезапно раз-
билась о быт. Допустим, перее-
хали в другой регион и поруга-
лись в ходе ремонта новой 
квартиры, не успев даже пропи-
саться. Пожалуйста: можно 
прийти в ближайший ЗАГС и 
поставить крест на своих отно-
шениях. Впрочем, лучше все-та-
ки постараться сберечь семью. 
Но тут уж как получится.

«Законопроект направлен 
на совершенствование порядка 
государственной регистрации 
актов гражданского состояния 
в целях повышения качества и 
доступности предоставления 
таких государственных услуг 
для граждан», — подчеркивают 
в Министерстве юстиции РФ.

Также в ведомстве поясня-
ют, что законопроектом поми-
мо прочего предусмотрено на-
деление правительства России 
полномочиями по определе-
нию особенностей государст-
венной регистрации рождения 
и смерти.

«Это необходимо для пилот-
ной реализации суперсервисов 
«Рождение ребенка» и «Утрата 
близкого человека»,  — поясни-
ли в минюсте. — Суперсервисы 
обеспечат получение всех не-
обходимых документов, свя-
занных с такими жизненными 
ситуациями, без личного посе-
щения заявителями органов 
власти».

Подключиться к суперсер-
висам можно будет на портале 
госуслуг. Принципиально важ-
но: такие сервисы создаются 
для людей, а не для чиновни-
ков, оформить документы в 
житейских ситуациях станет 
проще.  

Телевизоры используются не только для просмотра телепередач, но и для организации рабочего места.

Если супруги раз-
ругались вдрызг 
где-то в поездке, 
оформить развод 
можно будет в 
ближайшем ЗАГСе

— ВС объяснил, с кем оставить 
жить ребенка после развода 
родителей — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1930320

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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— Даже в пожилом возрасте отказ от курения дает быстрый 
эффект — подробнее о результатах исследования на сайте 
rg.ru/art/1818912

— Стали известны регионы с самым низким уровнем 
алкоголизма 
rg.ru/art/1924150

А К Ц Е Н Т

Вызывают беспокойство «молчуны» — те, кто не отвечает 
ни на звонки, ни на СМС, ни на письма. Это около 10% от тех, 
кому банки аннулировали каникулы

Михаил Мамута: Заемщик может 
попросить у банка передышку 
еще на три месяца.

— Как улучшить свой кредитный 
рейтинг 
rg.ru/art/1965551
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Мнение

Вадим Дробиз, директор Центра исследований 
федерального и региональных рынков алкоголя 
(«ЦИФРРА»):
— Запрет онлайн-продаж алкоголя, введенный в 2017 году, 

способствовал лишь развитию нелегального онлайн-рын-

ка. В интернете существуют тысячи сайтов, на которых 

можно заказать алкоголь. Совершенно очевидно, что нуж-

но легализовать этот канал сбыта, поскольку перекрыть 

его не удастся. Есть спрос — есть и предложение. 

Решение о запрете торговли алкоголем через интернет 

объясняли тем, что иначе почти невозможно проконтроли-

ровать возраст покупателя. Но давайте посмотрим, кто 

приобретает алкоголь через интернет? Это не какие-то 

подростки или люди, больные алкоголизмом, а люди взро-

слые и довольно обеспеченные. Поскольку дешевая про-

дукция в Сети не представлена. То есть потенциальные по-

требители — это всего 10—15% населения. Никто не станет 

заказывать второсортную бутылку водки или пива в он-

лайн-магазине, ведь с учетом доставки она обойдется раза 

в два дороже. Ни подростки, ни алкоголики, у которых 

«трубы горят», не пойдут в интернет за бутылкой. Зато в 

казну начнут поступать налоги с продаж и прочие сборы, 

предусмотренные нашим законодательством.

Подготовила Анна Кольдина
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СУД Приговор актеру 
Ефремову Мосгорсуд 
пересмотрит 20 октября

Пожаловались 
все

Иван Петров 

Мосгорсуд назначил дату заседания, на котором будут 
рассмотрены апелляционные жалобы на приговор ак-
теру Михаилу Ефремову, ранее осужденному за смер-
тельное ДТП на 8 лет колонии. Жалобы, поданные са-
мим осужденным, а также его адвокатами, причем как 
бывшими, так и действующими, будут рассмотрены во 
вторник 20 октября в 11.00. Об этом в пятницу сооб-
щила пресс-секретарь суда Ульяна Солопова. 

По ее словам, Ефремова планируется привезти на 
это заседание. Но может, этого и не произойдет — все 
будет зависеть от дальнейшей обстановки с COVID-19.

Напомним, артиста признали виновным в ДТП на 
Садовом кольце, в котором погиб курьер по доставке 
морепродуктов Сергей Захаров. В ходе расследования 
было установлено, что в момент аварии Михаил Ефре-
мов находился за рулем в состоянии алкогольного и 
наркотического опьянения. Суд в итоге назначил Еф-
ремову 8 лет лишения свободы с отбыванием в коло-
нии общего режима. Приговор сначала оспорил его 
бывший адвокат Эльман Пашаев, затем новые защит-
ники, а после и сам актер. 

Ефремов в своей апелляционной жалобе указывает, 
что искренне раскаивается в содеянном, выплатил 
компенсацию за моральный вред одному из потерпев-
ших, кроме того признает себя виновным. В связи с 
этим он просит смягчить приговор. Своепрошлое по-
ведение на судебном процессе (отказ от признания 
вины) Ефремов объяснил давлением адвоката Эльмана 
Пашаева (был лишен адвокатского статуса за свои дей-
ствия в ходе этого процесса). 

Кроме осужденного и адвокатов приговор обжалова-
ли гражданская жена погибшего в аварии и компания, 
которой принадлежала разбитая в ДТП машина.  
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Любовь Проценко,
Ангелина Зеленькова

П
равительство Мо-
сквы нацелено на то, 
чтобы стабилизиро-
вать обстановку в 
столице без допол-
нительных ограни-
чительных мер. «За-
крытие предприя-
тий — самый послед-

ний шаг, который можно пред-
принять в связи с пандемией», — 
заявил вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в интервью Первому 
каналу. Но избежать этого, по его 
мнению, можно, только если все 
предприятия переведут не менее 
30% сотрудников на удаленку, 
как им и предписано с 5 октября. 

По мнению мэра, этот тот са-
мый «лайт»-вариант, который 
позволит предотвратить закры-
тие предприятий из-за сложной 
эпидемиологической обстанов-
ки. «Все решения, связанные с 
пандемией, должны учитывать 
множество факторов, — говорит 
он. — С одной стороны, надо забо-
титься о здоровье горожан. — С 
другой — нельзя останавливать 
развитие экономики, так как это 
отражается на психологическом 
состоянии людей». Поэтому пра-
вительство Москвы намерено 
строго контролировать перевод 
сотрудников на дистанционный 
режим работы: «Мы требуем 
предоставить списки людей, ко-
торые переводятся на удаленку, 
будем обеспечивать контроль за 
их соблюдением».

Переход на удаленку касается 
практически всех московских 

компаний. Если учесть, что в сто-
лице работающего населения бо-
лее 7,5 миллиона человек, то сни-
жение этого количества на ули-
цах столицы на треть действи-
тельно могло бы дать эффект. Но, 
к сожалению, в конце сентября, 
когда  была дана такая рекомен-
дация, работодатели к властям 
не прислушались. И вот теперь 
эта норма стала не просто обяза-
тельной, за нее нужно отчитать-
ся перед мэрией каждую неделю. 
За несоблюдение этого требова-
ния - штраф 300 тысяч рублей.

А владельцы столичных баров 
и ночных клубов сами предложи-
ли ввести дополнительные меры 
безопасности, лишь бы не допу-
стить закрытия своих заведений. 
В частности, с этой недели они 
обещают сделать строже фейс-
контроль и ввести учет посетите-
лей. Речь идет о формате check-
in, при котором посетитель 
оставляет на входе информацию 
о себе — к примеру, номер телефо-
на. В дальнейшем, если окажется, 
что этот человек побывал на ве-

черинке в одно время с заражен-
ным, он получит уведомление о 
том, что надо сдать тест на ин-
фекцию. 

Заболеваемость же коронави-
русом бьет антирекорды. Вчера 
был зафиксирован 4501 случай 
заражения. Как отмечает город-
ской оперштаб, это самый высо-
кий показатель с середины мая. 
Анализируя статистику в своем 
персональном блоге, Сергей Со-
бянин поделился огорчительным 
выводом: прошедшая неделя не 
принесла улучшений ситуации. 
Каждые сутки в городе добавля-
ется примерно 1000 госпитали-
заций. Причем больше становит-
ся тяжелых больных, растет и 
смертность — лишь за последние 
сутки умерли 35 горожан. «Если 
посмотреть сухую статистику, то 
она ужасает: у нас 83% умерших 
от COVID-19 — это граждане 
старше 60 лет. Половина из всех 
умерших — с хроническими забо-
леваниями», — с тревогой про-
комментировал мэр. Чаще стали 
болеть и молодые: если весной 

среди заболевших их было 7%, то 
сейчас вдвое больше. 

Пытаясь остановить рост за-
болеваемости, власти объявили 
двухнедельные каникулы для 
школьников и домашний режим 
для москвичей в возрасте 65+ и 
горожан с хроническими заболе-
ваниями. Социальные службы не 
просто призывают ветеранов не 
подвергать себя неоправданно-
му риску, они готовы по первому 
же звонку на «горячую линию»: 
+7 (495) 870-45-09, доставить им 
домой продукты, лекарства, вы-
гулять собаку. Это снизило за-
грузку метро на 800 тысяч пасса-
жиров, а наземного транспорта 
— на 400 тысяч. «Формально циф-
ры большие, — пишет мэр. — Но на 
самом деле снижение составило 
лишь 10—11% по сравнению с 
концом сентября, что явно недо-
статочно». Убедившись, что по-
пытка обойтись без лишних 
строгостей не удается, с 9 по 28 
октября городские власти забло-
кировали для этих категорий го-

рожан бесплатный проезд по со-
циальным картам. Но и это не по-
мешало в первый же день, по дан-
ным департамента транспорта, 
70 тысячам пенсионеров все-та-
ки совершить попытку пойти в 
метро. 

Поскольку сама мера вызвала 
много вопросов в городе, Собя-
нин счел нужным объясниться 
лично: карта может быть разбло-
кирована, но лишь тем, кто едет 
на лечение по неотложным пока-
заниям — на химиотерапию, се-
анс диализа и другие виды мед-
помощи. Причем конкретно на 
тот день, на который человек за-
писан к врачу. Сделать это мож-
но, позвонив в Московский соци-
альный регистр:+7 (499) 237-94-
50 или на «горячую линию» Еди-
ной справочной службы Мо-
сквы: +7 495 777-77-77. Для всех 
же остальных льгота пока прио-
станавливается, в том числе и 
для тех пожилых сотрудников, 
присутствие которых на работе 
критически важно.  

ГОРОД   

В центре 
Москвы 
пустеют 
торговые 
улицы

ОПЯТЬ ВЗЯЛИ 
ПАУЗУ
Марина Трубилина

Торговые улицы в центре Мо-
сквы пустеют из-за пандемии — 
магазины и рестораны закры-
ваются или переходят в режим 
онлайн. Однако снижать цены 
на аренду владельцы помеще-
ний не спешат. По прогнозам 
экспертов, свободными торго-
вые площади будут оставаться 
недолго.

Количество вакантных по-
мещений на центральных тор-
говых улицах Москвы (среди 
них — Столешников переулок, 
Кузнецкий Мост, Никольская 
улица, Петровка, Маросейка, 
Арбат и др.) в третьем квартале 
выросло с весенних 8,7% до ре-
кордных 14,3%, сообщает JLL. 
Это самый высокий уровень ва-
кантности за последние 7 лет. 
К концу сентября предприни-
матели стали лучше понимать 
поведение потребителей после 
снятия ограничений, считает 
руководитель отдела исследо-
ваний компании Владислав Фа-
деев. У них появилось более 
четкое представление о том, ка-
кие точки наиболее привлека-
тельны для посетителей, а от 
каких можно отказаться. 

В третьем квартале в центре 
столицы было закрыто 152 объ-
екта стрит-ретейла, что более 
чем в полтора раза превышает 
среднее значение показателя за 
прошлый год. 49% закрытий 
пришлось на рестораны и кафе, 
на втором месте сегмент «кра-
соты и здоровья» (10%), на тре-
тьем — «банки и услуги», а так-
же «одежда, обувь и аксессуа-
ры» (по 7%). Особенно не по-
везло компаниям, которые от-
крылись накануне пандемии 
в I квартале нынешнего года, и 
сектору общепита, где средний 
чек был выше 2000 руб., отме-
чает директор группы корпора-
тивных рейтингов агентства 
НКР Александр Диваков. Чаще 
всего арендаторы освобождали 
помещения, которые были на-
целены на туристов (например, 
сувенирные магазины и заведе-
ния общепита) или на интен-
сивный пешеходный и автомо-
бильный трафик, говорит кон-
сультант департамента стрит-
ретейла Colliers International 
Анастасия Шакина. 

При этом ставки аренды в 
центре Москвы пока остаются 
неизменными, отмечает дирек-
тор направления стрит-ретейла 
Knight Frank Ирина Козина. 

Ситуация с ростом вакан-
тности носит временный ха-
рактер, считает Диваков, до 
стабилизации ситуации с коро-
навирусом. Скорее всего, уже 
в начале следующего года уро-
вень загрузки начнет увеличи-
ваться.  

СИТУАЦИЯ   Закрытие предприятий для столицы 
самый последний шаг, который можно предпринять 
в связи с пандемией 

Лайт-режим 
для экономики

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

КОРПОРАТИВОВ НЕ БУДЕТ
Крупнейшие компании Германии отменили в этом году но-

вогодние корпоративы. Об этом сообщает газета Welt am 

Sonntag со ссылкой на опрос среди топ-менеджеров. Такое 

решение приняли уже больше половины из 30 немецких 

концернов с самой большой капитализацией. Пока только 

Немецкая фондовая биржа не согласилась оставить своих 

сотрудников без праздника. Правда, их ждет альтернатив-

ный формат в виде рождественского базара под открытым 

небом с палатками, где будут продавать традиционные со-

сиски и разливать глинтвейн. 

МАДРИД В ОСАДЕ
МВД Испании направило в Мадрид дополнительный кон-

тингент из 7000 полицейских и служащих гражданской 

гвардии. Они будут контролировать въезд и выезд из столи-

цы и еще девяти муниципалитетов Мадридского региона. 

Местным жителям рекомендовано не покидать дома без на-

добности, однако полноценный режим самоизоляции в сто-

лице пока не введен. 

«СВЕТОФОР» ПРОТИВ КОВИДА
Страны Евросоюза согласовали единую систему «светофора» 

для перемещений внутри Шенгенской зоны. Об этом агентст-

ву Reuters рассказал источник в делегации Германии, которая 

сейчас председательствует в ЕС. Система призвана положить 

конец «лоскутному одеялу» разрозненных локальных правил 

и упорядочить требования для туристов, включая прохожде-

ние 14-дневного карантина. Предполагается, что все европей-

ские регионы будут обозначаться тремя цветами — зеленым, 

оранжевым и красным — в зависимости от эпидемиологиче-

ской обстановки. Беспрепятственно путешествовать в другие 

страны смогут только выходцы из «зеленых» зон. Это означа-

ет, что на 100 тысяч жителей там приходится менее 25 инфи-

цированных в течение 7 дней, а положительные тесты на «ко-

рону» составляют менее 4 процентов. Более 50 новых паци-

ентов на 100 тысяч населения означает красный уровень уг-

розы. Присвоение цветов будет обновляться каждую неделю.

ВОЗДУХ МАСКЕ НЕ ПОМЕХА
Власти Италии продлили режим ЧС, введенный в связи с 

пандемией до 31 января, а также сделали ношение масок 

обязательным даже на свежем воздухе. Сохраняется также 

требование по использованию этого антивирусного аксес-

суара на рабочем месте. Сумма штрафа за несоблюдение 

масочного режима сильно ударит по карману нарушителей 

и будет варьироваться между 400 и 1 тыс. евро. При этом 

вводится ряд важных исключений. Так, о маске можно за-

быть детям до 6 лет, лицам, страдающим от патологий, во 

время занятий спортом при соблюдении дистанции в 2 ме-

тра, а также дома.

ОСТОРОЖНО, БАРЫ ЗАКРЫВАЮТСЯ
Ровно в полночь в субботу в Берлине начал действовать ко-

мендантский час. Такого столица Германии не помнит с 

1949 года. Отныне до конца октября все бары, рестораны, 

ночные клубы и другие заведения, где продают алкоголь, 

должны быть закрыты с 23.00 до 6.00. Спиртное не прода-

дут даже на автозаправках. За нарушение юридическим ли-

цам грозит штраф от 5000 евро.

Вот такая «шахматная» разметка ждет зрителей на трибунах во дворце «Мегаспорт» в Москве, где проходят соревнования II этапа «Кубка России — Ростелеком» по фигурному катанию. Аналогичные принципы рассадки, 
учитывающие требования к социальной дистанции, применяются и в театрах, и в кинотеатрах, и других местах. Для организаторов это, конечно, лишние расходы (точнее, недополученные доходы), но альтернативой 
в условиях роста заболеваемости коронавирусом могло бы стать только временное закрытие всех зрительских залов, как уже было весной. 

После новых ограничений ночная жизнь на улицах Гамбурга 
притихла, теперь у баров прогуливаются стражи порядка.

Ц И Т А Т А

Сергей Собянин,  
мэр Москвы: 
«Мы требуем предоставить списки людей, которые 
переводятся на удаленку, будем обеспечивать 
контроль за соблюдением».

КОНТРОЛЬ В ФАС 
рассказали о сговорах 
на рынке фармацевтики 
в период пандемии

Картельное 
осложнение

Светлана Ментюкова

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) России 
оценила доход картелей на фармацевтическом рынке, 
которые пытались заработать на россиянах во время 
пандемии, в 835 млн рублей. Всего за первую половину 
2020 года антимонопольному органу удалось пресечь 
деятельность и остановить реализацию на этом рынке 
18 картелей и антиконкурентных соглашений. Об этом 
«РГ» рассказал начальник Управления по борьбе с кар-
телями ФАС Андрей Тенишев. 

Исходя из данных ФАС, чаще всего коррупционеры 
и недобросовестные участники рынка пытались зара-
ботать на дезинфекторах и реже на средствах индиви-
дуальной защиты (СИЗ). Так, в Санкт-Петербурге рас-
сматривается дело о сговоре бюджетного учреждения 
здравоохранения с фармкомпанией о поставках за-
щитных костюмов для медперсонала по завышенной 
цене и без проведения торгов. Тюменское УФАС уже 
выявило сговор между участниками торгов на постав-
ку дезинфицирующих средств для учреждений здраво-
охранения на сумму более 35 млн рублей. 

Среди наиболее вопиющих случаев в ФАС называ-
ют дело в Ростовской области, когда розничная цена 
хлоргексидина была завышена более чем в 10 раз. ФАС 
предполагает, что это следствие сговора, сказал Анд-
рей Тенишев.

По его словам, в Москве, Санкт-Петербурге и Челя-
бинской области территориальные органы уже выдали 
несколько предупреждений хозяйствующим субъектам 
за навязывание потребителям «товаров в нагрузку». 
Покупателям предлагалось приобрести помимо меди-
цинских масок еще и антибактериальный спрей, без ко-
торого торговцы отпускать маски отказывались. Кроме 
того, отметили в ФАС, на поверку оказалось, что прода-
ваемые под видом индивидуальных защитных масок из-
делия таковыми не являлись, а лишь по внешнему виду 
были схожи со средствами индивидуальной защиты.

«В настоящее время антимонопольный орган не 
фиксирует дефицита средств индивидуальной защиты. 
Цены на маски стабилизировались», — констатировал 
Андрей Тенишев. По данным ФАС, российский рынок 
сейчас в достаточной степени насыщен средствами ин-
дивидуальной защиты, и контролирующие органы, не-
смотря на рост заболевания, фиксируют снижение цен 
на СИЗ. Отмечается, что в различных регионах оно 
происходит по-разному. Так, отмечают в антимоно-
польной службе, в Москве цены на маски снизились 
кардинально: это средство индивидуальной защиты 
можно купить и за 4—5, и за 10 рублей. Цены на анти-
септики также снижаются.  

Подготовили Екатерина Забродина, Нива Миракян (Рим)

А
Р

Справка «РГ»

Сотрудники управления Роспотребнадзора по Москве регулярно про-

водят рейды в торговых центрах, магазинах и местах массового скопле-

ния москвичей. И, увы, практически каждый день выявляют серьезные 

нарушения. В частности, за это закрыт ночной клуб «1930». На вече-

ринке в закрытом помещении там было более 350 человек. Но ни усло-

вий для проветривания, ни рециркуляторов для обеззараживания воз-

духа санитарные инспекторы не обнаружили. В цирке Никулина на 

Цветном бульваре не было разметки и санитайзеров. Попались на этом 

же Московский театр Луны и кинотеатр «Каро». Штраф до 500 тысяч 

рублей или закрытие до трех месяцев грозит и «Мегаспорту». На минув-

шей неделе было выявлено около 20 серьезных нарушений. В общей 

сложности 170 предприятий торговли приостановили деятельность. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Каким будет 
расписание ЕГЭ и ОГЭ 
на 2021 год

Начнут 
с географии

Ксения Колесникова

Министерство просвещения опубликовало проекты 
расписания Единого и Основного государственных эк-
заменов. ЕГЭ сдают выпускники одиннадцатых клас-
сов, ОГЭ — девятиклассники.

Планируется, что ЕГЭ пройдет в три этапа. Первый 
— досрочный — с 22 марта по 16 апреля. В эти дни экза-
мен будут сдавать выпускники прошлых лет, ребята, 
которые учились экстерном, выпускники колледжей, 
которые хотят написать ЕГЭ…

Основной этап ЕГЭ пройдет с 24 мая по 1 июля. При-
чем в нем есть основные дни: 24 мая — 19 июня, когда 
экзамен будут сдавать большинство ребят. И резер-
вные: 21 июня — 1 июля (для тех, кто по болезни или 
другой уважительной причине не смог попасть в ос-
новной день, или 
для тех, у кого в ос-
новные дни совпали 
экзамены по вы-
бранным предме-
там).

Что интересно? 
Впервые в 2021 
году ЕГЭ по инфор-
матике полностью 
пройдет на компью-
терах. Рособрнад-
зор уже публиковал 
демоверсии зада-
ний и даже вирту-
альный тренажер, чтобы все — и учителя, и ученики, и 
даже родители — могли попробовать сдать экзамен на 
компьютере. Для новой формы нужны и подготовлен-
ные аудитории, и техника — поэтому ЕГЭ по информа-
тике впервые пройдет не в один день, как было раньше, 
а в два дня.

Подробная раскладка основных дней ЕГЭ такая: 24 
мая — география, литература, химия; 27 мая — русский 
язык; 31 мая — ЕГЭ по математике базового уровня, 
ЕГЭ по математике профильного уровня; 3 июня — 
история, физика; 7 июня — обществознание; 10 июня — 
иностранные языки (английский, французский, не-
мецкий, испанский, китайский), за исключением раз-
дела «Говорение», биология; 15 июня — иностранные 
языки (раздел «Говорение»); 16 июня — иностранные 
языки (раздел «Говорение»); 18 июня,19 июня — ин-
форматика и ИКТ.

Ну и третий этап ЕГЭ — дополнительный — пройдет с 3 
по 17 сентября. Там в основном экзамены будут сдавать 
«двоечники», которые не смогли справиться раньше и 
не получили школьный аттестат вовремя.

Что с ОГЭ? Там примерно похожая ситуация. Также 
есть три этапа: досрочный — с 20 апреля по 14 мая, ос-
новной — с 21 мая по 1 июля и дополнительный — с 3 по 
22 сентября. Общественное обсуждение проектов рас-
писания завершится 24 октября.  

ТОЛЬКО В «РГ» Министр Александр Козлов: Слышать людей, слышать тех, 
кто компетентнее тебя в тех или иных вопросах 

Далеко от Москвы — 
ближе к человеку 
Александр Ярошенко 

Ч
укотские теплицы по 
выращиванию ово-
щей, строительство 
Камчатской краевой 
больницы, перезаг-
рузка Архангельско-
го университета. 
Эти и другие проек-
ты в больших циф-

рах и малых деталях для каждой 
территории ДФО. Министр по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики Александр Козлов рас-
сказал, как формировался стра-
тегический план развития окру-
га и какие преобразования жи-
телям городов и сел сулит новая 
национальная программа. 

Дальневосточный свод
Национальная программа 

развития Дальнего Востока объ-
единяет реальные особенности 
жизни и вполне отчетливые пер-
спективы развития огромного 
региона по каждому дальнево-
сточному субъекту. 

В ней отражено текущее со-
стояние дел всех краев и обла-
стей округа, видно, по каким па-
раметрам мы опаздываем, а по 
каким, наоборот, опережаем. 
Видно всю картину по ДФО в це-
лом и в отдельных фрагментах, 
то есть буквально по населен-
ным пунктам, включая самые от-
даленные.

Самое главное, в программе 
пошагово прописаны аспекты 
многих проблем и практически 
готовая дорожная карта по их ре-
шению. Это комплексный доку-
мент, не отраслевой. 

Понимаете, когда у каждой 
отрасли свой взгляд, свое виде-
ние и понимание — этого недо-
статочно. Как в известной кры-
ловской басне, все стремятся в 
разные стороны. В программе 
все посчитано и представлено 
комплексно: экономические 
проекты, алгоритмы их реализа-
ции и социальный эффект.

В какой-то степени документ 
является и паспортом террито-
рий, и своеобразной презента-
цией, и кодексом развития, ко-
торый во многом нацелен на со-
здание условий для доступности 
разного рода благ для населения 
округа. Прописано все до дета-
лей. В каком населенном пункте 
должен быть ФАП, в каком — 
больница или амбулатория. Где 
школа средняя, а где начальная. 
Этому предшествовала скрупу-
лезная аналитическая работа на 
начальных этапах, когда нужно 
было, к примеру, не только знать 
численность населения в том 
или ином городке на текущий 
момент, но и грамотно вычи-
слить, какой она будет через не-
сколько лет и что на это может 
повлиять.

Помню, ко мне подошла жен-
щина в одном из сел Белогорско-
го района Амурской области и 
говорит: «У меня дочка занима-
ется конькобежным спортом, 
где ей тренироваться?..» Я гово-
рю, поймите, мы не можем в ка-
ждом селе построить катки для 
конькобежцев, это специфиче-
ский и достаточно редкий вид 
спорта. Но они должны быть в 
регионах, чтобы каждый, кто хо-
чет заниматься этим видом 
спорта, имел такую возмож-
ность.

Каждый населенный пункт 
Дальнего Востока должен иметь 
определенный классификацион-
ный критерий по набору соци-
альных услуг. Говорю условно: 
там, где живет меньше тысячи 
человек, обязателен фельдшер-
ско-акушерский пункт, и туда 
два раза в неделю должны приез-
жать автоклуб и передвижная 
библиотека. А в селе с населени-
ем больше тысячи уже свой клуб 
должен быть.

И мы вот эти все критерии ак-
кумулировали в национальную 
программу, опираясь на имею-
щуюся нормативную базу и за-
конодательство. У юристов есть 
хорошее правило: главное — надо 
знать, где найти, вот и мы искали 
в разных источниках. 

Собрали все в единый свод. 
Скажу честно, перелопатили 
очень большой объем материа-
лов, собирали по крупицам, си-
стематизировали и адаптирова-
ли под дальневосточные реалии.

Проблема еще в том, что мно-
гие решения, которые принима-

ются в отношении Дальнего Вос-
тока, народ не воспринимает как 
нечто цельное, люди видят толь-
ко то, что происходит рядом с 
ними, что касается их жизни. 

Все пункты программы прос-
читаны в денежном эквивален-
те, причем учитывались и бюд-
жетные, и внебюджетные источ-
ники. Кстати, только внебюд-
жетных средств на заявленные 
проекты будет вложено порядка 
шести триллионов рублей.

Честно скажу, я насторожен-
но отношусь к большим цифрам. 
Всегда прошу цифры в разрезе 
регионов и отдельных проектов. 
Тогда вся эта финансовая мате-
матика сразу выглядит более 
предметно и аргументированно.
Видно, сколько проектов по ли-
нии минздрава, например, какие 
они, где именно должны быть ре-
ализованы и с какой целью.

Суммы огромные. Надо ак-
тивно работать, чтобы получить 
эти деньги. За каждой строчкой 
и цифрой — жизнь целых регио-
нов и миллионов людей. Ведь в 
центре каждого события или 
проекта — реальные люди, их 
надежды и благосостояние.

К примеру, Огоджинское 
угольное месторождение. Там же 
не просто будут добывать уголь! 
Его развитие даст мощнейший 
толчок для развития всему севе-
ру Амурской области. Поэтому 
программой предусмотрена тер-
ритория опережающего разви-
тия, где построят железную до-
рогу, проведут линию электро-
передачи, через Селемджу воз-
ведут добротный мост. А сколько 
людей получат работу с достой-
ной заработной платой!

Программа развития региона 
долгосрочная, но очень конкрет-
ная. Ее реализовывать придется 
не одному министру, мы все на 
своих должностях не пожизнен-
но. В национальном документе 
заложен потенциал, который по 
разным причинам не был рас-
крыт целые десятилетия.

Командировки 
вместо докладов

Многое узнаешь не из докла-
дов, а из командировок, из лич-
ного общения с людьми, кото-
рые живут на местах.

В августе Дальний Восток по-
сетила целая рабочая группа из 

правительства во главе с пре-
мьер-министром Михаилом Вла-
димировичем Мишустиным. Мы 
были не в самых комфортных с 
точки зрения климата регионах 
Дальнего Востока, начали с Чу-
котки, на Колыме были.

Пока своим глазами не уви-
дишь труд людей, которые, к 
примеру, на Чукотке выращива-
ют овощи в теплицах, до конца 
не поймешь специфику дальне-
восточной экономики. После 
того как мы побывали на этих те-
плицах, противников выращи-
вания овощей на Чукотке замет-
но поубавилось.

Или возьмем парк «Маяк» в 
Магадане. Сегодня это потряса-
ющее общественное простран-
ство в бухте Нагаева. А решение 
на его строительство принима-
лось не просто, много было сом-
нений. Говорили, что там моло-
дежь понапридумывала?.. Но 
парк отстояли, время показало, 
что не зря.

Печально известная история 
строительства краевой больни-
цы на Камчатке. Годы разгово-
ров, а дело по-настоящему сдви-
нулось с мертвой точки только 
после того, как председатель 
правительства там побывал. 

Причина того долгостроя 
очень «нашенская» — замахну-
лись сильно широко. Сразу ста-
ли пытаться осваивать порядка 
16 млрд рублей. А это не только 
огромный объем средств, это 
еще и масштаб работ необъят-
ный, и ответственность. Попыт-
ки активизировать ситуацию 
носили хаотичный характер, и в 
итоге произошел самый настоя-
щий затор. 

Даже с учетом всех уроков 
новую больницу будут строить 

не один год, поэтому премьер-
министр дал задание обеспечить 
максимально качественную ме-
дицинскую помощь уже сегодня, 
не дожидаясь окончания строи-
тельства новой больницы. Это 
справедливо: мы же не можем 
попросить пациентов временно 
не болеть, подождать ввода но-
вого корпуса.

И вот имеющаяся краевая 
больница сейчас оснащается но-
вейшим медицинским оборудо-
ванием. Фонд обязательного ме-
дицинского страхования сов-
местно с минздравом и прави-
тельством края плотно работает 
в этом направлении. 

Дальневосточный гектар. Ког-
да я пришел на работу в мини-
стерство, было очень много кри-
тики в адрес этого проекта. Сей-
час ее стало заметно меньше. Гек-
тар — это не механизм «переселе-
ния душ» с одной территории на 
другую. Это в первую очередь 
электронная площадка, позволя-
ющая людям в краткие сроки 
оформлять земельный надел. 

Это эффективный инстру-
мент, позволяющий стать собст-
венником земли, реализовать на 
личном участке свои идеи, про-
екты. Гектар оформил — и, пожа-
луйста, воплощай свои замыслы.

Кроме того, государственная 
поддержка не ограничивается 
выделением дальневосточного 

гектара. Например, решением 
президента введена ипотека под 
два процента, которую можно 
взять на строительство жилья на 
полученном гектаре. 

Сегодня уже очевидно, что го-
сударственная программа по 
дальневосточному гектару рабо-
тает. Здесь подавляющее боль-
шинство — удачные примеры. 

Ипотечная программа под 
очень приятные для людей два 
процента на Дальнем Востоке 
тоже на месте не стоит, она меня-
ется. Правительство разрешило 
ее использовать на вторичном 
рынке на Чукотке и в Магадан-
ской области. Там сегодня замет-
на нехватка строительства ново-
го жилья. И особые реалии жиз-
ни тоже учтены. 

Разрешат ли подобное в дру-
гих дальневосточных регионах? 
Если честно, я не сторонник это-
го. Хочется, чтобы губернаторы 
и мэры больше занимались стро-
ительством. Со строителями 
надо работать, им надо помо-
гать. С банками тоже надо рабо-
тать. У нас, к сожалению, часто 
бездействие некоторых офици-

альных лиц преподносится как 
объективное отсутствие воз-
можных вариантов решений. Но 
ты зачем тогда вообще сидишь? 
За бездействие надо отвечать 
так же, как и за неправильные 
действия.

Часто ли меня пытаются об-
манывать? Знаете, у нас сущест-
вуют две формы учета: одна — 
бухгалтерская, вторая — житей-
ская. Так вот по бухгалтерской 
форме учета в камчатском Ели-
зове существует районная боль-
ница, на деле это деревянное, 
мало похожее на медицинское 
учреждение здание, с безнадеж-
ным процентом износа, в кото-
ром люди вынуждены лечиться. 
Повторяю, вынуждены. Обман 
это или тут больше бездушия 
тех, кто годами строчит под ко-
пирку отчеты? Думаю, и то и 
другое.

Со своим коллегой, мини-
стром здравоохранения Михаи-
лом Альбертовичем Мурашко 
мы обсуждали елизовский меди-
цинский вопрос, он проникся 
этой историей. Находим алго-
ритмы решения, как поддержать 
этот объект.

Арктика и самолеты
Арктика. Там живет больше 

двух миллионов человек. Хотя 
для большинства слово «Аркти-
ка» — это синоним белого медве-
дя. Но люди там служат Родине, 
лечат, учат, водят автобусы.

Россия сильна не только Кра-
снодарским краем или плодо-
родным Черноземьем. Арктика 
— неотъемлемая часть нашей 
страны.

Поэтому принято решение 
выделить дополнительные пол-
миллиарда рублей на развитие 
Архангельского университета. 
Большие деньги, они пойдут на 
социальную и научную базу.

Если другие вузы спросят, а 
почему им не дали, отвечаю: это 
единственный университет, ко-
торый находится в арктической 
зоне. В Южном федеральном 
округе может быть десять уни-
верситетов, а в Арктике он един-
ственный.

Если молодежь оттуда поедет 
учиться в Ростов, то большинст-
во там и останутся. А если окон-
чит молодой человек Архангель-
ский университет, то вероят-
ность того, что там он влюбится, 
женится и останется жить и ра-
ботать, уже намного больше. 

Принят специальный законо-
проект об арктических льготах, 
который разрабатывался очень 
дифференцированно. Преферен-
ции получили именно те отра-
сли, которые могут внести боль-
шой вклад в развитие региона. 
Это добыча углеводородов, твер-
дых полезных ископаемых. В то 
же время не забыли и о других 
сферах, ведь вести бизнес в Арк-
тике в разы сложнее, чем в сред-
ней полосе России. 

Поручение президента о со-
здании Дальневосточной авиа-

компании очень актуальное. 
При наших расстояниях без нее 
трудно. После того как вышло 
поручение главы государства, 
мы с минтрансом и дальнево-
сточными губернаторами созда-
ли магистральную сетку, разра-
ботали приоритетные маршру-
ты. Нужно максимально охва-
тить воздушным сообщением 
труднодоступные территории. 
Таких маршрутов получилось 
более пятисот. Стали смотреть, 
на чем нам летать, где-то необхо-
дим суперджет, а где-то незаме-
ним Ан-2. Уже сегодня картина 
максимально ясна и понятна. 

Проводится тщательный мо-
ниторинг категорий граждан, ле-
тающих на этих направлениях. 
Кто эти пассажиры: вахтовики, 
студенты, мамы с детьми или 
еще кто-то? На этапе создания 
авиакомпании все это важно. А 
то, что она будет создана, сомне-
ний нет. Все посчитано и готово. 
Вплоть до денег.

Как проходит обычный рабо-
чий день министра? По-разному. 
В последнее время, когда в Мо-
скве, с утра сдаю тест на корона-
вирус. Это очень важно, ведь об-
щаешься за день с большим чи-
слом людей. Главное в этой ситу-
ации — не быть распространите-
лем этой заразы. Кстати, я сде-
лал себе прививку от «короны», 
два укола, все как положено. Лег-
ко ее перенес, не было никаких 
неприятных ощущений. 

Министерство — 
это коллектив

В основном мои рабочие дни 
планируются заранее. Обычный 
день — подъем в рабочий день до 
семи утра, в восемь уже провожу 
селектор, возвращаюсь домой в 
одиннадцать, пол-двенадцатого. 
Раньше не получается.

Вот мы с вами про нац-
программу говорили, а как мы ее 
контролировать будем с точки 
зрения ее исполнения? Это один 
из важных вопросов, который 
стоит сейчас передо мной. За 
него же справедливо спросят, 
люди спросят.

Министру без коллектива ни-
куда! Должность министра — это 
чаще всего поддержка коллек-
тивных решений. Главное — слы-
шать людей, слышать тех, кто 
компетентнее тебя в тех или 
иных вопросах. 

И контроль за ходом выпол-
нения решений. Мне очень нра-
вится выражение военных про 
важность содружества всех ро-
дов войск. Когда есть это содру-
жество, тогда и бывают победы.

Общаются ли между собой 
министры помимо работы? Че-
ловеческие отношения первич-
ны. Мы же все люди. Должны 
быть отношения нормальные, 
уважительные... Поэтому — да, 
министры общаются, спорят и 
договариваются.  

Сегодня парк «Маяк» в Магадане — 
это потрясающее общественное 
пространство в бухте Нагаева.

Александр Козлов: Программа раз-
вития ДФО долгосрочная, но кон-
кретная.

А К Ц Е Н Т

У нас часто бездействие официальных 
лиц преподносится как объективное 
отсутствие возможных вариантов реше-
ний. Но ты зачем тогда вообще сидишь?
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Впервые в 2021 
году ЕГЭ по инфор-
матике пройдет 
на компьютерах 
и будет разделен 
на два дня

ПРОЕКТ В РФ может 
появиться нацпроект 
по водному транспорту

Реки направят 
в единое русло

Евгений Гайва

Правительство может сформировать еще один нацпро-
ект — в сфере водного транспорта, заявил первый вице-
премьер Андрей Белоусов. По его словам, транспор-
тный комплекс серьезно пострадал из-за пандемии ко-
ронавируса, но работа по приоритетным направлени-
ям развития должна быть продолжена. 

С водными путями необходимо проделать пример-
но ту же работу, что и по автодорогам, то есть сформи-
ровать план опорной сети с учетом грузопотоков и 
пассажиропотоков, сказал Белоусов в ходе заседания 
итоговой коллегии минтранса. «Эту работу мы догово-
рились проделать в течение следующего года, и вполне 
возможно, что появится еще один нацпроект, как ана-
лог БКАД», — сказал он.

Среди других приоритетов — выполнение комплек-
сного плана модернизации и расширения магистраль-
ной инфраструктуры. Белоусов поручил в 2021 году 
полностью подготовить проектно-сметную докумен-
тацию для реализации плана с уточнением всех объе-
мов финансирования.

Также к апрелю следующего года должен быть под-
готовлен план формирования опорной сети автодорог. 
Отсутствие такого документа первый вице-премьер 
назвал большим упущением.

Кроме того, внимание будет уделено развитию при-
городного транспорта. Пригородные маршруты в реги-
онах страны не должны отменяться, напротив, необхо-
димо создать условия для появления новых маршру-
тов. В числе приоритетов также развитие сети авиа-
маршрутов и повышение доступности авиаперевозок.

Транспорт в 2020 году в целом работал бесперебой-
но, несмотря на пандемию, отметил глава минтранса 
Евгений Дитрих. Но на прошлогодние показатели, по 
его словам, конечно, выйти не удастся. В частности, 
авиационным транспортом в 2020 году будет переве-
зено около 60 млн пассажиров, что в два раза ниже ре-
кордных показателей 2019 года. При этом на внутрен-
них авиалиниях российские авиакомпании в августе 
уже вышли на прошлогодние объемы, и это лучший по-
казатель в мире, отметил Дитрих.

По оценке минтранса, объем пассажирских перево-
зок водным транспортом по итогам года составит 4,3 
млн пассажиров (-30% к 2019 году), грузооборот мор-
ских портов — 815 млн тонн (-3%), пассажирских авто-
бусных перевозок — 8,2 млн пассажиров (-21%), грузо-
вых перевозок автотранспортом — 5,5 млн тонн 
(-4,8%). Железнодорожным транспортом по итогам 
года будет перевезено 851,3 млн пассажиров (-29%) и 
1,2 млрд тонн грузов (-4%). Пригородные железнодо-
рожные перевозки восстановились почти полностью.  
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ПРИГОВОР Суд вынес 
приговор мошенникам, 
продавшим квартиру, 
пока собственник
лечился

Записались 
в хозяева

Наталья Козлова

Реальные и немаленькие сроки дал Тушинский район-
ный суд Москвы опасной группе граждан за кражу сто-
личной недвижимости. На скамье подсудимых сидели 
рядом жители столицы — Тамара Фетисова, Хатуна 
Джанишвили, Руслан Алимханов и Дмитрий Вирченко. 
На всех у них одна уголовная статья — «мошенничест-
во, совершенное группой лиц по предварительному 
сговору в особо крупном размере».

Вот что рассказали корреспонденту «Российской 
газеты» в столичной прокуратуре. Летом 2011 года 
Алимханов и Вирченко узнали про одну квартиру на 
улице Серпуховский Вал. Стоила она почти 12 милли-
онов рублей и принадлежала на праве общей совмест-
ной собственности брату и сестре. Но сестра умерла 
еще в августе 2010 
года. Брат ее был 
пьющим человеком 
и в тот момент на-
ходился на прину-
дительном стацио-
нарном лечении. 
Мошенники смогли 
достать паспорт 
оставшегося един-
ственным собст-
венником мужчины 
и документы на 
квартиру.

После этого они 
заменили входную 
дверь и, как сказа-
но в решении суда, 
«получили неогра-
ниченный доступ в помещение для свободной демон-
страции жилья и введение в заблуждение потенци-
альных покупателей».

Алимханов обратился за помощью к Фетисовой. 
Эта дама занялась переводом права собственности на 
1/2 доли квартиры умершей сестры сначала на брата, а 
затем уже полностью всей квартиры от него к сооб-
щникам. 

Фетисова к обману привлекла свою знакомую Джа-
нишвили и еще несколько человек. В прокуратуре 
уточнили: «Сообщники, действуя группой лиц по 
предварительному сговору, создали юридически зна-
чимые условия для возможного проведения сделки по 
купле-продаже квартиры, продав ее за стоимость ниже 
рыночной и причинив потерпевшему ущерб в особо 
крупном размере».

Обвинительное заключение утверждено заме-
стителем прокурора Москвы. С учетом позиции го-
сударственного обвинителя Тушинской межрайон-
ной прокуратуры суд приговорил Фетисову к 6 го-
дам лишения свободы, Джанишвили — к 10 годам 6 
месяцам лишения свободы со штрафом в 300 тысяч 
рублей, Алимханова — к 4 годам 6 месяцам лишения 
свободы, Вирченко — к 3 годам 6 месяцам лишения 
свободы. 

Все они будут отбывать наказание в колонии обще-
го режима. Алимханов и Вирченко взяты под стражу в 
зале суда.  

СУД Полицейским дали 
максимальные сроки 
за фабрикацию 
преступления 

Плати, 
иначе посадим

Наталья Козлова

Вымогательство взятки и превышение должностных 
полномочий стали причиной практически максималь-
ных сроков наказания двум бывшим полицейским.

Вот что рассказали корреспонденту «РГ» об обстоя-
тельствах преступления. 

Следственный комитет РФ по Северо-Кавказскому 
федеральному округу расследовал дело оперуполно-
моченных отдела полиции Шпаковского района Став-
ропольского края Руслана Минина и Евгения Зимы. 
Осудили и их «помощника» — посредника во взятке. 
Преступление они совершили в 2018 году.  

Руслан Минин 
вместе со своим 
коллегой договори-
лись подставить че-
ловека под уголов-
ное дело. Фамилию 
этого коллеги в СК 
не называют, так 
как он заключил до-
судебное соглаше-
ние о сотрудничест-
ве и его дело выде-
лили в отдельное 
производство.

Так вот, Минин с 
товарищем органи-
зовали закладку с 
«веществом, похо-
жим на наркотиче-
ское средство» в городе Михайловске Ставропольско-
го края. Устроили засаду. И оперативно задержали при 
попытке поднять пакет мужчину. Следствие не гово-
рит, знал ли этот человек, что бросили ему под ноги. 
Про дальнейшее написано сухим языком полицейско-
го протокола — «применяя насилие, вымогали и полу-
чили от него взятку за непривлечение к уголовной от-
ветственности за незаконный оборот наркотических 
средств».

Второй эпизод преступлений был в июле 2018 года.  
Минин и Зима плюс еще коллега, который сотруднича-
ет со следствием, так же подбросили наркотики муж-
чине в дачном товариществе, расположенном  в Шпа-
ковском районе Ставропольского края. Приговор суда 
за подобные подставы оказался суровым — сотрудники 
полиции получили соответственно 10 и 8 лет лишения 
свободы в колонии строго режима. Плюс им присудили 
штраф и лишение права занимать должности в право-
охранительных органах. Посредник получил 3,6 года 
лишения свободы условно с испытательным сроком 3 
года.

Водитель без руля
Новая позиция добав-
ляется в пункт, в кото-
ром прописаны теоре-

тические занятия о различных 
помощниках управления авто-
мобилем. В этой части расска-
зывается о работе различных 
электронных систем помощи 
водителю, таких как антиблоки-
ровочная система тормозов или 
система курсовой устойчиво-
сти, а также о различных систе-
мах-ассистентах, таких как ас-
систент движения на спуске, ас-
систент трогания на подъеме, 
активный круиз-контроль, си-
стемы автоматической парков-
ки автомобиля. К ним же доба-
вятся «автоматические систе-
мы вождения». При этом коли-
чество часов, отведенное на тео-
ретическое обучение, остается 
неизменным. Например, для 
того, чтобы рассказать о всех 
этих электронных системах в 
категории «В», отводится 2 часа 
теории. 

Прогресс не стоит на месте. 
Разработкой беспилотных авто-
мобилей активно занимаются 
во всем мире, в том числе и в 
России. Беспилотники уже сей-
час встречаются на дорогах. На-
пример, в Москве и Татарстане. 
И, понятно, что к этому явле-
нию надо готовиться и готовить. 
Однако есть несколько «но». 
Как обучать управлению авто-
мобилем с высокой степенью 
автоматизации, если сейчас та-
ких автомобилей в доступности 

нет? При этом каждый разра-
ботчик бережет свои техноло-
гии как зеницу ока. Для того, 
чтобы этому обучать, должны 
быть какие-то учебные посо-
бия, методички. Но их нет, пото-
му что как таковых беспилот-
ных автомобилей пока нет, есть 
экспериментальные модели.  

Зачем вообще учить тех, кто 
собирается водить автомобили, 
управлять беспилотником? По 
сути, для его управления требу-
ется уметь завести автомобиль 
и задать маршрут. Но сейчас не-
возможно научить даже этому. 
Потому что у каждого разработ-
чика беспилотников свое виде-
ние на эту тему. Выпускать из 
автошколы профессиональных 
операторов беспилотных си-
стем пока никто не собирается. 

Программы автошколы на 
соответствие примерным про-
граммам проверяет Госавтоин-
спекция, о чем дает соответст-
вующее заключение. Когда при-
каз минпросвещения вступит в 
силу, автошколам придется вне-
сти корректировки в свои про-
граммы. Если они этого не сде-
лают, им грозит серьезный 
штраф. Потребуется ли автош-
колам вновь согласовывать 
свои программы с ГИБДД и по-
лучать новое заключение? И что 
они будут предъявлять сотруд-
никам Госавтоинспекции в ка-
честве пособий по автоматиче-
ским системам вождения? Пока 
ответов на эти вопросы нет.  «Водитель» в беспилотнике нужен лишь для подстраховки. Вмешиваться в управление приходится нечасто — даже на московских улицах в час пик. 

Полицейские 
договорились 
подставить
человека
под уголовное 
дело
и организовали 
«закладку»

Мошенники 
смогли достать 
паспорт
оставшегося
собственника 
квартиры
и документы
на нее
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Бонусы к штрафу
Кроме того, наработа-
на и обобщена практи-
ка применения дейст-

вующего КоАП высшими судеб-
ными инстанциями — Верхов-
ным и Конституционным суда-
ми, что требует отражения в 
нормах кодекса.

Сейчас жизнь быстро меня-
ется. Неужели надо каждые 
20 лет переписывать все зако-
ны?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях наиболее часто применяе-
мый закон, предусматриваю-
щий ответственность. Большин-
ство наказанных — водители. Из 
140 миллионов постановлений 
о привлечении к администра-
тивной ответственности 105 
миллионов — это постановле-
ния, которые вынесены после 
фиксации нарушений Правил 
дорожного движения видеока-
мерами. 105 миллионов! Но 
даже если не учитывать водите-
лей, остается несколько десят-
ков миллионов человек и орга-
низаций в год, которые привле-
каются постановлениями поли-
ции, других административных 
органов, а также судами к ответ-
ственности.

Тем более: зачем менять? Ког-
да речь о санкциях, важна 
стабильность правил.

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: С этим как раз 
нестыковка. Уже несколько лет 
продолжается тенденция: КоАП 
наиболее часто меняемый за-
кон. Всего за 18 лет был принят 
621 федеральный закон, кото-
рыми в общей сложности внесе-
но около 5 тысяч изменений в 
КоАП. Причем 60 процентов из-
менений в особенную часть ко-
декса по инициативе правитель-
ства.

Изменения носят точечный, 
несистемный характер, возни-
кает колоссальный разбег по 
размерам санкций за схожие 
правонарушения, совершенные 
в различных сферах. Для того 
чтобы остановить лавинообраз-
ное и хаотичное изменение 
КоАП, нужно комплексно пере-
работать нормы об ответствен-
ности.   

Понятно. Что вы предлагае-
те?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Предложение ра-
бочей группы таково: нормы 

КоАП должны быть сформули-
рованы так, чтобы какие-то из-
менения в регулирующих актах 
не требовали последующего ав-
томатического изменения норм 
об административной ответст-
венности.

Иными словами...
ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Нормы КоАП в 
каждой конкретной сфере долж-
ны быть сформулированы на 
все случаи жизни.

Такое возможно?
ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Поясню на при-
мере противопожарных норм. 
Не надо мельчить и подробно 
расписывать в КоАП отдельные 
нормы, наказывающие за не-
правильное оформление пожар-
ного щита, неправильный мон-
таж пожарной сигнализации и 
т.п. Такие требования и правила 
есть и на федеральном уровне, и 
на региональном. А где-то еще и 
на муниципальном. Поэтому 
надо сформулировать статьи 
КоАП максимально обобщенно: 
наказание за нарушение требо-
ваний пожарной безопасности 
— как общая норма и несколько 
квалифицированных составов. 

При этом в КоАП мы диффе-
ренцируем санкции в зависимо-
сти от степени риска. Есть об-
щая норма, предусматриваю-
щая ответственность за нару-
шение правил пожарной без-
опасности. Но за те же действия 
в условиях особого пожарного 
режима санкции повышаются. 
А если правила нарушаются на 
объекте высокого, чрезвычайно 
высокого или значительного 
риска, санкции еще выше. Са-
мые жесткие санкции будут на-
значаться в тех случаях, когда в 
результате нарушения правил 
пострадали люди или причинен 
ущерб имуществу, конечно, 
если нет оснований для привле-
чения виновного к уголовной 
ответственности. То есть меры 
ответственности будут выстра-
иваться в зависимости от степе-
ни риска или вреда (потенци-
ального или реального). И такой 
подход мы предлагаем приме-
нить максимально для всех 
сфер регулирования, контроля 
и надзора.

Не слишком ли сложная полу-
чается схема: суммы штра-
фов прописаны в одном месте, 
а для того, чтобы узнать, за 

что именно наказывают, 
надо смотреть отдельные 
правила?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: У нас часто пред-
принимаются попытки урегу-
лировать те или иные отноше-
ния через КоАП. Но это недопу-
стимая и неправильная практи-
ка. Административная ответст-
венность должна наступать за 
нарушение норм и правил. И 
если административная ответ-
ственность применяется не так, 
как следовало, необязательно 
каждый раз менять норму 
КоАП. Может быть, проблема 
заключается в несовершенстве 
регулирующих норм? 

И что делать?
ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Нужно провести 
серьезную работу по измене-
нию регулирующих норм, кото-

рые содержат правила, устанав-
ливают запреты и предписания. 
Это зачастую гораздо сложнее, 
чем внести пару строчек в 
КоАП. Кстати, в действующем 
КоАП некоторые составы не 
применяются годами только по-
тому, что неправильно опреде-
лен орган, который должен при-
менять этот состав. Взять, на-
пример, норму, предусматрива-
ющую ответственность за разо-
рение муравейников.

Простите, за что?
ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Разорение мура-
вейников. Действительно есть 
такая норма. Природоохранные 
ведомства настаивали, что она 
нужна. Мы стали смотреть, кто 
составляет протоколы по дан-
ной статье. Выяснилось: поли-
ция. Но разве это их функции — 
следить за сохранностью мура-
вейников? 

Есть данные, сколько мура-
вейников удалось спасти?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Практика по дан-
ной статье минимальна. В райо-
не нуля. Мы понимаем, что при-
роду, в том числе муравейники, 
нужно защищать. Но разве нет 

повода вмешаться и изменить 
нормы, освободив полицию от 
непрофильной нагрузки.

Экологи могут с вами не со-
гласиться.

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: В идеале должна 
быть такая система: админи-
стративная ответственность 
должна наступать за наруше-
ние установленных норм и пра-
вил. А сами нормы и правила 
должны быть четкими, понят-
ными и исполнимыми. Также 
надо определить, какие дол-
жностные лица органов и ве-
домств будут уполномочены 
следить за соблюдением норм и 
правил, составлять протоколы 
в случаях выявления наруше-
ний, а также рассматривать 
дела об административных пра-
вонарушениях.

В отличие от КоАП правила 
принимаются по более про-
стой процедуре. Дай чиновни-
кам волю, они понапишут 
такого, что можно будет ош-
трафовать кого угодно за что 
угодно. Не боитесь появления 
резиновых норм?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Действительно, 
так бывает, что нормы регули-
рующего законодательства про-
тиворечат друг другу, сформу-
лированы неясно и даже труд-
новыполнимы. Но исправить та-
кое положение призвана рефор-
ма контрольно-надзорной дея-
тельности. Разработка нового 
КоАП состыкована с этой ре-
формой. Конечной целью ста-
вится создание системы, на-
правленной на предотвращение 
правонарушений, а не на увели-
чение количества взимаемых 
штрафов. Исправлять наруше-
ния должно стать выгодней, чем 
быть привлеченным к админи-
стративной ответственности.

Кстати, сегодня во многих 
сферах деятельности проще за-
платить штраф, чем исполнять 
требования законодательства. 
Но штрафовать можно беско-
нечно без всякого результата. 
Это девальвирует саму идею 
установления норм и правил, 

нормативного регулирования 
тех или иных отношений.

Разве из ваших слов не выте-
кает вывод, что штрафы 
малы и их нужно повысить?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Наоборот, мы 
планируем ряд послаблений. А в 
целом система должна не столь-
ко пугать, сколько мотивиро-
вать к законопослушному пове-
дению.

О каких послаблениях вы гово-
рите?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Например, пред-
лагается ввести правило: если 
нарушение не является грубым 
и совершено впервые, то пра-
ктически во всех случаях долж-
но применяться предупрежде-
ние, либо освобождение от от-
ветственности, либо снижение 
штрафов ниже низшего преде-
ла. При этом санкции для орга-
низаций малого и среднего биз-
неса предлагаем приравнять к 
санкциям, предусмотренным 
для индивидуальных предпри-
нимателей, то есть они будут за-
метно ниже.

Вводим механизм замены 
штрафа на предупреждение при 
отсутствии отягчающих обстоя-
тельств для всех субъектов. По-
является новый институт: осво-
бождение от административно-
го наказания в тех случаях, если 
исполнение штрафа может по-
влечь неустранение нарушений 
или не может быть исполнено. И 
если предприятие, выплатив 
штраф, не сможет исправить на-
рушения или совсем разорится, 
то суд сможет освободить такую 
организацию от наказания при 
условии исправления выявлен-
ного нарушения в строго уста-
новленный срок.

Как выплата штрафа мо-
жет помешать устранить 
нарушения?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Если на устране-
ние нарушений требуются сред-
ства, а их не останется после вы-
платы штрафа. В таком случае 
суд назначит срок на исправле-
ние, и если за этот срок наруше-
ние не будет исправлено, тогда 
уже придется вернуться к во-
просу наказания.

Также смягчаем подходы к 
применению такого наказания, 
как приостановление деятель-
ности организации (в проекте 
КоАП — административный за-
прет деятельности). Предусма-
тривается, что он сможет при-

меняться только в исключи-
тельных случаях и на срок до 30 
суток. Такие правила были вне-
сены в проект в том числе по 
итогам проработки этих вопро-
сов общественными организа-
циями, представляющими биз-
нес.

Как быть с «водительской» 
главой КоАП? Судя по вашим 
словам, ее тоже надо перефор-
матировать: оставить ста-
тью за нарушение ПДД и все.

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Как я уже сказал, 
данная глава в кардинальном 
пересмотре не нуждается.

Это же противоречит прин-
ципам, которые вы планируе-
те внедрять в других главах.

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Здесь мы должны 
сделать исключения. Нельзя 
предусмотреть одну статью, на-
казывавшую бы сразу и за выезд 
на встречную полосу, и за пре-
вышение скорости, и за вожде-
ние в пьяном виде. Наказания за 
нарушение различных пунктов 
ПДД должны быть прописаны 
отдельно в силу особенностей 
выявления самих нарушений, а 
также из-за значительной раз-
ницы степени общественного 
вреда. 

Некоторые люди обладают 
удивительным искусством не 
платить штрафы. Если 
убрать арест, не окажутся ли 
они безнаказанными?

ДМИТРИЙ ВЯТКИН: Для злостных не-
плательщиков административ-
ных штрафов мы предлагаем 
установить систему замены од-
ного вида наказания на другой, 
например, не платишь штраф — 
получи обязательные работы. 
Это гораздо продуктивней. 

Хочу подчеркнуть мысль: по-
сле того как новый кодекс будет 
принят, то на какое-то время 
процесс увеличения санкций 
будет остановлен. Давайте по-
пробуем поработать в новых 
условиях, в том числе создан-
ных в результате реализации 
реформы контрольно-надзор-
ной деятельности. А в рамках 
регуляторной гильотины утра-
тит силу огромный массив нор-
мативно-правовых актов, за на-
рушение которых нельзя будет 
привлечь к административной 
ответственности. Так что в це-
лом система наказания за адми-
нистративные правонарушения 
станет более гуманной и эффек-
тивной.  

А К Ц Е Н Т

Предлагается сократить до 50 
количество статей, в которых
предусмотрен административный арест

1

Ключевой вопрос

— Сохранится ли правило, по которому в течение 
20 дней можно заплатить только половину штрафа за 
нарушение Правил дорожного движения?
Дмитрий Вяткин | Не просто сохранится, мы плани-

руем распространить особый порядок уплаты штра-

фа, то есть так называемый дисконт, на тысячу соста-

вов, то есть практически на все правонарушения, 

кроме грубых. 

Другое послабление: снижаем количество статей, в 

которых предусмотрен административный арест.

— Знаменитые «15 суток».
Дмитрий Вяткин | В советское время арест был пред-

усмотрен по считаному числу составов. Сначала 

было два состава, потом стало четыре. Мелкое хули-

ганство, неподчинение требованиям сотрудника ми-

лиции, например. А сейчас в действующем кодексе 

73 состава, в которых в качестве наказания предус-

мотрен административный арест.

— Откуда столько взялось?
Дмитрий Вяткин | В целом ряде сфер сформировал-

ся огромный массив норм, регулирующих вопросы 

обеспечения общественной безопасности и право-

порядка. Некоторые нарушения были признаны на-

столько серьезными, что было принято решение 

предусмотреть за их совершение наказание в виде 

административного ареста. Зачастую довод был та-

кой: повышать штрафы уже некуда, давайте введем 

арест. Кроме того, санкцию в виде административ-

ного ареста устанавливали для того, чтобы расши-

рить возможность применения такой меры пресече-

ния, как задержание.

Сейчас мы пересматриваем все нормы и думаем, 

что во многих случаях все-таки можно обойтись 

без ареста. Мы предлагаем сократить количество 

«арестных» составов пока до 50, оставив только в 

тех нормах, которые предусматривают наказание 

за грубое нарушение правопорядка в обществен-

ных местах, включая мелкое хулиганство, естест-

венно, неповиновение сотрудникам правоохрани-

тельных органов. Также арест будет предусмотрен 

в тех случаях, когда необходимо физически пре-

сечь совершение административного правонару-

шения, задержать правонарушителя. Например, 

при побоях.К
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Дмитрий Вяткин: В новом КоАП размеры штрафов останутся на прежнем уровне.
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НОБЕЛЬ ЗА ЕДУ
Лауреатом Нобелевской премии мира в этом году стала 

Всемирная продовольственная программа (ВПП) ООН, где 

одним из ключевых и крупнейших доноров является Рос-

сия. В этот раз перед Норвежским Нобелевским комитетом 

стояла нелегкая задача: выбрать лауреата из 318 номинан-

тов, среди которых были 211 человек и 107 организаций. 

Председатель комитета Берит Райсс-Андерсен объявила, 

что премия присуждена ВПП ООН «за усилия в борьбе с го-

лодом, за вклад в достижение мира в зонах конфликтов и за 

деятельность в качестве ведущей силы в действиях по пре-

дотвращению использования голода как орудия войны и 

конфликтов». И именно всемирная пандемия коронавируса 

показала, как важно сегодня существование продовольст-

венной программы. «Пока у нас нет медицинской вакцины, 

еда — лучшая вакцина против хаоса. Без этого мы могли бы 

наблюдать рост социальных волнений и протестов, рост 

миграции, углубление конфликтов и широкое недоедание 

среди групп населения, которые ранее были защищены от 

голода», — считает исполнительный директор ВПП ООН Дэ-

вид Бизли. В июне в штаб-квартире организации сообщили, 

что в связи с пандемией COVID-19 она предпринимает са-

мые масштабные гуманитарные меры в своей истории: чи-

сло людей, которым она помогает, выросло с рекордных 97 

миллионов в 2019 году до 138. 

Существование ВПП было бы невозможно без поддержки 

государств—членов ООН и организаций. Одним из 20 круп-

нейших доноров программы является Российская Федера-

ция. С 2003 года правительство РФ направило на поддер-

жку гуманитарных операций и проектов программы в мире 

более 430 миллионов долларов. В Кремле, по словам 

пресс-секретаря президента Владимира Путина Дмитрия 

Пескова, поздравили Всемирную продовольственную про-

грамму с получением Нобелевской премии.

ВПП ООН — ведущая гуманитарная организация, борющая-

ся с голодом во всем мире. Она была создана в 1961 году в 

качестве эксперимента по предоставлению продовольст-

венной помощи в рамках системы ООН, а с 1965 года рабо-

тает на постоянной основе.  

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ЛУКАШЕНКО 
ОБСУДИЛ РЕФОРМЫ 
С ОППОЗИЦИЕЙ

Президент Беларуси Александр Лукашенко в минувшие вы-

ходные встретился с представителями белорусской оппози-

ции, находящимися под стражей в СИЗО КГБ республики. 

На мероприятии, которое пресс-служба президента не 

анонсировала заранее, присутствовали 11 оппозиционе-

ров, в том числе руководители так называемого координа-

ционного совета.

Среди них, в частности, бывший кандидат в президенты Вик-

тор Бабарико и координатор штаба оппозиции Юрий Вос-

кресенский, юрист Лилия Власова и другие. Как уточняет 

агентство БЕЛТА, беседа длилась более четырех часов, но 

по общему соглашению участвовавших ее детали решено 

не разглашать. На распространенном белорусскими СМИ 

видеофрагменте встречи можно заметить, что участники 

были без масок на лице, некоторые — в перчатках.

«Страна живет под лозунгом: «Даешь диалог». Не надо заци-

кливаться только на Конституции. Половина, насколько я 

понимаю, здесь юристы и прекрасно понимают, что Консти-

туцию на улице не напишешь. Я на это смотрю шире, пыта-

юсь убедить не только ваших сторонников, но и все обще-

ство в том, что на проблему надо смотреть шире», — заявил 

Лукашенко в ходе беседы.

Исходя из контекста развития ситуации в Беларуси, участ-

ники встречи в разговоре сфокусировались на одном из 

ключевых вопросов для стабилизации ситуации в республи-

ке, а именно — конституционной реформе. Напомним, что 

накануне поездки к заключенным в СИЗО Лукашенко объя-

вил, что к работе над поправками в Конституцию следует 

привлечь все созидательные силы общества, а сам процесс 

реформирования следует максимально приблизить к рядо-

вым гражданам. Именно в этих целях по всей стране созда-

ются диалоговые площадки, а итогом широкого обсуждения 

должно стать голосование по поправкам во Всебелорус-

ском народном собрании.  

Подготовил Алексей Чуриков

Жаропонижающее
Во время перемирия, 
которое вступило в 
силу в 12.00 по местно-

му времени (11.00 мск) в суббо-
ту, стороны договорились обме-
няться пленными и телами по-
гибших. Напомним, по данным 
минобороны Армении, с момен-
та обострения боевые действия 
унесли жизни 429 человек с ка-
рабахской стороны. Генпроку-
ратура Азербайджана в свою 
очередь сообщила о гибели 41 и 
ранении 205 азербайджанских 
гражданских лиц. Кроме того, 
Ереван и Баку согласились при 
посредничестве сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ при-
ступить к субстантивным пере-
говорам для скорейшего дости-
жения мирного урегулирова-
ния. Подтверждена неизмен-
ность формата переговорного 
процесса.

Президент Армении Армен 
Саркисян поблагодарил Россию 
за посреднические усилия в 
деле достижения договоренно-
сти о режиме прекращения огня 
в Нагорном Карабахе, выразив 
надежду на «начало процесса 
возвращения к миру».  В Баку со 

своей стороны озвучили поло-
жительные оценки итогов пере-
говоров в Москве. 

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш приветство-
вал соглашение о прекращении 
огня, выразив «признатель-
ность Москве за ее посредниче-
скую роль».

Успех дипломатии в Москве 
теперь необходимо подтвер-
дить на практике. Как в Ереване, 
так и в Баку на словах заявили о 
приверженности перемирию. 
Минобороны Армении в вос-
кресенье сообщило, что армия 
непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республики придержи-
вается режима прекращения 
огня. Помощник президента 

Азербайджана Хикмет Гаджиев 
со своей стороны подчеркнул: 
«В настоящее время Азербайд-
жан пытается сохранять пере-
мирие. Мы вновь пытаемся про-
демонстрировать привержен-
ность достигнутым договорен-
ностям». Лавров, закрепляя до-
стигнутое, в субботу уже по те-
лефону поговорил с коллегами 
из Армении и Азербайджана.

Без шероховатостей не обо-
шлось. В воскресенье стороны 
вновь обменялись обвинения-
ми в нарушениях и обстрелах со 
стороны противника несколь-
ких населенных пунктов в райо-
не линии соприкосновения.

Тем не менее, как подчер-
кнул в своем «Фейсбуке» пред-

седатель Комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Константин Косачев, «про-
изошло главное — разорван за-
мкнутый круг взаимного наси-
лия». «Есть шанс если не на мир, 
то на перемирие, — уверен он. — 
Лучше так, чем никак. Провока-
торы, если они вновь появятся, 
будут в конечном счете стре-
лять по своим же, по пленным и 
по павшим. И они должны об 
этом знать. Поэтому их не долж-
но быть. Ни с одной из сторон».

Косачев отметил, что «текст 
предельно лаконичен, но в нем 
есть на этом этапе все, что тре-
буется». Это согласие сторон на 
субстантивные переговоры вза-
мен боевых действий, привер-
женность посредничеству Мин-
ской группы ОБСЕ и гуманитар-
ная составляющая.

В дальнейшем «главная от-
ветственность, разумеется, на 
сторонах конфликта», которым 
предстоит согласовать конкрет-
ные параметры режима прекра-
щения огня, организовать об-
мен пленными и телами погиб-
ших, сесть за стол перегово-
ров.  

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

МИД рассказал 
о зарубежных 
разработках 
«Новичка»

MADE IN 
ЗАПАД
Александр Саможнев

С семейством токсичных хими-
катов, которое на Западе назы-
вают «Новичок», работали на-
ряду с американцами в не ме-
нее чем 20 странах Запада. Так 
что «Новичок» является чисто 
западным брендом. Он синте-
зирован и наличествует в этих 
странах в 140 вариантах. Так в 
МИД России откомментирова-
ли выступление министра ино-
странных дел Германии Хайко 
Мааса в Бундестаге.

В Москве вновь подтверди-
ли, что все имевшееся в России 
химическое оружие было унич-
тожено под строжайшим ме-
ждународным контролем.

Комментируя нападки из 
Берлина, в МИД напомнили, 
что немецкая сторона по-преж-
нему отказывается передавать 
России результаты анализов 
блогера Алексея Навального и 
оказывать другое правовое, 
техническое и организацион-
ное содействие по делу.  

СОБЫТИЕ Пхеньян удивил секретным парадом с современными 
вооружениями и новой баллистической ракетой

Сюрприз в темноте 

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

З
арубежным экспертам 
предстоит еще потра-
тить много времени, 
чтобы в деталях разо-
браться в продемон-
стрированных на вне-
запном параде в КНДР 
новейших вооружени-
ях. Но вывод однозна-

чен: Пхеньян удивил уровнем 
развития своих технологий и 
оружия, причем прогресс заме-
тен на самых разных направле-
ниях — от налобных фонариков 
и формы спецназа до новейших 
видов межконтинентальных 
баллистических ракет.

Военные парады с большим 
количеством техники и массо-
выми демонстрациями — дело 
для Страны чучхе не такое уж 
редкое. Но в этот раз поступили 
необычно: парад в честь 75-ле-
тия Трудовой партии Кореи 
прошел во тьме, примерно с 
часу до трех ночи. Прямая тран-
сляция не велась, иностранцев, 
включая дипломатов, не допу-
стили на мероприятие вообще, 
и только вечером 10 октября по 
центральному ТВ КНДР показа-
ли видеозапись парада.

На мероприятии присутст-
вовал Ким Чен Ын, который вы-
ступил с речью в мирном ключе. 
Ким никого не обвинял, не было 
упоминаний ни про «американ-
ских империалистов», ни про 

«южнокорейских марионеток», 
а речь в основном строилась во-
круг ситуации внутри страны. 
Лидер КНДР признал, что из-за 
международных санкций, сти-
хийных бедствий и бушующего 
за пределами Страны чучхе ко-
ронавируса ситуация в Север-
ной Корее непростая. В целом 
он выглядел довольным: посто-
янно улыбался, оживленно бе-
седовал со стоявшими рядом с 
ним генералами, заливисто сме-
ялся над их шутками и коммен-
тировал прохождение военно-
служащих и техники, часто при-
бегая к помощи бинокля, чтобы 
получше разглядеть детали.

А там действительно было 
что рассматривать и изучать. 
Вряд ли Ким увидел что-то но-
вое для него лично, но вот зару-
бежные специалисты просто 
подпрыгивали на месте при ка-
ждой новой сцене, когда камера 
начинала показывать входя-
щую на площадь Ким Ир Сена 
технику. Новинки одна за дру-
гой появлялись на площади: от 

обмундирования солдат и 
стрелкового оружия до самых 
тяжелых ударных систем.  В па-
раде приняли участие новые 
виды систем ПВО, крылатые ра-

кеты, новейшие противотанко-
вые, противопехотные, артил-
лерийские системы, знамени-
тые гигантские северокорей-
ские РСЗО калибром 600 мм.

Но «гвоздем программы» 
стал новый «ребенок» северо-
корейского ракетостроения. По 
п л о щ а д и  Ки м  И р  С е н а  н а 
11-осных пусковых транспор-
терах проехала новая, до этого 
никогда не демонстрировавша-
яся и самая крупная из всех ра-
кет КНДР. Ее длина — 23—24 ме-
тра, что на два метра больше 
«Хвасонов-15», которые до сих 
пор считались самой большой 

ракетой КНДР с дальностью до 
13 тысяч километров.

Не исключено, что такой эф-
фектный парад стал своего рода 
компенсацией или попыткой 
отвлечь народ КНДР от эконо-
мических проблем. Многие из 
обещанных и широко реклами-
ровавшихся в СМИ крупных 
строек к юбилею партии не уда-
лось завершить. Но по крайней 
мере по части развития воору-
женных сил КНДР доказала, что 
не стоит на месте.  

Главным сюрпризом парада стала 
новая и самая крупная северо-
корейская МБР на 11-осном тягаче.

А К Ц Е Н Т

Военные новинки появлялись на площа-
ди Ким Ир Сена от начала и до конца 
парада, включая ракеты, бронетехнику 
и боевое облачение солдат

А К Ц Е Н Т

Достигнутые в Москве договоренности 
разорвали замкнутый круг взаимного 
насилия и дали шанс если не на мир, 
то на перемирие

Главы МИД России Сергей Лавров, Армении Зограб Мнацаканян (справа) и Азербайджана Джейхун Байрамов (слева) по итогам десятичасовых перегово-
ров договорились о прекращении огня в Нагорном Карабахе.
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ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Украинских 
школьников зазывают 
в чернобыльскую зону

Экскурсия 
за радиацией

Николай Долгополов, 
ликвидатор чернобыльской 
аварии

Сообщение повергло в шок: 
школьников Украины старше 12 
лет приглашают на экскурсию в 
зараженную зону. Уровень ра-
диации снизился, что правда, а в 
виде главной предосторожности 
детей будут  пускать в туалет 
только в санитарных зонах.

Объяснение странного ре-
шения Ассоциации чернобыль-
ских туроператоров столь же 
глупо, как и само решение, ко-
торое в украинских социаль-
ных сетях называют «идиотиз-
мом». У подростков якобы надо 
формировать чувство нацио-
нального самосознания.

И для этого детей отправля-
ют по самым опасным местам 
30-километровой зоны. Помню 
и уничтоженный радиацией 
«рыжий лес», где можно было 
подхватить смертельную дозу 
радиации. И уж, конечно, еще 
один путь смертельно-экскур-
сионного маршрута городок 
Припять. Именно в нем, а не в 
Чернобыле разыгрывались в 
1986-ом самые трагические со-
бытия, к которым привела ава-
рия на 4-м блоке.

Сколько людей тогда полу-
чили радиационные дозы, не-
совместимые с жизнью, какое 
количество ликвидаторов прев-
ратились в инвалидов… Один 
случайный шаг «в грязь», так 
называли мы невидимое и по-
раженное опаснейшими веще-
ствами место, и дозиметр, кото-
рым измеряли нас, каждый 
день въезжавших и выезжав-
ших из зоны, зашкаливал.

Да, с годами положение 
улучшалось. Но каков период 
распада опаснейших веществ, 
никто точно на 100 процентов 
сказать не может. Та катастро-
фа была первой, ее последствия 
еще не изучены, они только 
дают о себе знать, самым нео-
жиданным образом проявляют-
ся. Их еще изучают. 

Я вообще против такого экс-
тремального туризма. Не нуж-
ны Чернобылю никакие эк-
скурсии. Поездки сталкеров, 
блогеров и прочих экстремалов 
заканчиваются порой печаль-
но. То они потеряются, что не-
мудрено, в зоне, то вдруг возни-
кает риск получить свою пря-
тавшуюся годами дозу. Поездки 
взрослых экскурсантов более 
организованны, хотя непонят-
но, зачем они, что дают, какие 
впечатления оставляют. Для 
меня все эти пусть и разрешен-
ные визиты что пляски на ко-
стях.

А теперь вот дошло и до де-
тей, чье национальное само-
сознание решили пробудить 
таким странным способом. Не-
ужели кто-то думает, что в ав-
тобусах будут передвигаться 
паиньки-экскурсанты, твердо 
следующие всем правилам? 
Тут еще и пандемия, лютующая 
на Украине, как и в других 
странах. Но ведь часами сидя в 
автобусе, масочный режим по-
чти невозможно соблюдать не 
только детям, но и взрослым. 
Какое тут воспитание самосоз-
нания. Двойной риск. Призы-
ваю: не ездите в Чернобыль. 
Оставьте его в вековом покое. 
Ведь он и не думает расставать-
ся с нами.  

В МИРЕ

ТРАМП ИЗЛЕЧИЛСЯ 
ОТ COVID-19
В субботу мир наблюдал за очередным американским поли-

тическим шоу под названием «чудесное исцеление прези-

дента США Дональда Трампа от COVID-19». Именно так 

можно охарактеризовать стремительное выздоровление 

хозяина Белого дома от опасной болезни и его немедлен-

ное публичное включение в подходящую к финишу прези-

дентскую гонку в США.

Спустя всего неделю с момента выявления у Дональда 

Трампа COVID-19 американский лидер, «накачанный» воен-

ными медиками специальным коктейлем из противовиру-

сных антител, провел первую после болезни очную встречу 

со своими сторонниками. «Я чувствую себя замечательно. 

Спасибо всем за ваши молитвы», — под аплодисменты со-

бравшихся на южной лужайке Белого дома нескольких со-

тен фанатов сказал с балкона своей резиденции Трамп. Его 

лечащие доктора дают положительный медицинский и име-

ющий прямое политическое измерение диагноз — Дональд 

Трамп больше не заразен.

Тем не менее вторые теледебаты кандидатов в президенты 

США, намеченные на 15 октября, были отменены по сообра-

жениям безопасности. С учетом того, что первую словесную 

схватку Трампа и его конкурента-демократа Джозефа Байде-

на, по мнению комментаторов, выиграл скорее представи-

тель демпартии, время работает против нынешнего хозяина 

Белого дома. И стремительное возобновление предвыбор-

ных митингов после быстрой поправки Трампа от коронави-

руса призвано переломить ситуацию. То, что шансы добить-

ся паритета в рейтингах с Байденом у него все же есть, отме-

чают многие американские обозреватели.  

Подготовил Александр Гасюк

Президент Беларуси встретился с задержанными оппозицио-
нерами в СИЗО, выслушав их мнение о реформе Конституции.
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Мнение эксперта

Владимир Хрусталев , эксперт Российского совета по международным делам: 
КНДР проводит военные парады регулярно, но в 

этот раз очень удивило число новых систем. Отдель-

но следует отметить, что разработчики боевой тех-

ники КНДР стараются создавать теперь не только по 

принципу «главное, чтобы оно ездило и стреляло», 

но заметно стремление соответствовать современ-

ным технологическим, техническим и тактическим 

тенденциям. Если говорить по конкретным направ-

лениям, то бросилось в глаза, что в КНДР активно за-

нялись не только баллистическими ракетами и смеж-

ным вооружением, но и «обычными» видами, кото-

рые продолжают развивать и совершенствовать. 

Снаряжение и форма пехоты КНДР явно следует не-

гласному базовому мировому стандарту: разгрузоч-

ные жилеты, бронежилеты, каски из композитных 

материалов, наколенники, индивидуальные средства 

связи и т д.

Но безусловно же главное и самое мощное — это но-

вые баллистические ракеты. Самая новая большая 

ракета - это тяжелая мобильная жидкостная МБР, 

имеющая весьма нетривиальную концепцию. Она 

очень громоздка и наверняка требует приличной 

предстартовой подготовки, а потому уязвима. Ско-

рее всего, что именно для этой МБР на стендах поли-

гонов КНДР в декабре 2019 г. и испытывались некие 

новые двигатели большой мощности и длительного 

времени работы. Обращает внимание большое про-

странство под обтекателем этой ракеты. С таким ди-

зайном эта МБР будет способна нести не только 

просто ядерный блок, а, например, тяжелый термоя-

дерный блок на мегатонны, а также еще ложные 

цели, либо несколько обычных ядерных блоков и 

ложные цели. Правда, сразу же надо оговориться: 

чтобы считаться оружием, эта ракета еще должна 

полететь, а, насколько нам известно, испытания этой 

МБР пока не проводились.

СНГ Выборы 
президента 
состоялись 
в Таджикистане

У УРНЫ 
ВСЕ СПОКОЙНО
Юрий Когалов

В Таджикистане в воскресенье 
состоялись выборы президента 
республики. Они были призна-
ны состоявшими задолго до за-
крытия избирательных участ-
ков. По данным ЦИК, уже в 
15.00 (за пять часов до оконча-
ния голосования) явка превы-
сила 70 процентов. За пост пре-
зидента боролись пять канди-
датов, включая нынешнего гла-
ву государства Эмомали Рахмо-
на. Предварительные итоги 
планируется объявить в поне-
дельник, а окончательные — не 
позднее чем через две недели. 
Как отметили в МВД республи-
ки, выборы проходили в спо-
койной обстановке. Междуна-
родные наблюдатели Межпар-
ламентской Ассамблеи СНГ за-
ключили, что голосование 
прошло на высоком организа-
ционном уровне.  
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ВЗГЛЯД Рассекреченные документы заседаний Секретариата ЦК КПСС позволяют глубже взглянуть 
на управление страной после «оттепели» 

Мозг партии
Семен Экшут, 
доктор философских наук

У
бежден, что книга 
«Секретариат ЦК 
КПСС. Записи и сте-
нограммы заседа-
ний. 1965–1967 гг.» 
( и з д а т е л ь с т в о 
«Историческая лите-
ратура») произведет 
эффект разорвав-

шейся информационной бомбы. 
Огромный 944-страничный том 
энциклопедического формата 
издан под грифом Федерального 
архивного агентства, Россий-
ского государственного архива 
новейшей истории (РГАНИ), 
Российского исторического об-
щества, фонда «История Отече-
ства» и Германского историче-
ского института в Москве.

После Хрущева
Эта книга — настоящий кла-

дезь новых знаний об  интерес-
нейшей эпохе. Недавно рассе-
креченный комплекс докумен-
тов РГАНИ срывает покров по-
лувековой тайны с механизма 
принятия политических реше-
ний в СССР. В документах — 
ключ к целому ряду историче-
ских загадок (до сей поры не-
проницаемых для исследовате-
лей). А для киносценаристов 
книга станет неиссякаемой со-
кровищницей сюжетов: записи 
и стенограммы заседаний обла-
дают исключительной зрелищ-
ностью в  широком диапазоне — 
от драмы до фарса. 

Самое начало брежневского 
времени. Отстраненный от влас-
ти Хрущев, кумир «шестидесят-
ников», превратился в пенсио-
нера союзного значения. «Отте-
пель» закончилась. Время пере-
ломилось. Но «шестидесятники» 
по инерции еще продолжают шу-
меть. В 1965 году в Москве у па-
мятника Маяковскому, где в пе-
риод «оттепели» поэты невоз-
бранно читали свои стихи, соби-
рая толпы народа, власть жестко 
пресекла попытку возродить 
«Маяковские чтения». 

5 января 1966 года Первый 
секретарь ЦК Леонид Ильич 
Брежнев на заседании Секрета-
риата произнес стержневую 
фразу: «У нас есть отделы. Они 
должны наблюдать за деятель-
ностью организаций, и через 
них мы должны решать вопрос 
за вопросом. …Чтобы попра-
вить дело с идеологической ра-
ботой, надо обратить внимание 
на кадры» .

Ключевая роль в решении 
этой первостепенной задачи от-
водится Секретариату ЦК 
КПСС. Он — мозг правящей пар-
тии.

13 рублей за бочку…
Чтобы уяснить ключевую 

роль Секретариата ЦК КПСС в 
советской политической систе-
ме, достаточно обратиться к 
Уставу КПСС. Статья 39 раздела 
IV Устава (редакция 1961 года), 
посвященного руководящим 
органам партии, гласит: «Цен-
тральный Комитет Коммуни-
стической партии Советского 
Союза избирает: для руководст-
ва работой ЦК между пленума-
ми — Президиум; для руководст-
ва текущей работой, главным 
образом по подбору кадров и 
организации проверки испол-
нения, — Секретариат…» 

Да, Секретариат — мозг пар-
тии. Именно он от имени ЦК и 
по его поручению «осуществля-
ет подбор и расстановку руко-
водящих кадров» в великом 
многонациональном государст-
ве. Впервые опубликованные 
записи и протоколы заседаний 
Секретариата неопровержимо 
свидетельствуют: секретари ЦК 
день и ночь стояли на страже го-
сударственных интересов (раз-
умеется, со своим пониманием 
этих интересов так, как они эти 
интересы понимают), решали 
судьбы людей — номенклатур-
ных работников большого кали-
бра, не считая для себя зазор-
ным вникать в мелочи и частно-
сти любого стоящего на повест-
ке дня вопроса. 

Иногда эти мелочи носят 
анекдотический характер. «На-
пример, директор завода почто-
вый ящик № 30 г. Мелекеса Улья-
новской области просил Ленин-
градский горком партии воз-
действовать на Ленинградский 
химический завод, который не 
оплатил ему счет на сумму 13 
руб. за одну пустую бочку; ди-
ректор Юрюзанского механи-
ческого завода Челябинской об-
ласти просил обком партии вер-
нуть колеса со Свердловского 
шинного завода и т.д.» . 

А иные детали уже не смеш-
ны, а страшны.

…и 5 рублей за пулемет
На ряде тульских оружейных 

заводов предприимчивые по-
томки Левши нелегально изго-
товили большое количество 
оружия. А «несуны» благопо-
лучно это оружие вынесли. «Ор-

ганами КГБ и милиции только за 
1962–1966 гг. было изъято око-
ло 7 тыс. нелегального огне-
стрельного и холодного оружия 
— 800 пистолетов и револьве-
ров, 1400 винтовок и малокали-
берного оружия, 13 автоматов и 
27 пулеметов. …Администра-
ция заводов закрывала глаза на 
подобные случаи. Например, на 
Экспериментальном заводе то-
варищеский суд принял реше-
ние оштрафовать рабочих, изго-
товивших нелегальное оружие, 

на 5 руб. каждого в пользу проф-
культработы» . 

Узнавший об этих вопиющих 
фактах и пораженный числом 
похищенного оружия секретарь 
ЦК Борис Николаевич Понома-
рев (1905–1995) в сердцах вос-
кликнул: «Ведь вы смотрите, то-
варищи, …можно же вооружить 
целую дивизию» . А секретарь 
ЦК Дмитрий Федорович Устинов 
(1908–1984) жестко добавил: «У 
нас не так просто уволить рабо-
чего с предприятия сейчас, даже 
если он этого заслуживает. Вы 
все помните, товарищи, что в 
свое время за кражу оружия или 
деталей к оружию людей рас-
стреливали, а теперь, видите ли, 
5 рублей штраф» . 

Секретари ЦК не стали по-
минать имя Сталина всуе, но 
штрих дискуссии весьма пока-
зателен. Когда погружаешься в 
подобного рода выразительные 
детали, становится понятнее 
весь блеск и нищета системы 
ручного управления в стране.

«Обостривший» посол 
Дедушкин

Кадровым вопросам, кото-
рыми занимался Секретариат 
ЦК, несть числа.  Вот лишь не-
сколько  из 944-страничного 
тома. 

В апреле 1966 года решено 
присваивать  по согласованию с 
Секретариатом ЦК КПСС по-
четные звания «Народный ар-
тист РСФСР» и «Народный ху-
дожник РСФСР» . 

В июле 1966-го Секретариат 
санкционирует избрание акаде-
мика Яна Вольдемаровича Пей-
ве (1906–1976), доктора сель-
скохозяйственных наук, пред-
седателя Совета Национально-
стей Верховного Совета СССР и 
члена ЦК КПСС, главным уче-
ным секретарем Президиума 
Академии наук СССР . 

В ноябре 1966-го на Секрета-
риате (вне рамок плановой по-
вестки дня) кулуарно обсужда-
ется, кем заместить вакантные 
должности президента Акаде-
мии педагогических наук СССР 
и министра просвещения СССР. 

30 июня 1967 года Секрета-
риат в ознаменование прибли-
жающегося полувекового юби-
лея Октябрьской революции по-
становляет: «Разрешить Мини-
стерству обороны СССР пред-
ставить к награждению ордена-
ми и медалями СССР военно-
служащих, рабочих и служащих 
Советской Армии и Военно-
Морского Флота в количестве 
22 000 чел. За достигнутые 
успехи в боевой и политической 
подготовке и освоении новой 
сложной техники, в том числе 
орденом Ленина — до 3%, Кра-
сного Знамени и Трудового Кра-
сного Знамени — до 15%, Кра-
сной Звезды и «Знаком Почета» 
— до 32%, медалями — до 50%» . 
Для фалериста документ бесце-
нен: Секретариат не только сан-
кционирует массовое юбилей-
ное награждение, но и опреде-
ляет пропорции грядущего рас-

пределения государственных 
наград.

3 декабря 1967 года секре-
тарь ЦК Михаил Андреевич Сус-
лов (1902–1982) «говорит, что 
посол СССР в Ливане т. Дедуш-
кин обострил свои отношения с 
местным руководством. Види-
мо, придется его отзывать» . Ко-
роткая реплика самого влия-
тельного секретаря ЦК и глав-
ного партийного идеолога через 
некоторое время скажется на 
судьбе карьерного дипломата: в 
мае 1969 года Петра Семенови-
ча Дедушкина (1915–1995) ото-
звали в Москву, впредь на ди-
пломатическую работу за рубе-
жом не посылали, правда, оста-
вив в аппарате МИД.

Кадры по-прежнему решают 
всё. А Секретариат решает всё 
по кадрам.  Лишь с его разреше-
ния они могут отправиться в за-
граничную командировку. Даже 

союзному министру для поезд-
ки нужна санкция Секретариа-
та, и нередко он получает ее ме-
нее чем за сутки до вылета само-
лета. Это одинаково неудобно и 
для того, кто нуждается в разре-
шении, и для тех, кто его дает. 
Суслов жалуется: «Секретари 
ЦК поставлены в такое положе-
ние, что вынуждены голосовать 
ночью» . 

Однако никто не рискует 
пойти на либерализацию уста-
новленных правил загранпоез-
док. Наоборот. Торжествует 
мнение: следует сократить ко-
мандирование советских деле-
гаций и представителей в зару-
бежные страны. «Надо внима-
тельно посмотреть, кто выезжа-
ет, куда, зачем. Необходимо по-
ставить фильтры» . 

Фильтры продержались до 
начала перестройки. 

Бумаготворчество 
Секретариат ЦК работает 

много. Счет идет на минуты, все 
ценят время друг друга, поэто-
му никто не пытается навязать 
коллегам бесполезные многоча-
совые дискуссии. Это прекра-
сно понимает Первый (с апреля 
1966 года — Генеральный) се-
кретарь ЦК КПСС Леонид Иль-
ич Брежнев. Он чрезвычайно 
ценит ту помощь, которую ему 
оказывает Секретариат. «Очень 
много текущих вопросов, и 
мало времени остается, загруз-
ка очень большая» .

Впервые обнародованные 
документы позволяют живо 
ощутить атмосферу заседаний 
Секретариата.

9 августа 1966 года. Министр 
приборостроения, средств ав-
томатизации и систем управле-
ния СССР и член ЦК КПСС Кон-
стантин Николаевич Руднев 
(1911–1980) просит разреше-
ния Секретариата о переимено-
вании отраслевого научного 
журнала «Приборостроение» в 
журнал «Приборы и системы 
управления». Даже у союзного 

министра нет властных полно-
мочий решить этот вопрос без 
санкции Секретариата. Деми-
чев пытливо спрашивает: «Вы-
зывает сомнение название жур-
нала,  что значит системы 
управления, о каких системах 
идет речь?» Политический под-
текст вопроса предельно ясен: 
управление — это прерогатива 
правящей партии, и КПСС не 
собирается никому, в том числе 
ученым, делегировать эти пол-
номочия. Министр «разъясняет, 
что речь идет о технических си-
стемах управления». Секретарь 
ЦК Андрей Павлович Кирилен-
ко (1906–1990), он председа-
тельствует в этот день, поддер-
живает Руднева: «В технике 
имеется такой термин» . В итоге 
министр получает разрешение 
переименовать журнал и увели-
чить его объем, разумеется, в 
рамках выделенных министер-
ству лимитов бумаги.

Кстати, в этот же день Секре-
тариат рассматривает просьбу 
Дагестанского обкома КПСС об 
увеличении объема газеты 
«Красный чабан» с двух до че-
тырех полос. В стране напря-
женное положение с бумагой. 
Рассмотрение вопроса отклады-
вается. Дагестанские чабаны и 
впредь должны довольствовать-
ся двухполосной газетой, кото-
рая на пастбище, где нет эле-
ментарных бытовых условий, 
нужна им не только для чтения. 
Однако председательствующий 
Кириленко, который в качестве 
секретаря ЦК курирует про-
мышленность, капитальное 
строительство, транспорт и 
связь, заостряет проблему: 

«Но здесь возникает другой 
вопрос — вопрос хранения бума-
ги. …У нас на складах только в 
Москве в прошлом году испор-
тилось 60 тыс. тонн бумаги. В 
Москве 300 ведомственных 
складов, портится большое ко-
личество бумаги. Потери выра-
жаются в сумме 15 млн рублей». 
Были ли ликвидированы потери 
— об этом рассекреченные сте-
нограммы молчат, но устойчи-
вый дефицит газетной, жур-
нальной и книжной бумаги со-
хранился вплоть до распада 
СССР. 

Но как бы остро в Советском 
Союзе ни обстояло дело с бума-
гой, приоритетными для Секре-
тариата всегда оставались во-
просы чистоты марксистско-ле-
нинской идеологии. Накануне 
50-летия Октябрьской револю-

ции ученым-гуманитариям ре-
шительно отказывают в их 
просьбе возродить различные 
общественные организации, 
возникшие в революционную 
эпоху и закрытые при Сталине. 
Секретарь ЦК Пономарев без 
обиняков формулирует пози-
цию Секретариата:

«Общества работников об-
щественных наук возрождать 
не следует.

Они были созданы в свое вре-
мя, но тогда в этом была необхо-
димость. Сейчас создание таких 
обществ может быть истолкова-
но как освобождение от влия-
ния партии» .

И о Сталине 
17 марта 1966 года Леонид 

Ильич, выступая на совещании 
секретарей ЦК накануне пред-
стоящего открытия XXIII съезда 
КПСС, произносит кодовую 
фразу, без которой невозможно 
понимание эпохи Брежнева: 
«Один общий вопрос. Вы, навер-
ное, заметили, что я до сих пор 
не поднимал его — это вопрос о 
Сталине. Я пришел к твердому 
убеждению не затрагивать это-
го вопроса.

ГОЛОСА. Правильно.
Тов. БРЕЖНЕВ. Здесь все 

очень сложно. Одни боятся 
очернения, другие — обеления. 
Съезд поймет правильно. Этот 
вопрос решен раз и навсегда.

ГОЛОСА. Правильно» .
Это была точка бифуркации. 

Переломный исторический мо-
мент, в который время вывихну-
ло свой сустав. Распалась связь 
между прошлым и будущим. 
Сталин из знаковой фигуры 
истории государства Россий-
ского превратился в «фигуру 
умолчания». Отныне никакие 
дискуссии, посвященные осмы-
слению его роли в Истории, ста-
ли невозможны.  

Первый секретарь ЦК КПСС Леонид Брежнев отправляется в командировку. 8 января 1966 год.

Вопросы награждения — особая забота Секретариата ЦК КПСС. 
Секретарь ЦК Дмитрий Устинов вручает орден Ленина Пермской области. 
26 мая 1967 года.

Каким газетам, где и в каком объеме выходить — и это не останется без заботы секретарей ЦК КПСС. На строительстве Красноярской ГЭС. 29 марта 1963 года.

А К Ц Е Н Т

Кадры решают всё. А Секретариат 
решает всё по кадрам. Лишь с его 
разрешения они могут отправиться 
в заграничную командировку. 
Даже министры...

А К Ц Е Н Т

Секретариат рассматривает просьбу 
Дагестанского обкома КПСС об увеличе-
нии объема газеты «Красный чабан» 
с двух до четырех полос...

Полный текст статьи будет 
опубликован в ноябрьском 
номере журнала «Родина»
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944-страничный том энциклопеди-
ческого формата — кладезь новых 
знаний об интереснейшей эпохе. 
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ПРОГРАММА «Дальневосточную ипотеку» впервые выдали 
для покупки квартир на вторичном рынке

Дом у подножия сопки

Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Хабаровск

П
ервые кредиты на 
покупку квартир на 
вторичном рынке 
жилья по програм-
ме «Дальневосточ-
ная ипотека» выда-
ли в Магаданской 
области и Чукот-
ском автономном 

округе. Расширить действие 
двухпроцентной ипотеки на 
«вторичку» для двух дальнево-
сточных регионов, где отсутст-
вует возможность купить жилье 
в новостройках, ранее поручил 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Решение было при-
нято в ходе встречи с участни-
ками программ «Дальневосточ-
ный гектар» и «Дальневосточ-
ная ипотека», состоявшейся в 
августе этого года в Благове-
щенске. 

— Вступившие в силу измене-
ния в программе «Дальнево-

сточная ипотека» позволят жи-
телям Магаданской области и 
Чукотки в полной мере пользо-
ваться ее возможностями уже 
сейчас, – подчеркнул генераль-
ный директор Агентства по раз-
витию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке и в Арктике 
Сергей Ховрат.

Смягчить условия програм-
мы на Колыме и Чукотке разре-
шили до конца 2021 года, пока в 
регионах не начнет строиться 
новое жилье. Предполагается, 
что уже с начала 2022 года мест-
ные жители смогут купить квар-

тиры в новостройках. Пока же 
они с удовольствием пользуют-
ся возможностью приобрести 
жилье в старом фонде.

Так, Дарья Силаева, ставшая 
одной из первых, кто смог ку-
пить «вторичку» с льготной 
ипотекой, рассказала, что они с 
мужем уже собиралась брать 
квартиру по программе «Моло-
дая семья» под 8 процентов го-
довых. Почти вышли на сделку, 
когда появилась возможность 
существенно сэкономить.

— Обратились в банк, перео-
формили заявку и буквально че-

рез день получили одобрение 
кредита. Мы покупаем одно-
комнатную квартиру в Магада-
не, нового жилья здесь не стро-
ится, поэтому «дальневосточ-
ная ипотека» на вторичном 
рынке — это хорошая возмож-
ность для нас, — рассказала де-
вушка.

На Чукотке первую ипотеку 
на «вторичку» уже оформила 
семья из Анадыря, ей удалось 
приобрести трехкомнатную 
квартиру.

— По нашим оценкам, расши-
рение программы на вторичное 
жилье позволит улучшить жи-
лищные условия в этих двух ре-
гионах более 1,1 тысячи моло-
дых семей, — отметил Сергей 
Ховрат.

Всего в ДФО оформлено 11 
450 договоров «дальневосточ-
ной ипотеки» на общую сумму 
более 40 миллиардов рублей. 
Воспользоваться выгодным 
предложением могут участники 
программы «Дальневосточный 

гектар», которые собираются 
строить собственный дом, мо-
лодые супруги до 36 лет и роди-
тели-одиночки не старше 35 лет 
с ребенком до 18 лет. В АРЧК ДВ 
подчеркивают, что условия мак-
симально мягкие, иметь ребен-
ка (если супругов двое) или 
жить совместно хотя бы год, как 
часто пугают «знатоки» из ин-
тернета, совершенно не обяза-
тельно. Обращаться за креди-
том можно буквально только 
что покинув ЗАГС.

Напомним, что не так давно в 
программу было внесено еще 
одно важное изменение — пер-
воначальный взнос по кредиту 
снизили с 20 до 15 процентов, 
что повысило его доступность 
для молодых семей. Кроме того, 
один из банков — участников 
программы позволил брать ипо-
теку под рекордно низкую став-
ку в один процент годовых.  

Магадан стал одним из городов, 
в котором можно взять дальневосточ-
ную ипотеку на вторичном рынке.

А К Ц Е Н Т

На Чукотке первую ипотеку
на «вторичку» уже оформила семья 
из Анадыря, ей удалось приобрести
трехкомнатную квартиру

ИЗВЕЩЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений

Администрация Кыштовского района Новосибирской области 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) проектной документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство полигона ТКО в Кыштов-
ском районе Новосибирской области». Строительство объекта 
планируется осуществлять на территории Кыштовского района 
Новосибирской области в границах земельного отвода, образо-
ванного земельного участка с кадастровым номером 
54:16:160101:1075 площадью 101 587 м2.

Основные характеристики объекта: площадь участка 10,1 га, 
вместимость 81 275 т уплотненных отходов или 284 475 т/м3 не-
уплотненных отходов, срок эксплуатации 25 лет. Полигон рассчи-
тан на прием, сортировку и захоронение твердых коммунальных 
отходов (ТКО) а также нетоксичных промышленных отходов 
3—4 классов опасности, образующихся в Кыштовском районе Но-
восибирской области. На полигоне будет осуществляться прием-
ка, выгрузка и сортировки отходов с последующим захоронением 
«хвостов». 

Заказчик: Администрация Кыштовского района, 632270, Кыш-
товский район, Новосибирская область, с. Кыштовка, ул. Лени-
на, 38. Проектная организация: ООО «МНИИЭКО ТЭК», адрес: 
614007, г. Пермь, ул. Николая Островского, 60, офис. 202. Ответс-
твенный за организацию общественных слушаний: администра-
ция Кыштовского района Новосибирской области.

С материалами проектной документации для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться по 
адресу: 632270, Кыштовский район, Новосибирская область, 
с. Кыштовка, ул. Ленина, 38, кабинет 20, отдела строительства ка-
питального строительствами администрации Кыштовского райо-
на, в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
время приема с 9.00 до17.00, телефоны для справок: 8-38371 (21-
470), 8-38371 (21-188). Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде. 

Публичные слушания состоятся 14 ноября 2020 г. в 11.00 по ад-
ресу: 632270, Кыштовский район, Новосибирская область, 
с. Кыштовка, ул. Ленина, 38, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  10 (десяти) судей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Московской об-
ласти;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 
13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 13 нояб-
ря 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Птицефабрика — 
«Комсомольская» (ООО «Птицефабрика «Комсомольская») сов-
местно с Администрацией Павловского района Алтайского края 
извещают о начале общественных обсуждений предварительной 
оценки, обосновывающей документации и технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ТЗ) по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Реконструкция птичников кур-несу-
шек содержанием в клеточных батареях вместимостью по 155,52 
тыс. голов (поэтапная): №29 (1-й этап), №30 (2-й этап), №31(3-й 
этап) на территории ООО «Птицефабрика «Комсомольская».

Наименование и цель намечаемой деятельности: реконс-
трукция птичников №29, №30, №31. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тер-
ритория ООО «Птицефабрика «Комсомольская»: птичник 
№29 расположен на земельном участке с кадастровым номе-
ром 22:31:030504:366 по адресу: Алтайский край, Павловский 
район, п. Новые Зори; птичник №30 расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 22:31:030504:367 по адресу: 
Алтайский край, Павловский район, п. Новые Зори; птичник 
№31 расположен на земельном участке с кадастровым номером 
22:31:030504:260 по адресу: установлено относительно ориенти-
ра, расположенного за пределами участка. Ориентир— п. Новые 
Зори. Участок находится примерно в 840 м от ориентира по на-
правлению на северо-запад, почтовый адрес ориентира: Алтайс-
кий край, Павловский район. 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Птицефабрика 
«Комсомольская», 659010, Алтайский край, Павловский район, 
п. Новые Зори, ул. Шоссейная, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Павловского района Алтайского 
края, 659000, Алтайский край, Павловский район, с. Павловск, 
ул. Ленина, 30.

Форма проведения общественных обсуждений: представ-
ление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновываю-
щей документации для ознакомления: в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего уведомления.

Места доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценки и обосновывающей документации 
для ознакомления и представления замечаний и предложений:

Администрация Павловского района Алтайского края (при-
емная), 659000, Алтайский край, Павловский район, с. Павловск, 
ул. Ленина, 30, телефон: 8(385-81) 2-28-36, с пн по пт с 9.00 по 
17.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00, www.pavlovsk22.ru. 

ООО «Птицефабрика «Комсомольская», 659010, Алтайский 
край, Павловский район, п. Новые Зори, ул. Шоссейная, 2, теле-
фон: 8 (3852) 560233 (доб. 210), с пн по пт с 8.00 по 17.00, пере-
рыв на обед с 12.00 до 13.48.

Иная информация: срок предоставления замечаний и пред-
ложений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Стра-
ховая компания «Мегарусс-Д» (ООО «СК «Мегарусс-Д», 
ОГРН: 5147746330287 от 10.11.2014 г., ИНН: 7702848563, 
рег.№ 2877, место нахождения/юридический адрес: 107031, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 14, строение 2) уве-
домляет, что в связи с добровольным отказом Общества от 
перестраховочной деятельности, на основании пп 7 п 2.1 
ст. 32.8 Закона Российской Федерации от 27.11.1992 № 4015-1 
«Об организации страхового дела в Российской Федерации», 
приказом Банка России от 06.10.2020 № ОД-1605 лицензия 
от 14.04.2015 ПС № 2877 на осуществление перестрахования 
ООО «Страховая компания «Мегарусс-Д» отозвана. Указан-
ный приказ вступил в силу 07.10.2020 г.

На основании изложенного, ООО «СК «Мегарусс-Д» сооб-
щает о прекращении с 07.10.2020 г. своей деятельности по вхо-
дящему перестрахованию.

По иным видам страхования, предусмотренным действую-
щими лицензиями, ООО «Страховая компания «Мегарусс-Д» 
продолжает осуществление своей деятельности.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107031, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 14, строение 2, 
тел. 8-495-201-05-55, электронная почта info@megarussd.com, 
сайт: www.megaruss-d.ru

Настоящее уведомление публикуется на основании статьи 
32.8 Закона РФ от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации 
страхового дела в Российской Федерации».
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ГОРОД «Зеленый» дали сразу 
и пешеходам, и водителям 

Одним цветом

Сергей Бабкин

Светофоры в Москве начали од-
новременно давать «зеленый» 
пешеходам и водителям, пово-
рачивающим направо. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
Центра организации дорожного 
движения, так настроили сигна-
лы на восьми перекрестках.      

До 1 марта 2014 года такая 
схема движения никого бы в 
Москве не удивила, отмечает 
руководитель экспертного цен-
тра «Пробок.нет» Александр 
Шумский. А потом вступили в 
силу изменения в ГОСТ для до-
рожных знаков, разметки и све-
тофоров. Там говорилось: не до-
пускается переход дороги и дви-
жение при одном сигнале. В ре-
зультате, подчеркивает эксперт, 
по всей стране оказались «вне 
закона» 80 процентов светофо-
ров. Во многих регионах гос-
стандарт так и не внедрили — де-
нег не было. А Москва, продол-
жает Александр Шумский, все-
таки перенастроила большин-
ство светофоров. Стандарт же 
впоследствии отменили.

А пока он действовал, слу-
чилось то, о чем предупрежда-
ли скептики до «светофорной 
реформы». Время ожидания зе-
леного сигнала для пешеходов 
резко увеличилось. Люди зача-
стую теряли терпение и бежа-
ли на красный. И опасность та-
ких перекрестков только воз-
растала.

Аналитики ЦОДД выбрали 
восемь перекрестков, где мож-
но перенастроить светофоры. 
По международным нормам 
безопасности, зеленый свет для 
пешеходов загорается на не-
сколько секунд раньше, чем для 
водителей. На перенастроенных 
светофорах есть дополнитель-
ная секция с изображением пе-
шехода. В ЦОДД рассчитывают, 
что это увеличит пропускную 
способность перекрестков на 
треть, а время ожидания для пе-

шеходов и велосипедистов со-
кратится на 40 процентов. Сей-
час по такой же схеме светофо-
ры работают во многих странах 
Европы.

За перекрестками, где пере-
настроили светофоры, будут ре-
гулярно следить инспекторы 
ЦОДД и ГИБДД. Водителей и пе-
шеходов просят быть внима-
тельнее.  

ТРАНСПОРТ  

Москва — 
мировой лидер 
по строитель-
ству метро

ВЕТКИ РАСТУТ

Александр Мелешенко

Российская столица занимает 
первое место в мире по интен-
сивности строительства метро 
— за последние 10 лет в городе 
построили более 116 км новых 
линий подземки, 56 станций и 
11 депо, а до конца 2023 года 
будет введено еще 89 км и 38 
станций. Об этом сообщил гла-
ва столичного департамента 
строительства Рафик Загрутди-
нов на выставке архитектуры и 
дизайна «Арх Москва 2020». 

«Московская программа 
строительства метро — самая 
масштабная по мировым мер-
кам, — подчеркнул руководи-
тель депстроя. — Так сложилось 
исторически, что Москву пред-
ставить без метро нельзя. Се-
годня 70% пассажиров в столи-
це предпочитают подземку 
иным видам транспорта — ежед-
невно она перевозит 7—8 млн 
человек, а в пиковые дни до 9 
млн, так что ставку на развитие 
метро город делает не случай-
но». 

Загрутдинов подчеркнул, 
что метро играет важнейшую 
роль и для экономики Москвы, 
причем в том числе и в текущих 
непростых реалиях. Все больше 
москвичей заказывают товары 
с доставкой — продукты, лекар-
ства,  многое другое доставля-
ют курьеры, которые преиму-
щественно пользуются подзем-
кой, позволяющей передви-
гаться быстро и предсказуемо. 

Стратегическая программа 
развития подземного тран-
спорта была принята в Москве 
в 2011 году и предполагала фак-
тически удвоение существую-
щего метро, напомнил Загрут-
динов. Планы эти реализуются 
рекордными темпами, выпол-
нено уже 65%. Долгое время 
считалось, что быстрее всего 
подземка росла в советское 
время, однако последнее деся-
тилетие свело это утверждение 
на нет. Если с 2011 года в столи-

це построили 56 новых стан-
ций, то с 1961 по 1970 год ввели 
31 станцию, а с 1971 по 1980 
год всего 30. Причем в те годы 
строили преимущественно ти-
повые станции, неотличимые 
друг от друга, а в последнее вре-
мя у каждой станции снова 
свой неповторимый дизайн, ко-
торый нередко выбирают в 
ходе международных архитек-
турных конкурсов.  

Интересно, что за прошед-
шие 10 лет изменился и подход 
к строительству метро в столи-
це, напомнил Загрутдинов. 
Если в начале город преимуще-
ственно удлинял существую-
щие линии за счет постройки 
новых станций, то в последние 
годы перешел к прокладке но-
вых веток. Это делается, чтобы 
не создавать дополнительный 
трафик на и без того перегру-
женных существующих под-
земных направлениях. Ключе-
вым проектом в этом плане 
стала Большая кольцевая ли-
ния протяженностью 70 км с 
31 станцией. Первые 6 из них 
открыли еще в 2018 году, две 
построили в этом году и рабо-
ты на еще трех станциях завер-
шат до нового года: это «Элек-
трозаводская», «Карамышев-
ская» и «Улица Народного 
Ополчения». Полностью же за-
мкнуть новое кольцо планиру-
ется в 2022 году, благодаря 
чему метро в шаговой доступ-
ности получат 3 млн человек 
и 34 района. 

Полностью поддерживают 
усилия городских властей по 
развитию метро и москвичи, 
показывают исследования Все-
российского центра изучения 
общественного мнения. По сло-
вам советника гендиректора 
ВЦИОМ Елены Михайловой, 
почти 35% горожан считают, 
что в большей степени улуч-
шить транспортную ситуацию 
в Москве может именно строи-
тельство новых станций и вто-
рого кольца подземки. Больше 
— 45,3% опрошенных — отдают 
предпочтение только в пользу 
новых дорог и развязок. И это 
притом что подземка у боль-
шинства москвичей и так есть 
под боком. Чаще всего жители 
столицы называют метро и от-
вечая на вопрос о том, каким 
именно общественным тран-
спортом они пользуются, — та-
ких 95,3%.  

ДОРОГИ Специалисты проверяют качество 
дорожного ремонта

Пробы — 10 баллов
Ирина Рыбникова

Б
олее 2 тысяч километров 
дорожного полотна запла-
нировали отремонтиро-

вать за сезон в Подмосковье. До-
рожники  рапортуют: выполне-
но 99% от плана! Но отдыхать 
они отправятся только тогда, 
когда на всех  участках пройдет  
проверка качества уложенного 
асфальта. 

...Главный специалист отдела 
контроля качества областной 
производственной лаборато-
рии по испытанию дорожно-
строительных материалов «Ла-
брадор» Сергей Кузенков ста-
вит на свежий и, кажется, еще 
горячий асфальт Старого Дмит-
ровского шоссе, что проходит 
через деревню Шолохово в Мы-
тищах, аппарат, похожий на 
тренажер. «Это керноотборник, 
сейчас он вырежет керн — не-
большой кусок асфальта, кото-
рый мы будем исследовать», — 
объясняет мастер. Пока аппа-
рат трудится, вырезая аккурат-

ный асфальтовый брусок, Ку-
зенков рассказывает про доро-
гу: это дублер федеральной 
Дмитровки. Ежедневно по ней 
объезжают пробки тысяча и 
больше машин. В программу ре-
монта разбитая дорога попала 
благодаря местным жителям, 
которые развернули в «Добро-
деле» голосование за ее ремонт. 
«Ежегодно треть программы ре-
монта подмосковных дорог 
формируется по итогам голосо-
вания жителей, за три года бла-
годаря активной позиции гра-
ждан отремонтировано 1,5 ты-
сячи дорог», — напоминает ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Подмосковья 
Алексей Гержик. Дорога через 
Шолохово — одна из них.

Прямо на дороге асфальто-
вую пробу замеряют линейкой. 
Затем Кузенков достает дорож-
ную рейку для проверки ровной 
укладки и прибор для измере-
ния сцепления резины с асфаль-
том. Если приборы покажут, что 
асфальт тонкий, скользкий или 

идет волнами, весь участок при-
знают браком и подрядчикам 
придется его переделать. Но 
даже если линейка, рейка и при-
бор скольжения покажут, что 
все хорошо,  радоваться рано. 
Заключение еще должна дать 
лаборатория, куда отправляют-
ся вырезанные из асфальта ку-
ски. А там их сначала расплав-
ляют почти до жидкого состоя-
ния, а потом замораживают, 
проверяя, как температура от-
разились на плотности. Она не 
должна меняться, иначе дорога 
не переживет зиму или лето. 

В этом году у специалистов 
«Лабрадора» появился новый 
асфальтоанализатор. Он умеет 
раскладывать асфальтобетон-
ную смесь на каменную и вяжу-
щую составляющие, что позво-
ляет точно определить, какие 
ингредиенты в покрытие поло-
жили в достатке, а на каких сэ-
кономили. «Но умышленный 
брак мы фиксируем редко», — 
отмечает директор «Лабрадо-
ра» Антон Батаев.  

Ежегодно треть программы ремонта подмосковных дорог формируется по итогам голосования жителей.

70% пассажиров 
в столице 
предпочитают 
подземку 
иным видам 
транспорта

Зеленый свет для пешеходов заго-
рается на несколько секунд раньше, 
чем для водителей. 

КОНКРЕТНО

Перекрестки с перенастроенны-

ми светофорами:

 — ул. Солянка с Яузским бульва-

ром;

 — Широкая ул. с Проектируемым 

пр. № 5286;

 — Верхняя Сыромятническая ул. 

и Верхний Сусальный пер.;

— Краснобогатырская ул. и Алымо-

ва пер.;

 — Краснопролетарская ул. и 2-й 

Щемиловский пер.;

 — Лонгиновской ул. и Ухтомской 

ул.;

 — Б. Филевской ул. и Новозавод-

ской ул.;

 — Варшавского ш. с Проектируе-

мым пр. № 2147.
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РЕЗОНАНС После 
публикации в «РГ» 
в астраханском селе 
открылся роддом

Родятся 
с любовью

Наталья Коротченко, «Российская газета», Астрахань

В самом дальнем районе Астраханской области — Чер-
ноярском, где живут 19 тысяч человек, почти три года 
не работало родильное отделение райбольницы: не 
было врачей. Женщины на сносях ездили рожать за 
300 километров в Астрахань. Случалось, малыши по-
являлись на свет в дороге. И вот, радость: по программе 
«Земский доктор» в Черный Яр приехала врач из Кал-
мыкии Любовь Бахандыкова, возглавив акушерско-ги-
некологическую службу больницы. Теперь в стенах 
черноярского роддома снова слышен привычный дет-
ский плач.

Открытию ро-
дильного отделения 
в немалой степени 
способствовал ма-
териал в «Россий-
ской газете», кото-
рый подробно рас-
сказал о проблеме 
местных житель-
ниц (см. «Юг Рос-
сии» «РГ—Неделя», 
«Родить нельзя, 
аборт — можно» от 2 
октября 2019 года): 
несмотря на то что 
разрешиться от бремени чернояркам было негде, с 
прерыванием беременности проблем не возникало: 
на аборт женщины бежали в платный гинекологиче-
ский кабинет, открытый в селе бывшими же врачами 
роддома.  

В саму райбольницу гинекологи идти работать не 
хотели: от города четыре часа езды на машине, зарпла-
та — как везде, а жилья нет. Но все изменилось за по-
следний год. 

— Если раньше в программе «Земский доктор» были 
ограничения по возрасту до 55 лет, то в этом году их 
сняли и ввели категорию «труднодоступная мест-
ность», в которую попал и наш Черный Яр, чему мы 
очень обрадовались, — рассказала «РГ» замглавного 
врача Черноярской районной больницы Татьяна Бол-
дырева. Так что теперь для врачей, которые к нам при-
езжают, «подъемные» не один, а полтора миллиона ру-
блей, а для фельдшеров — не 500, а 750 тысяч! 

Удалось решить и квартирный вопрос: двое врачей 
больницы, которые проживали в служебных кварти-
рах при ЦРБ, смогли купить собственное жилье, осво-
бодив место для нового доктора, которая уже присту-
пила к работе. 

— Приняла девять родов подряд, все экстренные, — 
рассказала «РГ» 57-летняя Любовь Бахандыкова, нем-
ного смущаясь, что из нее сделали героиню. В акушер-
стве она — большую часть своей жизни. Так что роды 
для нее — это праздник каждый день.  

ИСТОРИЯ  

Человек какой 
национальности 
лежит в Могиле 
Неизвестного 
Солдата 

ИЗ БОЯ 
ВЫХОДИЛИ 
РОДНЫМИ
Елена Новоселова 

Кто знает, человек какой наци-
ональности лежит в Могиле Не-
известного Солдата в Александ-
ровском саду? 11 657 Героев 
Советского Союза получили 
звание в годы Великой Отечест-
венной войны. Они представля-
ют 33 национальности СССР. 
Как хранят память об этом 
вкладе в Победу в бывших со-
юзных республиках? Об этом 
шел разговор на онлайн-конфе-
ренции «Роль народов СССР в 
победе над фашизмом во Вто-
рой мировой войне и проблемы 
сохранения исторической па-
мяти о Великой Отечественной 
войне на постсоветском про-
странстве».

«Победили мы в Великой 
Отечественной войне не толь-
ко благодаря героизму и само-
отверженному труду советско-
го народа, но и благодаря един-
ству, — уверен профессор МГИ-
МО, начальник аналитическо-
го отдела Постоянного комите-
та Союзного государства Алек-
сандр Стоппе. — В войнах побе-
ждают тогда, когда страна еди-
на. Думаю, в перерывах между 
боями (а у меня все старшее 
поколение воевало, включая 
даже бабушек) мечтали о мир-
ной жизни вместе. История 
распорядилась иначе. Как при-
нято говорить, разбежались по 
национальным квартирам. Но 
единение должно остаться. И 
память о Великой Отечествен-
ной — самая сильная и важная 
наша скрепа». К сожалению, 
эти очевидные для советского 
человека слова вовсе неоче-
видны для современных пост-
советских элит. Своя «нацио-
нальная квартира» появилась 
и у исторической памяти неко-
торых бывших союзных респу-
блик.

Чтобы охладить горячие го-
ловы сторонников отдельной 
от СССР войны, доктор истори-
ческих наук, профессор Дина 
Аманжолова напомнила: толь-
ко в начале 1942 года в действу-
ющей армии находились 1,2 
миллиона азербайджанцев, ар-
мян, башкир, грузин, казахов, 
киргизов и узбеков. 300 тысяч 
белорусов были награждены 
боевыми орденами и медалями. 
«Украинские фронты, конечно, 
были украинскими не по соста-
ву. В 1944 году на Первом Укра-
инском воевали представители 
89 национальностей, на Втором 
— 83 национальностей. И это 
люди, которые дали нам осно-
вание гордиться своим общим 
отечеством, — заявила она. — 
Две трети эвакуированных 
из Эстонии школьников в тылу 
получили возможность учить-
ся на родном языке. В Казахс-
тан было передислоцировано 
220 заводов и фабрик, цехов 
и артелей (и эта база осталась 
там после войны), а вместе с 
ними 50 тысяч инженеров, ка-
дровых рабочих».  

COVID-19 

В Якутске сняли 
с маршрута 
12 автобусов

СУШИТЕ 
КОЛЕСА
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Якутск

В столице Якутии продолжают 
проводить начатые в апреле 
еженедельные рейды в общест-
венном транспорте. Их цель — 
проверить, как выполняются 
требования по профилактике 
распространения коронавиру-
сной инфекции. На прошлой 
неделе было принято решение 
ужесточить меры наказания и 
в случае выявления наруше-
ний снимать автобусы с мар-
шрута. За несколько дней от 
работы пришлось отстранить 
12 машин.

Чтобы внезапно не оставить 
горожан без транспорта, рейды 
проводят в вечернее время, ког-
да пассажиропоток снижается. 
Автобус осматривают на конеч-
ных остановках, когда он уже 
высадил людей. Но в этом есть и 
свои минусы — проверить носят 
ли маски пассажиры уже не по-
лучится. 

Впрочем, как объяснили в 
управлении дорог, такой задачи 
и не стоит. Она возложена на 
полицию и административную 
комиссию.  

«Российская газета» подробно рассказывала об этой проблеме 
в издании «Юг России» «РГ— Неделя» от 2 октября 2019 года.

Теперь для врачей 
«подъемные» 
не один, а полтора 
миллиона, а для 
фельдшеров — 
не 500, а 750 тысяч

КРУПНЫМ ПЛАНОМ Новый тренд — запрос избирателей 
на руководителя из числа своих: мы его знаем, доверяем

Одна из нас

Антон Валагин, 
«Российская газета», Кострома

М
арина Удгодская 
совсем недавно 
работала уборщи-
цей в сельсовете. 
А десять дней на-
зад она вступила в 
должность главы 
Повалихинского 
сельского поселе-

ния Чухломского района Ко-
стромской области.

Поучила удостоверение: за-
паянную в пластик голубую бу-
мажку, где сказано, что она из-
брана народом. Глава Чухлом-
ского района напутствовал но-
вого администратора: не вол-
нуйтесь, Марина Викторовна, 
все у вас получится. 

Бывшая уборщица поблаго-
дарила, вышла из администра-
ции, села в черную «Приору» и 
отправилась в объезд своих вла-
дений: знакомиться с проголо-
совавшими за нее людьми. Сле-
дом поехал и корреспондент 
«РГ». За два дня, проведенных 
среди нарядных костромских 
лесов, стало понятно, что выбо-
ры в Чухломе — не просто поли-
тический анекдот.

Вчера позвонил Удгодской, 
чтобы задать еще пару вопро-
сов, но она наотрез отказалась 
говорить: «Извините, некогда. 
Работать надо. Давайте позже». 
Это уже была не та растерян-
ная, ошеломленная неожидан-
ной славой женщина, что прята-
лась от журналистов в лесу. А 
Марина Викторовна Удгодская 
— глава сельского поселения. 

Похоже, не случайно набра-
ла она 61 процент на выборах, 
вдвое обойдя прежнего главу. 
Земляки знают Марину лучше 
ее самой. «Справится, — говорят 
они. — Если надо — поможем».

Мама-кочегар
Удгодская родом из этих 

мест. После школы выучилась в 
Чухломе на продавца, вышла за-
муж, родила дочь, затем сына. 
Когда собралась на работу, ва-
кансии в обоих деревенских ма-
газинах оказались заняты, зато 
в сельсовет требовалась убор-
щица. 

Зарплата небольшая — 3000 
рублей. Но и дел немного: вече-
ром за полчаса вымыть полы и 

протереть пыль. Марина устро-
илась. «Нормальная работа, — 
говорит она, — у нас тут выби-
рать особо не из чего».  Освоила 
профессию кочегара — все ото-
пление в Повалихино печное. 
Зимой ее зарплата вырастала до 
14 тысяч. Выручало домашнее 
хозяйство: десяток кур и уток, 
пара гусей, кролики. Еще есть 
пять кошек и две собаки, чере-
паха, белка, попугай и непре-
рывно плодящиеся улитки.

— У главы сельсовета рабо-
чий день ненормированный, 24 
часа. Кто за зоопарком смо-
треть будет? — спрашиваю.

— Семья поможет. Дети взро-
слые, к хозяйству приучены.

Первый визит в качестве гла-
вы поселения Марина Удгод-
ская совершила на родину, в со-
седнюю деревню Лаврентьев-
ское. В доме, где она выросла, 
теперь живут другие люди. К 
ним она и зашла.

— Здравствуйте, я ваш новый 
глава. Есть проблемы — обра-
щайтесь, будем решать, — сказа-
ла Удгодская хозяйке. Та пообе-
щала поддерживать новую ад-
министрацию во всех ее начи-
наниях.

— Мне Марина нравится, — за-
явила Светлана Смирнова жур-
налистам (они ездили за главой 
сельсовета кортежем). — Девуш-
ка хорошая, мы ее знаем, люди 
помогут.

Обычная сельская женщина: 
35 лет, муж — вахтовик в Москве. 
Удгодская об административ-
ной карьере и не мечтала. Но в 
августе Маринин работодатель, 
глава сельсовета Николай Лок-
тев, сделал предложение, кото-
рое перевернуло ее жизнь. Лок-
теву нужен был оппонент на вы-
борах. Реального не нашлось, а 
выборов из одного человека не 
бывает. Глава уговорил свою 
уборщицу стать «техническим 
кандидатом» и с треском ей 
проиграл. 

— Я просто хотела ему по-
мочь, — говорит Марина. — А 
люди пришли и проголосова-
ли…

За клюквой
14 сентября, когда стали из-

вестны результаты выборов, Уд-
годская проснулась знамени-
той. Да и у всей деревни Повали-
хино началась веселая жизнь. 

Из Москвы в костромскую 
глубинку примчались съемоч-
ные группы и блогеры, телефон 
в сельсовете звонил, не переста-
вая, а мобильники деревенским 
жителям пришлось отключить, 
иначе надрывались и они. Жур-
налисты и сейчас там. В Википе-
дии появилась статья о Повали-
хинском сельсовете, а биогра-
фия Марины Удгодской разме-
щена на сайтах знаменитостей.

В конце сентября она была 
недостижимой мечтой телеви-
зионщиков: все федеральные 
каналы пытались взять у нее ин-
тервью, но никому это не удава-

лось. Девушка пряталась от жур-
налистов по соседям или на весь 
день уходила в лес за клюквой. 1 
октября, выйдя из дверей район-
ной администрации в новом ка-
честве, Марина Викторовна 
сама подошла к прессе сама. 

— Ощущения нормальные. 
Сперва немного подрастеря-
лась, но поняла, что все меня 
поддерживают: семья, одно-
сельчане, администрация, и 
успокоилась. Все хорошо: всту-
пила в должность и буду рабо-
тать, в отставку не подам.

В Повалихинском сельском 
поселении 29 деревень, но об-
итаемы лишь шесть. На террито-
рии размером с четыре Парижа 
живет 386 человек, плотность 
населения здесь 0,96 человека 
на квадратный километр.

Первым делом Удгодская 
планирует заняться устройст-
вом запруды на реке Воче, а то 
летом людям купаться негде. В 
советские времена плотина 
была, да развалилась, в межень 
вода в Воче опускается ниже 

детских коленок. Нет в Повали-
хино и детской площадки — Уд-
годская уже присмотрела место 
под нее. Нужно чинить разби-
тые лесовозами дороги. 

— Думаю, Марина Викторов-
на справится с той работой, ко-
торую доверили ей жители. Ко-
манда в районе сильная, все ей 
помогут: глава района, регио-
нальное управление внутрен-
ней политики и наша Ассоциа-
ция глав муниципальных обра-
зований, — рассказала председа-
тель объединения, депутат ко-
стромской облдумы Галина По-
лякова. 

В середине октября, дав но-
вому главе немного обвыкнуть-
ся, Удгодскую отправят на уче-
бу. Первые двухдневные курсы 
посвятят работе с муниципаль-
ными финансами. Затем будут 
занятия по правовым основам 
местного самоуправления, ра-
боте с документами и прочим 
административным премудно-
стям. За Повалихино закреплен 
куратор из обладминистрации, 
к нему Марина сможет обра-
щаться по любым вопросам. Ку-
ратор будет наведываться и 
сам: знакомить с новостями, 
вникать в положение дел, ре-
шать проблемы на месте. Поо-
бещал помогать и Локтев.

Воля народа
Костромские леса в конце 

сентября пахнут влажно и не-
жно. Когда в облаках возникает 
просвет, чащи и перелески 
вспыхивают под солнцем ярки-
ми пятнами темно-зеленого, 
желтого, оранжевого и багряно-
го. Красота! 

Среди этого великолепия по 
маленькой, в пять улиц, деревне 
Повалихино слонялись съемоч-
ные группы федеральных кана-
лов. Они брали интервью у всех 
подряд: старушек на завалинке, 
продавщиц двух повалихинских 
магазинов, редких прохожих. 
Узнав, что я не местный, съе-
мочные группы моментально 
теряли ко мне интерес.

Прошедшие выборы разде-
лили деревенское население. 
«Нормальный глава. Когда во-
допровод сломался, он сам по 
колодцам лазил — специалиста 
не нашлось — и свои деньги 
вкладывал», — говорили сто-
ронники Николая Локтева. Его 
оппоненты в связи с тем же во-
допроводом припомнили, что 
весной, во время кампании по 
установке счетчиков на воду, 
глава поставил прибор себе, а 
остальным объявил за три дня 
до дедлайна. Рассказали об от-
сутствии дров для клуба и оди-
нокой бабуле, у которой слома-
лась газовая плита и приходит-
ся готовить на печке, — почи-
нить плиту некому.

Все будет хорошо
На меня Николай Локтев 

смотрел как на дождь за окном: 
вещь неприятную, но неизбеж-
ную.

— Почему люди так проголо-
совали, не знаю. Но раз прого-
лосовали, так и будет. Марина 
справится, мы поможем, все бу-
дет хорошо, — проговорил он ти-
хим, но непреклонным голосом. 
Таким же, наверное, он увеще-
вал пьяниц в бытность повали-
хинским участковым.

Надо отдать должное муже-
ству Николая Сергеевича. Уже 
неделю пресса посыпает его ду-
шевные раны не солью даже, а 
хлоркой. Другой бы спрятался, 
отключил телефон или ушел за 
клюквой, а он ходил на работу 
до последнего дня. И в сотый раз 
отвечал на одни и те же непри-
ятные вопросы. 

Но на инаугурацию своей 
протеже Локтев не пришел. И 
сколько ни рыскали потом по 
деревне телевизионщики, най-
ти его они не смогли. Николай 
Сергеевич пост сдал.  

У Марины вряд ли останется время 
на свое хозяйство. Теперь в ее зоне 
ответственности — 29 деревень.

В свой первый день на посту главы поселения Марина Удгодская приехала в Лаврентьевское. Здесь она выросла. 
Потом Светлана Смирнова (с ней Марина на фото) скажет: «Девушка хорошая, мы ее знаем, люди помогут».

А К Ц Е Н Т

Мэром Усть-Илимска выбрали 
28-летнюю домохозяйку Анну Щекину. 
Главой Юголокского муниципального 
образования стал 21-летний студент 
Иван Булатников. А Сусанинского 
муниципального района — водитель 
автобуса Сергей Давыденко

Комментарий

Александра Глухова, доктор политических наук, 
заведующая кафедрой социологии и политологии 
Воронежского госуниверситета:
— Любопытная история, произошедшая в Костромской области, на са-

мом деле не новость. Подобные казусы, когда на выборах побеждают 

«неожиданные» люди, все чаще случаются в различных регионах. 

Они показывают, что возник новый тренд — запрос избирателей на на-

родную власть, руководителей из числа своих. «Мы его знаем, доверя-

ем ему, он один из нас», — так можно сформулировать мотив голосую-

щих. Это также говорит о желании перемен в обществе.

Вспомните, как в прошлом году прошла череда скандалов, вызванных 

нравственной глухотой и откровенных хамством чиновников. Один на-

звал людей «шелупонью», другая сказала «проживете на макарошках». 

А интернет моментально транслировал их высказывания на всю страну 

— сейчас скрыть такое невозможно. 

Отсутствие должной коммуникации между властью и народом выходит 

боком не только подобным руководителям, но и их более адекватным 

коллегам, поскольку формирует у людей негативное отношение к дей-

ствующей власти вообще. И они выбирают «одного из нас».

Будет ли этот тренд развиваться, зависит от тех, кого избрали. Если они 

смогут общаться с людьми без высокомерия, слышать их проблемы и эф-

фективно решать, они победят и на следующих выборах. Если нет — на их 

место придут новые уборщицы, домохозяйки и водители автобусов.
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О ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод», в дополне-

нии к извещению, опубликованному в «Российской газете» № 227 
(8281) от 08.10.2020 г., стр. 10, сообщает об изменении форму-
лировки: вместо «…извещает о начале разработки материалов…» 
читать: «…извещает о проведении общественных обсуждений (в 
форме слушаний) по материалам…», также о внесении дополнения: 
«Разработчик проекта — ООО «ОЛЛТЕКПРОЕКТ», 61057, Украи-
на, г. Харьков, ул. Пушкинская, 3, тел.: +38 (057) 788-00-06».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАДЗОР Дело 
Ивана Голунова передано 
в Генпрокуратуру

24 тома 
на пути в суд

Иван Петров

Резонансное уголовное дело в отношении бывших мо-
сковских полицейских, обвиняемых в фальсификации 
доказательств, а именно в подбрасывании наркотиков 
журналисту Ивану Голунову, вскоре будет рассмотре-
но в суде. «Дело передано в Генпрокуратуру для утвер-
ждения обвинительного заключения и дальнейшего 
направления в суд», — сообщил адвокат Сергей Ба-
дамшин, представляющий интересы журналиста.

24 сентября Басманный суд ограничил бывших по-
лицейских в сроках ознакомления с этим делом до 5 
октября. Это было сделано для того, чтобы обвиняе-
мые не смогли затягивать передачу дела в суд, ссыла-
ясь на свое законное право знакомиться с его материа-
лами. Объем дела составляет 24 тома, в него входят ве-
щественные доказательства, документы, 5 телефонов, 
ноутбук, 39 электронных носителей информации.

По делу проходят пять бывших сотрудников УВД по 
Западному административному округу. Один из них 
находится под домашним арестом, остальные — в 
СИЗО, меру пресечения всем продлили в последний 
раз до 7 декабря. 

Сначала всех фигурантов обвинили в превышении 
должностных полномочий с применением насилия, 
спецсредств и причинением тяжких последствий, а так-
же в фальсификации доказательств и незаконном обо-
роте наркотиков. В августе СК добавил им статью о со-
вершении преступления организованной группой. 
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РОСГВАРДИЯ 

Приняты новые 
приборы 
видеоконтроля

ВЗЯЛИ 
В ДОЗОР
Михаил Фалалеев

В войска национальной гвар-
дии России поступят видеоре-
гистраторы нового поколения. 
Испытания и приемка такого 
видеорегистратора «До-
зор-78», разработанного спе-
циально для Росгвардии одной 
из российских компаний, уже 
завершились.

Официальный представи-
тель Росгвардии Валерий Гри-
бакин сообщил, что новые 
устройства поступят в войска 
уже в следующем году. По мне-
нию специалистов Росгвардии, 
в отличие от предыдущих моде-
лей время непрерывной работы 
нового видеорегистратора уве-
личилось до 13 часов. 

К тому же «Дозор-78» смо-
жет отслеживать координаты и 
скорость движения военнослу-
жащего или сотрудника на 
маршруте патрулирования, 
фиксировать обстановку во 
время несения службы в он-
лайн-режиме.  

Кроме того, видеорегистра-
тор отличается высокой про-
чностью, небольшим весом, 
компактностью и возможно-
стью подключения к нему 
внешних камер. 

В Росгвардии персональные 
видеорегистраторы применя-
ются во время несения службы 
при обеспечении безопасности 
на массовых мероприятиях, 
при проведении специальных 
операций, выездах вневедомст-
венной охраны на поступаю-
щие сигналы с объектов. 

Камеры также могут приме-
няться и сотрудниками лицен-
зионно-разрешительных по-
дразделений для фиксации дей-
ствий при проведении прове-
рочных мероприятий, осущест-
вления надзорных функций.

 Для чего нужны эти прибо-
ры? С одной стороны, это анти-
коррупционная мера, необхо-
димая для контроля за военно-
служащими и сотрудниками, 
чтобы они не превышали слу-
жебных полномочий, не откло-
нялись от маршрута патрули-
рования и т.д. С другой сторо-
ны, для обеспечения их безопа-
сности и для защиты от клевет-
нических обвинений. Вот виде-
орегистратор и поможет разо-
браться, кто прав, а кто — не 
очень. Например, сразу будет 
видно, что же все-таки бросили 
в омоновца на несанкциониро-
ванном митинге — пластиковый 
стаканчик или кусок асфальта. 

Полезны видеорегистрато-
ры и для охраны избиратель-
ных участков. Они помогают 
фиксировать, а затем предъяв-
лять в суде попытки провока-
ций и прочих нарушений.

Кроме того, видеорегистра-
торы помогают заметить улики 
на месте преступления — глаз 
следователя не всегда фиксиру-
ет важные детали.

Кстати, с февраля 2013 года 
видеорегистраторы установле-
ны в каждом автомобиле до-
рожно-патрульной службы.

Основное назначение видео-
регистраторов для ДПС — это не 
только запись на видео наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния, но и правонарушений со 
стороны как гражданского 
лица, так и представителя зако-
на. С помощью видеорегистра-
тора в машине ДПС можно лег-
ко зафиксировать попытку дать 
взятку должностным лицам за 
нарушение ПДД. Видеофикса-
ция является одним из лучших 
и сильных инструментов по 
борьбе с коррупцией. 

Опять же, видеонаблюдение 
для полиции устанавливается 
не только, чтобы обеспечить 
соблюдение закона, но также 
чтобы обезопасить жизнь и здо-
ровье сотрудников ДПС в про-
цессе несения службы.

Видеорегистраторы в маши-
не ДПС записывают видео сра-
зу с нескольких камер — с двух 
наружных, снимающих, что 
происходит перед машиной и 
сзади, и внутри самого салона. 
Благодаря удобному располо-
жению камер легко разрешить 
множество спорных ситуаций.

И все чаще видеорегистра-
торами оснащаются частные 
охранники, особенно те, кто ра-
ботает в крупных торговых 
центрах.  

РЕБЕНОК — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
В Москве, в театре «Et cetera», прошло вручение пре-
мии «ТЭФИ-kids 2020».

Тем, кто не в курсе, сообщу, что вообще-то нынче 
ТЭФИ у нас несколько. Есть главная — высшая телеви-
зионная премия страны, про которую все знают. Но су-
ществует еще несколько, которые вручает Академия 
российского телевидения. Например, студенческий 
ТЭФИ, или ТЭФИ-регион. Как академик телевизион-
ной Академии, бывал я и там, и там, и могу констатиро-
вать: и ТЭФИ-регион, и студенческий ТЭФИ — это не 
столкновение амбиций, а праздник и общение. 

Теперь вот есть еще одно: «ТЭФИ-kids». Победите-
лям вручается такая же фигурка, работы великого 
Эрнста Неизвестного, только маленькая. Что, мне ка-
жется, неверно: я бы вручал, наоборот, огромную 
ТЭФИ как раз тем, кто работает на сегодняшнем теле-
видении для детей. 
Перефразируя фра-
зу героя известного 
фильма: «Работать 
на телевидении для 
детей… Не скажу, 
что это подвиг, но 
все-таки что-то ге-
роическое в этом 
есть».

Вы заметили, что 
дети и подростки 
сегодня практиче-
ски исчезли с цен-
тральных каналов? 
Особняком — я бы 
сказал: прекрасным 
особняком — стоит «Синяя птица». Эта передача, в ко-
торой мы можем не только увидеть, сколь талантливы 
наши дети, но и услышать их голоса, их мнения. Что, 
мне кажется, очень важно.  Как только представляется 
возможность, я обязательно приглашаю в программу 
«Наблюдатель» детей — мне интересно, что они дума-
ют, как разговаривают, какие они, в конце концов.

Но в целом дети — и как авторы, и как герои — телеви-
дению не интересны. Они как бы вырваны из жизни и 
переданы на специализированные детские каналы. 
Когда-то я предлагал делать серьезное ток-шоу с деть-
ми про их проблемы. Все сказали: «Здорово!» И ничего 
не получилось. Потому что дети на ТВ — не формат. По-
литические ток-шоу со спорами, переходящими в 
скандал, — формат, а дети — нет. 

На детском ТЭФИ специальную награду вручили 
Татьяне Черняевой — женщине без возраста, которая 
много лет руководит знаменитой «АБВГДейкой». И тут 
выяснялось, что руководство ТВЦ сняло детскую про-
грамму с эфира! «АБВГДейка» — это же не просто «одна 
из передач». Это, на самом деле, легендарная програм-
ма. Но — детская, не форматная, и ее убрали. Очень над-
еюсь, что передача не погибнет, что найдутся либо на 
специальных детских, либо даже на взрослых каналах 
те, кто пригреет эту, особенную для нашего телевиде-
ния, замечательную программу. 

Я не буду называть победителей «ТЭФИ-kids 2020». 
Желающие могут легко отыскать эту информацию, 
тем более что один из федеральных каналов обещал це-
ремонию показать. 

Меня поразило другое. На сцене были и взрослые — 
авторы и ведущие программ, и дети — авторы и веду-
щие программ. Взрослые — люди с просветленными ли-
цами. Это не общие слова. Мы почему-то забываем, что 
дети даны нам для того, чтобы мы в вечной суете не по-
забыли своего Божественного предназначения на зем-
ле. Еще великий Януш Корчак говорил, что общение с 
детьми — это непременно взаимное обучение. Взаим-
ное, понимаете? Люди, которые делают телевидение 
для поколения, живущего в гаджетах, — особенные 
люди, знающие язык современных молодых, умеющие 
увлечь их. 

А дети — совершенно разные. Кто-то плакал, не в си-
лах сдержать эмоции; кто-то говорил правильные, на 
всякий случай, выученные слова. Нормально. Я не 
устану повторять: 
дети — это люди. Нас 
ведь не удивляет, 
что взрослые всегда 
по-разному реаги-
руют на награды. 
Почему же нас 
должно удивлять, 
когда по-разному 
реагируют дети?

На церемонии я 
еще раз подумал: до 
чего ж напрасно мы 
игнорируем детей 
на нашем взрослом 
телевидении!  Детский взгляд — особенный взгляд. Дет-
ская позиция — особенная позиция, часто не похожая 
на взрослую, помогающая разглядеть то, что мы раз-
глядеть не успеваем.

Вроде бы восстановилась программа «Сто вопросов 
взрослому»: дети беседуют со взрослыми. Могу вам 
доложить, что за свою жизнь я взял огромное количе-
ство интервью. Так вот, мне часто не приходят в голову 
те вопросы, которые задают дети, потому-то и звезды 
на этой программе раскрываются по-особенному.

Зрители со стажем, конечно, помнят программу 
«Двенадцатый этаж», на которой подростки обсужда-
ли вполне себе серьезные проблемы. Думаю, не мне од-
ному было бы интересно узнать, что думают подрост-
ки о происходящем сегодня в стране и в мире. 

Церемония «ТЭФИ-kids 2020» она вообще-то зачем 
нужна? Наградить людей, которые достойно работают 
для детского зрителя? Безусловно. Но не только. При-
влечь наше внимание к проблеме: дети и телевидение. 
Не надо успокаивать себя тем, что дети не смотрят те-
левизор. Смотрят. И дети и подростки. 

Дети на телеэкране нужны и нам, взрослым. Со сце-
ны не раз звучала мысль: «Дети — это не наше будущее, 
а наше настоящее». Они живут здесь и сейчас. И они ду-
мают и о мире, их окружающем, и о себе в этом мире. 
Снова отошлю желающих к программе «Синяя птица» 
— посмотрите, какие интересные молодые люди живут 
рядом с нами, послушайте, какие у них поразительные 
мысли!

На самом деле, церемония в Московском театре «Et 
cetera» — событие не только и даже, пожалуй, не столь-
ко телевизионное. Это, если угодно, прорыв детей в те-
левизионный мир взрослых. Прорыв детей к нам, зри-
телям. Они хотят, чтобы их услышали. Они хотят, что-
бы взрослые поняли: ребенок — это звучит не только 
мило, но гордо. Ребенок — это человек со своей пози-
цией и своим миром.

Спасибо организаторам «ТЭФИ-kids 2020» за это 
очень важное напоминание.  

Дети — это не наше 
будущее, а наше 
настоящее. Они 
думают и о мире, 
их окружающем, 
и о себе 
в этом мире

Детская позиция — 
особенная, она 
помогает разгля-
деть то, что мы, 
взрослые, разгля-
деть не успеваем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Сразу будет видно, 
что же бросили 
в омоновца —
пластиковый
стаканчик 
или  кусок
асфальта

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Почему в России растет количество
сирот-возвращенцев 

Усыновили. Вернули

Татьяна Владыкина

З
а последние три года 
на десять процентов 
выросло количество 
возвратов детей-си-
рот, устроенных в се-
мью. Об этом детский 
омбудсмен Анна Куз-
нецова рассказала в 
недавнем интервью 

«РГ».  Почему приемные роди-
тели решаются на возврат ре-
бенка? Кто мог бы помочь при-
емным семьям справиться с 
трудностями? Может ли ре-
шить проблему возвратов 
апгрейд законов об усыновле-
нии? Кто виноват и что делать? 
На эти вопросы отвечают 
участники совета экспертов, 
который на днях прошел в ре-
дакции «РГ» — руководитель 
проекта «Усыновите.ру», член 
Экспертного совета министер-
ства просвещения по вопросам 
опеки и попечительства Армен 
Попов, психолог, член Прави-
тельственной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав Галина Семья и 
директор фонда «Солнечный 
город» Марина Аксенова.  

Цифры по заболеваемости 
ковидом снова ползут вверх, 
и мы снова начинаем опа-
саться очередного каранти-
на. Вспоминая и истории о 
запертых в детских домах 
детях, и о трудностях усы-
новления. Какие еще сирот-
ские проблемы высветила 
пандемия?

АРМЕН ПОПОВ: К сожалению, во 
время пандемии процесс семей-
ного устройства был практиче-
ски приостановлен. Когда начи-
налась «первая волна» болезни, 
прозвучал очень разумный при-
зыв: давайте разберем детей из 
учреждений. Регионы стали ис-
кать выход. И этот выход заклю-
чался в том, что приемные се-
мьи взяли к себе еще по одному-
два ребенка. Многие сотрудни-
ки детских домов или организа-
ций для детей-сирот сами взяли 
детей и ушли на карантин. Я 
знаю случаи, когда дети, взятые 
на время карантина, остались в 
семье, когда уже можно было их 
вернуть.

Количество людей, отклик-
нувшихся на этот призыв, было 
в десятки раз больше, чем нуж-
но. Но у  добровольцев не были 
оформлены документы, а сер-
висы по оформлению докумен-
тов закрылись на карантин. 
Нужно собирать медицинские 
справки, а их собрать невоз-
можно, потому что медучре-
ждения заняты ковидом. Поэто-
му, если случится «вторая вол-
на», хотелось бы избежать тех 
ошибок, на которые мы наткну-
лись в «первой». Еще одна про-
блема, с которой столкнулись 
приемные семьи, — дистанцион-
ное обучение. У нас двое детей, 
и нам было тяжело организо-
вать учебу, а представляете, ка-
ково было семьям, где семь де-
тей? Но большинство прием-
ных семей выдержало этот удар 
достойно.

Детский уполномоченный 
Анна Кузнецова рассказала 

«РГ» о том, что возрос возврат 
детей из приемных семей. Что 
происходит? Мы прошли пик 
заинтересованности в прием-
ном родительстве? 

ГАЛИНА СЕМЬЯ:  Ежегодно в России 
закрываются около 70 детских 
домов. Вроде бы все шло прекра-
сно, но вдруг темпы стали замед-
ляться. Оказалось, что всех хо-
рошеньких разобрали. Остались 
дети сложных категорий. Пре-
жде всего, подростки, их больше 
70 процентов. У них сложности с 
поведением, с эмоциональным 
развитием. Трудно разбирают в 
семьи инвалидов, детей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. Отдельная тема, сиблинги 
— братья и сестры, и их оказалось 
много. Например, сейчас в банке 
данных практически 51 процент 
детей братья и сестры. Ну двоих 
приемные родители еще возь-
мут, а если их трое, четверо 
(мама рожает и пятого, и он тоже 
в детдом попадает). При устрой-
стве в семью детей разделять 
нельзя. (Хотя есть исключения). 
И процесс устройства детей в се-
мьи начал проваливаться.

Какие еще неожиданные пово-
роты возникли при устрой-
стве сирот в семью?

ГА Л И Н А  С Е М Ь Я : Мы, к примеру, 
столкнулись с таким феноме-
ном, как миграция. Будущие 
приемные родители стали смо-
треть, в каком регионе больше 
платят. Например, в Москов-
ской области, если вы взяли ре-
бенка 4-й или 5-й группы здоро-
вья (а это самые сложные дети), 
оформились приемными роди-
телями, вам полагается возна-
граждение 25 тысяч и пособие 
на ребенка около 70 тысяч. Если 
взяли второго, то во всех регио-
нах добавкой к вознагражде-
нию будет двадцать процентов, 
а Московская область платит за 
второго ребенка такую же сум-
му. С одной стороны, это здоро-
во, существенно сократился 
банк данных.

Но выходит, финансовый во-
прос активизировал интерес 
к усыновлению у не совсем 
честных приемных мам и 
пап? Не отсюда ли столько де-
тей-возвращенцев?

МАРИНА АКСЕНОВА: Когда мы анали-
зировали причины возврата, 
одной из основных оказался не-
правильный подбор пары. Мы 
столкнулись с тем, что, напри-
мер, родителям не нравился за-
пах ребенка. Или было очень 
жесткое несовпадение по тем-
пераментам в семьях. Но это те 
маркеры, которые можно было 
бы считать на начальной ста-
дии, когда мы понимаем, подхо-
дит семейная система ценно-
стей этому ребенку или нет.

Ребенок, который пережил 
травму единожды и побывал в 
госучреждении, — это одна исто-

рия. Ребенок, от которого отка-
зались пять семей, и он снова в 
госучреждении, — это совсем 
другая история. И мне кажется, 
у нас до сих пор не решен во-
прос о развитии ресурса усы-
новления.
АРМЕН ПОПОВ:  Мы сейчас работаем 
в парадигме ребенок для семьи. 
Семья выбрала ребенка, которо-
го она захотела выбрать. Мы 
смотрим юридически: возмож-
но этого ребенка или нет пере-
дать этой семье. Где-то, правда, 
есть такие прогрессивные спе-
циалисты, которые готовят и ре-
бенка, и семью. Причем не 
просто стать приемной семьей, а 
семьей именно конкретного 
Васи Петрова. А в мире сущест-
вует совсем другая практика, ко-
торая называется помещение 
ребенка в семью, когда мы идем 
не от того, что семья захотела 
именно этого ребенка, а от того, 
какие дети есть и какого ребенка 
нужно устроить в семью и в ка-
кую семью его лучше устроить. 
И вот это будет самым замеча-
тельным ответом на вопрос с 
возвратами. Из-за чего происхо-

дят возвраты? Семья замеча-
тельная, ребенок замечатель-
ный. Но для этого ребенка нужна 
была другая хорошая приемная 
семья. А это хорошая приемная 
семья, но она не для этого ребен-
ка. Отсюда возврат. Конечно, 
надо менять и общественную, и 
государственную парадигмы.  
Наша задача 15—10—5 лет назад 
состояла в одном: нужно детей 
из детских домов как-то устро-
ить в семьи. И как можно бы-
стрее это сделать. А сейчас мы от 
количества должны перейти к 
качеству. Если я несколько лет 
назад вступал в бурную дискус-
сию со своими коллегами, то 
сейчас я скажу, что мы достигли 
понимания и в профессиональ-
ном сообществе, и в обществе. И, 
конечно, нужно развиваться в 
эту сторону:  мы не просто хотим 
устроить ребенка в семью вооб-
ще, а хотим для этого конкретно-
го ребенка найти конкретную и 
подходящую ему семью. Тогда 
бы у нас не было возвратов, но 
было бы другое качество семей-
ного устройства.

Необходимо ли пересматри-
вать законодательство? 

ГАЛИНА СЕМЬЯ: Для начала нужно 
пересмотреть формы семейного 
устройства. Они очень запутан-
ные. В одном регионе приемной 
семьей считается та, где не 
меньше трех детей, и чтобы они 
не были родственниками. В дру-
гих регионах они могут быть 
родственниками.

Мы несколько лет пытаемся 
внести законопроект о введе-
нии в России института профес-
сионально замещающей семьи. 
Сейчас приемная семья — это 
семья, где родители заключают 

гражданско-правовой договор. 
Но приемная семья — это никто. 
Она не может взять кредит, у 
них нет отпуска, нет больнично-
го. Сейчас очень часто исполь-
зуют термин «профессиональ-
ная семья».  Чтобы обозначить 
семью, которая давно и хорошо 
работает: одних выпустила, 
других взяла. Был законопро-
ект, который вводил понятие со-
циального воспитателя. Он все 
время опекун и заключает тру-
довой договор на то, чтобы ока-
зывать дополнительные услуги. 
Это, может, не очень красиво 
звучит, но это позволило бы на 
самом деле сложную категорию 
детей отдать в профессиональ-
ные семьи. Где это становится 
для человека не только желани-
ем помочь, но и работой. Этот 
законопроект нужно было при-
нять года два тому назад, но он 
не проходит министерство тру-
да и социального развития. А у 
нас по этой причине в ряде реги-
онов уже начинают падать тем-
пы устройства ребенка в семью, 
в том числе и по этой причине.

Сейчас часто негативно от-
зываются об органах опеки за 
формальное отношение к ра-
боте?

МАРИНА АКСЕНОВА: Да, квалифика-
ция персонала органов опеки и 
попечительства, которые при-
нимают решение о подборе ро-
дителей и детей, это сложный 
вопрос. Мы очень долго думали 
об этом и в этом году решились 
на большой эксперимент. Мы 
пытаемся частично автомати-
зировать процесс подбора. Со-
здаем сайт, которым могли бы 
пользоваться как инструмен-
том специалисты органов опеки 
и попечительства. В Новосибир-
ской области мы уже договори-
лись с министерством труда и 
социального развития о том, 
что сделаем там программу пер-
вичного подбора, этакую ма-
трицу подбора и совпадения, 
какому конкретному родителю 
какие бы дети максимально по-
дошли, исходя из самых разных 
показателей. Сразу скажу, что 
это будет очень сложный про-
ект. Сейчас уже работает боль-
шая команда специалистов, ко-
торые не понаслышке знают о 
подборе детей и сопровождении 
семьи, имеют успешный опыт.
ГАЛИНА СЕМЬЯ: Обвинять во всех 
грехах опеку нельзя. Прежде 
всего, нужно разобраться с ее 
моделью, с устройством. У нас в 
разных регионах сложились 
разные модели. Например, в Ас-
траханской и Тверской областях 
полномочия органов опеки во-
обще возложили на казенные 
учреждения, и тут есть свои про-
блемы. Опеку нужно освободить 
от ненужных функций.  Главная 
цель специалиста из опеки — за-
щита прав ребенка. Но ему гово-
рят: занимайся еще семьей, уча-
ствуй в судебных заседаниях. В 
одних регионах специалист вы-
нужден работать и с детьми, и с 
недееспособными взрослыми. А 
в некоторых регионах они даже 
занимаются озеленением. Коли-
чество семей иногда превышает 
количество дней в году. А ты дол-
жен дважды в год прийти и про-
верить семью. И все это делает 

один специалист. Поэтому гово-
рить о том, что они некомпетен-
тны, тоже неправильно.

Но случаи несправедливых 
изъятий детей из семьи пре-
вышают разумные пределы. 
Почему?

ГАЛИНА СЕМЬЯ: Давайте разберем-
ся, как специалист органов опе-
ки принимает решение. Он вы-
нужден по-своему интерпрети-
ровать законодательство, пото-
му что законодательство не дает 
критерия изъятия. Например, в 
Штатах этот вопрос решается с 
помощью «дерева решений». 
Смотрим, этот момент есть, зна-
чит, пошли в эту сторону, этого 
нет — пошли в другую. В итоге 
приходим к выводу: надо срочно 
ребенка забирать или можно по-
дождать. А у нас детальных кри-
териев нет. Есть общие слова: уг-
роза здоровью и жизни ребенка. 
А откуда ты знаешь, есть она или 
нет? Сейчас нет угрозы, а вый-
дешь за порог, и угроза появи-
лась. Когда специалист органов 
опеки приходит в такую семью, 
он принимает решение на основе 
своей интерпретации законода-
тельства, своего представления о 
том, что может произойти с ре-
бенком, если он его не заберет. А 
если он его не заберет и с ним 
что-то случится, он понесет уго-
ловную ответственность. И выхо-
дит, что ребенка лучше забрать, 
чем оставить. Эта сфера требует 
знания психологии, педагогики, 
юриспруденции, медицины, вла-
дения навыками коммуникации. 
А кто работает в органах опеки? В 
основном юристы, государствен-
ные управленцы и небольшая 
часть психологов и педагогов. Но 
юрист не умеет построить пра-
вильный диалог, а бывшие чинов-
ники ничего не знают про дет-
скую юриспруденцию.

Могут ли современные техно-
логии помочь органам опеки и 
приемным родителям не рас-
теряться и справиться с поя-
вившимися трудностями?

АРМЕН ПОПОВ: Мы впервые в банке 
данных собрали каталог органов 
опеки и попечительства России, 
чтобы приемным родителям не 
нужно было выискивать по руне-
ту куда пойти и что сделать. Пят-
надцать лет назад было актуаль-
но слово «усыновите». Сейчас 
эту тему обществу объяснять не 
надо. Следующий этап — усыно-
вили, что дальше?  Чтобы решить 
эту проблему, мы создали раздел 
для приемных родителей. Что де-
лать с детьми, которых мы взяли 
в семью? Правильно ли мы рас-
считали силы? Хватает ли нам 
компетенции? Что нам необхо-
димо знать и  сделать? В этом 
году мы получили грант прези-
дента РФ на развитие проекта 
для приемных родителей. Для ро-
дителей у нас есть календарь ре-
гиональных мероприятий, а для 
специалистов — личный кабинет, 
где есть полезные лекции и раз-
боры сложных случаев. Сейчас 
мы разрабатываем программу 
обучения приемных родителей, 
которые могли бы помогать дру-
гим родителям.  

А К Ц Е Н Т

Усыновление замедлилось, 
потому что всех хорошеньких разобрали. 
Остались дети сложных категорий

Ежегодно в России закрывается 
около 70 детских домов, а дети ухо-
дят в семью.
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ВЫСТАВКА  Музеи Московского Кремля показывают шедевры Карла Фаберже и Федора Рюкерта

А скорлупки золотые… 
Жанна Васильева

К
ажется, после выставок в 
Музее Фаберже в Петер-
бурге и недавней выстав-

ки в Историческом музее яйца-
ми Фаберже зрителей не уди-
вить. Но, пожалуй, Музеям Мо-
сковского Кремля это удалось. 

Выставка показывает, на-
сколько широк был круг масте-
ров и фирм, работающих в стиле 
историзма и неорусском стиле. 
Возвращение имени и наследия 
одного из таких мастеров —  Фе-
дора Рюкерта, славного «живо-
писца по эмали», в пространст-
во публичной памяти — один из 
важнейших сюжетов проекта. 
Впервые есть возможность уви-
деть почти триста произведе-
ний его мастерской. Другой сю-
жет — демонстрация широкого 
«репертуара» изделий и источ-
ников вдохновения. Среди по-
следних — шедевры из Оружей-
ной палаты. Тут и кружка грече-
ской работы XVII века, и фарфо-
ровая китайская ваза эпохи ди-
настии Мин, подаренная царе-
вичу Ивану Ивановичу в начале 
XVI века, и чарка царя Василия 
Шуйского (1609) из перламутра 
и золота… 

Для проекта «Карл Фаберже 
и Федор Рюкерт. Шедевры рус-
ской эмали» две работы привез-
ли аж из Туманного Альбиона, 
из Музея Виктории и Альберта 
(только музейщики знают, чего 
это стоило в момент локдауна и 
закрытых границ), множество — 
из российских музеев… И почти 
сто произведений из коллекции 
Музеев Московского Кремля. 
Плюс дали произведения из сво-
их собраний частные коллекци-

онеры. К сожалению, из-за пан-
демии не прибыли работы из 
частной американской коллек-
ции. Но те более четырехсот эк-
спонатов, что разместились в 
выставочных залах Успенской 
звонницы и Патриаршего двор-
ца, приглашают в путешествие в 
мир праздничный, нарядный. 

Здесь чувствуешь себя при-
мерно так, как, наверное, чувст-
вовали заморские гости на 
острове Гвидона. Что ни ореш-
ки, то золотые, что ни паровоз, 
то с бриллиантовыми фарами и 
рубиновым фонариком… Здесь 
золотой ключик не метафора — 
им заводится шустрый парово-
зик. Здесь фамусовское описа-
ние жизни московского вельмо-
жи XVIII века «не то на серебре, 
на золоте едал» актуально и для 
начала ХХ века. Здесь фантасти-
ческим образом перемешаны 
русская, европейская и восточ-
ная культуры. С одной стороны, 
поет птица Сирин на «стопе», 
подаренной Федору Шаляпину. 
С другой — на чаше таинствен-
ный врубелевский «Пан». 

Здесь все призвано изумить, 
поразить миниатюрностью или 
хитростью механизма, тонкой 
работой или чрезмерностью ро-
скоши, изяществом орнамента 
или заново обретенной старин-
ной техникой эмали… Кажется, 
если где-то сбылась мечта Уиль-
яма Морриса о союзе искусства 
и ремесел, труда художника и 
мастера с золотыми руками, 
искусства и повседневной жиз-
ни, то это случилось где-то 
здесь, в московских мастерских 
серебряных и золотых дел ма-
стеров. Например, в мастерской 
Павла Овчинникова, где возро-

дили трудоемкую средневеко-
вую технику эмали. 

Нынешняя выставка в Музе-
ях Московского Кремля, кото-
рая, собственно, и посвящена 
шедеврам русской эмали, де-
монстрирует, насколько во-
стребована, популярна, люби-
ма стала эта техника на рубеже 
XIX—XX веков. Это цветастое 
разнотравье, украшенное гуся-
ми-лебедями, львами и прочи-
ми обитателями то ли зоопар-
ков, то ли средневековых эпо-
сов, явившееся на солонках и 
чарках, вазах и портсигарах, 
чернильных приборах и иконах, 

выглядело родным в Москве с ее 
нарядным собором Василия 
Блаженного.

Каждый предмет украшен 
столь щедро, что выглядит по-
чти нефункциональным. Что де-
лать с этими блокнотами, укры-
тыми серебряными «обложка-
ми» с тяжелыми камнями? Кто 
будет носить спички в этом 
«спичечном коробке» работы 
Федора Рюкерта из серебра и 
стали, украшенном эмалью по 
скани? Смешные вопросы. Весь 
этот сказочный мир с древне-
русскими ковшами, изукрашен-
ными с утонченностью восточ-

ной роскоши, с брелками в виде 
крохотных пасхальных яиц, с 
драгоценными чарками и ваза-
ми с врубелевской «Царевной-
Лебедь» на круглом боку прев-
ращал скучную повседневность 
в увлекательный спектакль. 
Большой стиль как большая ре-
конструкция. 

Правда, Уильям Моррис меч-
тал о социальном преобразова-
нии общества, противопостав-
ляя «железному веку» ретроуто-
пию средневекового цехового 

мастерства и торжества искусст-
ва. Преобразование, о котором 
мечтал русский двор, было не со-
циальным, а театральным. Об 
этом свидетельствует не только 
портрет 1895 года красавицы 
княгини Зинаиды Николаевны 
Юсуповой. Маковский пишет ее 
в наряде боярыни: русский сара-
фан, шейка в жемчужных ожере-
льях, струящиеся рукава сороч-
ки напоминают о заморских 
шелках. До знаменитого костю-
мированного бала в Зимнем 
дворце в феврале 1903 года, на 
котором весь двор и знать были в 
костюмах допетровского време-
ни, еще восемь лет, но тренд уже 
задан. Странным образом Зим-
ний дворец грезил о Московском 
царстве. На пасху 1906 года, 
чуть больше года спустя после 
революции 1905 года, Николай 
II дарит царице пасхальное яйцо 
«Московский Кремль», сделан-
ное в мастерской Фаберже. По-
ворот золотого ключика — и му-
зыкальная шкатулка играет «Хе-
рувимскую песнь». 

Помимо увлечения стариной 
и национальным стилем тут 
очевидно еще одно. К началу ХХ 
века Древняя Русь была экзоти-
кой для людей, которые строили 
железную дорогу в Сибирь, раз-
вивали воздухоплавание, устра-
ивали политехнические выстав-
ки. В эпоху промышленной ре-
волюции в момент экономиче-
ского роста эта экзотика стари-
ны, равно как и тонкость рабо-
ты в духе древних мастеров, ста-
новится востребованным това-
ром на рынке. История расцвета 
фирмы Карла Фаберже, в кото-
рой работали около 300 масте-
ров, тому доказательство.  

ПРЕМЬЕРА В «Мастерской Петра Фоменко» показали «1001 ночь»

Танцуя от рая до рая
Игорь Вирабов

Н
очи в «Мастерской 
Петра Фоменко» 
бывают разные . 
Были когда-то бе-
лые, не так давно 
опять пошли еги-
петские. Наконец, 
вопрос решился ра-
дикально: ночей те-

перь здесь — тысяча и одна.
Полина Агуреева, которую 

зрители привыкли любить как 
актрису, уже участвовала в не-
скольких постановках театра. 
Теперь же осуществила давнюю 
мечту: ее спектакль «Тысяча и 
одна ночь» уже в афише. Пре-
мьера состоялась только что — и 
оказалась событием нерядо-
вым. Настолько, что его на вся-
кий случай маркировали зна-
ком «восемнадцать плюс». 

Напомню: гипнотическая 
книга, из которой тянутся нити 
в спектакль, состоит из сказок 
страшно разговорчивой девуш-
ки Шахерезады. Три с лишним 
года, больше тысячи ночей, она 
рассказывала до утра персид-
скому царю Шахрияру сказки. У 
того, как у маньяка, пунктик. Он 
когда-то был разочарован не-
верностью своей жены — но лад-
но бы ее одну, он стал казнить по 
очереди всех своих наложниц 
по утрам. Дочь визиря Шахере-
зада в древней книге, как созна-
тельный борец за женские пра-
ва, добровольно напросилась к 
нему на ночь. И оказалось, ум-
ной женщине нетрудно манипу-
лировать мужчинами-деспота-
ми: надо лишь уметь рассказы-
вать им сказки. Шахерезада, к 
слову, и жива осталась, и три-
жды родила за эти три волшеб-
ных года. Но это в книге.

А в спектакле нет ни Шахере-
зады, ни Шахрияра. Есть два 
рассказчика (Полина Агуреева 
и Федор Малышев) в черном — 
они разведены по сторонам, над 
головами зрителей их диалоги 
ударяют воздухом — как вольто-
ва дуга — от одного к другому. 
Сближаются на авансцене, но 
едва соприкасаясь. И расходят-
ся опять — лишь нагнетая элек-
тричество. Рядом с ними, по ле-
вую и правую руку от зрителей, 
две разделенные части струнно-
го ансамбля: скрипки, альт, вио-
лончели, контрабасы. Собст-
венно действие и начинается с 
полузаметного движения глаз и 
медленно развернутой ладони 
Агуреевой — стекает первый 
звук, движение смычка.

Струнные сопровождают все 
происходящее на сцене. То, что 
происходит там, живет в воо-
бражении рассказчиков: то ли 
наяву, то ли во сне, то ли любов-
ные безумства Востока, то ли 
расчетливая чувственность За-
пада, то ли герои древней книги, 
то ли архетипы. Человеческие 
сущности в сетях любви и смер-
ти. Ожившие наскальные кар-
тинки — этот образ неспроста 
использован и на афише. Они 
нелепы, движутся смешно, и все 

мужчины деспоты, глупцы или 
наивные, как дети, — костюмы 
лишь подчеркивают все, что 
есть в них выдающегося. Жен-
щины коварны и несчастны. Но 
ведь зато красивы — каждая по-
своему. Всех их тут «ошеломила 
земная жизнь своими усладами 
и опутала своими узами». Запу-
тались в страстях — «сокрушаю-
щиеся и сокрушенные, любя-
щие и любимые».

Бин — говорит герой Полины 
Агуреевой — переводится как 
«тысяча», а бир — «один». К ты-
сяче не приплюсована единица. 
Бин и бир — это проблема миро-
здания: множество возможно-
стей — а смысл имеет единствен-
ный выбор.

Большую сцену заняла цве-
тастая подушка — она лежит от 
края и до края. Ее изгибы и хол-
мы — сильно помятая перина 
мира. Ковер земных страстей. 
Взгляды рассказчиков и дейст-
вующих лиц, и зрителей из зала 

падают на эту подушку-сцену, 
оставляя — как сказали бы су-
фийские поэты, которыми и 
вдохновляются рассказчики, — 
тысячу тревожных вздохов. Тут 
требуется оговорка: вздохи эти 
в строгом шахматном порядке и 
не нарушают предписаний Рос-
потребнадзора.

Любовь всегда фаталистиче-
ская. Злой халиф (но с добрыми 
глазами Томаса Моцкуса) ока-
зывается женщиной, грудь, как 
две скалы, и нянчится с детьми. 
Прекрасная мулатка (Стефани 
Елизавета Бурмакова) рада при-
творяться, будто юноша являл-
ся к ней во сне — и вот что выш-
ло. Порхающая толстушка (Еле-
на Ворончихина) запугивает 
братьев: если не сделают, чего 
она желает, случится страшное. 
Они, естественно, боятся — а у 
нее уже на ожерелье 570 пер-
стней от тех возлюбленных, ко-
торые уже боялись так же. Жена 
(Евгения Дмитриева) волшеб-

ным образом обманывает му-
жа-ювелира. И наконец, еще 
один мечтатель думает о некоей 
несбыточной невесте — и не за-
мечает рядом любви настоящей 
(Александры Кесельман). Вио-
лончели о своем. Под музыку 
Шуберта здесь самые решитель-
ные страсти.

Режиссер Агуреева назвала 
этот жанр «ироничным кабу-
ки», худрук театра Евгений Ка-
менькович назвал его «драма-
тическим балетом».

Сюжеты, архетипы нанизы-
ваются друг на друга весело, как 
бусы. «Так, нить за нитью, хи-
тросплетается полотно». Круго-
ворот страстей, которому со-
противляться бесполезно. Есть 
ли ключ от этой тайны жизни? 
Вместо ключа мелькнуло слово 
«верность». Кажется, будто неу-
местное при том, что навороче-
но у Шахерезады. И все же. 
«Лишь тот может тайну скрыть, 
кто верен останется…»

Полина Агуреева перед пре-
мьерой рассказала в интервью 
журналу «Театр», что в ее спек-
такле по-своему отразился се-
годняшний «коллапс цивилиза-
ции», который, кажется, меняет 
«глубинную сущность челове-
ка». Без которой «новый мир 
трудно будет назвать «челове-
ческим». Спасение, возможно, 
по ее словам, разве что в «воз-
вращении к простым и вечным 

вещам». К любви как «выходу из 
«здесь» и «сейчас» в Вечность». 
К основам мифа — «истокам 
души», где важны и «истоки», и 
«душа».

А все-таки не зря мы вспом-
нили «Египетские ночи». В дав-
ней постановке Петр Фоменко 
использовал фрагменты Пуш-
кина и Брюсова. Полина Агурее-
ва тогда играла роль графини К., 
которая преображается, как 
только начинается игра вообра-
жения. Она между поэтом Чар-
ским и импровизатором-ита-
льянцем Пиндемонти служит 
«вдохновением» (гусиное перо 
в прическу), «подругой думы 
праздной». Столичный свет раз-
ыгрывал сюжет о Клеопатре, ко-
торой трое платят жизнью за 
проведенную с ней ночь.

Тут любопытна возникаю-
щая вдруг цепочка: пушкинское 
стихотворение «Из Пиндемон-
ти» знатоки суфийской поэзии 
называли «лучшим гимном дер-
вишеской свободе». Пушкин-
ские «Египетские ночи» вспо-
минал герой ранней повести До-
стоевского «Белые ночи». Когда-
то в спектакле «Белые ночи» 
(поставленном фоменковским 
учеником Николаем Дручеком) 
Полина Агуреева сыграла глав-
ную героиню Настеньку, кото-
рая опасно ходит по перилам и 
оказывается между Мечтателем 
и приземленным Жильцом (ко-

торый — только позови). Остав-
шийся ни с чем Мечтатель — как 
и жертвы тех египетских ночей с 
Клеопатрой — благодарит судьбу 
за «целую минуту блаженства». 

И Настенька пела в «Белых 
ночах» голосом Полины Агурее-
вой: «Сто разных хитростей и 
неприметностей, и будет так, 
как я хочу». И все-таки зависела 
от воли приземленного Жильца: 
шепнул — и побежала.

В ее спектакле «Тысяча и 
одна ночь» тоже слышны слова 
о хитрости, но голосом какой-то 
новой мудрости: «Для всего 
есть хитрость, кроме смерти», — 
изрек суфий». Вся эта цепочка — 
может, и невидимая внешне — 
конечно же, про генетическую 
связь с учителем, Петром Фо-
менко: истоки и душа — оттуда. В 
то же время все по-новому — 
другой язык сценического дей-
ствия.

Рассказчики — Полина Агуре-
ева и Федор Малышев — снима-
ют черные плащи и в белоснеж-
ных хитонах ныряют вдруг в 
конце спектакля туда, где все ге-
рои их воображения, — на пери-
ну страсти, любовную подушку 
мира. Там — спасение. Они «тан-
цуют от одного рая до следую-
щего». По-своему.  

То, что происходит на сцене, живет 
в воображении рассказчиков: то ли 
наяву, то ли во сне, то ли герои 
древней книги, то ли архетипы.

А К Ц Е Н Т

Режиссер Агуреева назвала этот жанр 
«ироничным кабуки», худрук театра 
Евгений Каменькович назвал его 
« драматическим балетом»
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Пасхальное яйцо «Московский 
Кремль» (1904—1906) — один из 
центральных экспонатов выставки.  

АННЕ КАРЕНИНОЙ — 
150 ЛЕТ 
Сто пятьдесят лет назад, в 1870 году, Львом Толстым 
задуман роман, которому суждено было стать главным 
мировым романом о любви, — «Анна Каренина». 

Но почему — только о любви? Когда великого амери-
канского писателя Уильяма Фолкнера однажды попро-
сили назвать три лучших романа в мировой литерату-
ре, он не задумываясь ответил: «Анна Каренина», 
«Анна Каренина» и еще раз «Анна Каренина». А другой 
великий писатель, Владимир Набоков, когда его спро-
сили, какой русский роман он считает лучшим, тоже 
не задумываясь сказал: «Анна Каренина». Но потом 
все же задумался и добавил: «Впрочем, почему только 
русский? И мировой — тоже».

Толстой начал писать «Анну Каренину» в 1873 году 
и публиковать в журнале «Русский вестник» в 1875-м, 
еще на закончив. Полный текст был завершен в апреле 
1877 года, таким 
образом на написа-
ние романа ушло 
без малого пять лет. 
В конце концов пи-
сатель так устал от 
собственного про-
изведения, что го-
ворил: «Анна» на-
доела мне хуже 
горькой редьки».

Но, согласно 
дневникам его 
жены Софьи Андре-
евны Толстой, ро-
ман был задуман еще в 1870 году, то есть ровно сто 
пятьдесят лет назад. Произошло это будто бы так. 
Старший сын Толстых Сережа попросил мать дать ему 
что-то почитать, и она дала ему книгу Пушкина «Пове-
сти Белкина», где в том числе был незаконченный от-
рывок без названия, который начинался со слов «Гости 
съезжались на дачу». Сережа забыл книгу на подокон-
нике, раскрытой на этой странице. Толстой увидел, 
взял ее в руки, прочитал первую фразу и воскликнул: 
«Вот как надо начинать романы! Пушкин приступает 
сразу к делу. Другой бы начал описывать гостей, ком-
наты, а он вводит в действие сразу!» 

Затем энергия пушкинского стиля прямо перешла в 
начальную фразу романа: «Все смешалось в доме Об-
лонских». Лишь затем Толстой в черновике написал 
другое начало, которое мы так любим цитировать: 
«Все счастливые семьи похожи друг на друга, каждая 
несчастливая семья несчастлива по-своему». Также 
эпиграф из Евангелия появился не сразу: «Мне возме-
здие, и Аз воздам». Сам писатель так объяснял его 
смысл: «Много худого люди делают сами себе и друг 
другу только оттого, что слабые, грешные люди взяли 
на себя право наказывать других. Наказывает только 
Бог и то только через самого человека». 

Это к вопросу о том, имеем ли мы право судить 
Анну, или Вронского, или кого-то еще из героев рома-
на.

Судя по письму Н.Н. Страхову, Толстой поначалу за-
думывал эту вещь как продолжение пушкинского про-
заического отрывка: «Я невольно, нечаянно, сам не 
знаю, зачем стал продолжать Пушкина. Потом, разуме-
ется, изменил и завязалось так красиво и круто, что 
вышел роман, которым я очень доволен, и он будет го-
тов через две недели». Эти две недели растянулись на 
пять лет.

Кто не знает, ни за что не догадается, каким было пер-
воначальное название «Анны Карениной». «Молодец 
баба». До сих пор толстоведы гадают, какой смысл вкла-
дывал писатель в подобное залихватское название. Но 
очевидно, что с окончательным образом Анны оно не 
имело ничего общего. Затем возникло второе название 
— «Два брака». И опять не вполне понятно, что Толстой 
здесь имел в виду: брак Анны и Каренина и брак Левина 
и Кити? Или он допускал развод Анны с мужем с после-
дующим браком с Вронским? Но это вряд ли. По суро-
вым церковным законам того времени Анну с мужем 
могли развести только из-за ее измены, но в этом случае 
она уже больше не 
имела права всту-
пать в брак, то есть 
венчаться. Не зная 
этого, мы многого 
не поймем в метани-
ях Анны и в причи-
нах ее страшной 
смерти.

У Анны Карени-
ной нет прямых 
прототипов. Самый 
близкий по образу — 
старшая дочь опять 
же Пушкина Мария 
Гартунг, с которой Толстой познакомился в 1868 году 
на балу у тульского губернатора. Его тогда поразили не 
только ее красота, но и «арабские завитки на затылке». 
«Вот что значит порода», — заметил он. Затем эти за-
витки появятся на голове Анны на балу, где она танце-
вала с Вронским и «отбила» его у Кити. Но к дочери 
Пушкина это не имело никакого отношения.

Отчасти прототипом Анны Карениной можно счи-
тать Анну Пирогову, гувернантку соседа Толстых по 
имению Бибикова. Отвергнутая своим любовником, 
она бросилась под поезд. Кстати, тело ее похоронено на 
церковном кладбище в Кочаках, где находится семей-
ный некрополь Толстых.

Дело в том, что по первоначальному замыслу Анна 
Каренина должна была утопиться в Неве. Но сама 
жизнь подсказала Толстому другой исход для героини. 
И сегодня даже странно представить себе Анну, ба-
нально тонущей в реке, а не упавшей под символ «же-
лезной» цивилизации.

Еще неожиданность для тех, кто не знает. В первых 
черновиках Анна Каренина была... дурнушкой. «Не-
красивая, с низким лбом, коротким, почти вздернутым 
носом и слишком толстая. Толстая так, что еще немно-
го, и она стала бы уродлива». И опять же непонятно, ка-
ким образом в такую женщину мог влюбиться такой 
блестящий офицер, как Вронский? Зато в окончатель-
ной версии, описывая Анну на балу, Толстой в одной 
фразе пять (!) раз повторяет эпитет «прелестна». Я ду-
маю, сегодня любой редактор указал бы ему на недопу-
стимость такого навязчивого повтора. 

Как и на то, что при первом описании Анны (встреча 
с Вронским в вагоне поезда) Толстой в одном абзаце 
трижды указывает, что у нее «блестели» глаза.

И звали Анну в первых вариантах — Анастасия и Та-
тьяна. И фамилия у нее была не Каренина, а Ставрович.

Так рождаются величайшие словесные творения 
мира. Через поиски, сомнения, «пробы пера», случай-
ные встречи и события. 

Может, по этой причине они и остаются в веках?  

Первоначальное 
название «Анны 
Карениной» было 
«Молодец баба». 
Непонятно, какой 
в этом был смысл

Величайшие сло-
весные творения 
мира рождаются 
через поиски, сом-
нения, случайные 
встречи и события

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ
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УТРАТА Ушел из жизни 
экс-игрок «Спартака» 
и сборной Василий Кульков

Честный, 
настоящий

Илья Соболев

На 55-м году из жизни ушел бывший игрок московско-
го «Спартака» и сборной России Василий Кульков. В 
последнее время он боролся с раком, а добил экс-фут-
болиста перенесенный коронавирус. Василий умер 10 
октября в реанимации. В день, когда у него была назна-
чена плановая операция.

Вместе с Кульковым ушла и частичка моего детства. 
Кульков ведь одна из первых футбольных фамилий, 
врезавшихся мне в память из разговоров с отцом. Я по-
том у него спрашивал, а почему, собственно, Кульков. 
«Очень талантливый, быстро закрепился в составе 
«Спартака» и сборной, — объяснял мне отец. — А глав-
ное — такой честный, живой, настоящий».

Это впечатление, которое складывалось о Кулькове 
у болельщиков, подтверждали и те, кто играл с ним 
плечом к плечу. «Ушел Вася Кульков... — написал в со-
цсетях Александр Мостовой, который знал Василия 
как никто другой. — Мы дружили, по сути, с первых ша-
гов нашего футбольного пути, начинали вместе у Ро-
манцева в «Красной Пресне», затем были «Спартак», 
«Бенфика», сборная... А потом жизнь разбросала нас 
всех. Без сомнения, Василий был игроком большого и 
разностороннего таланта и в то же время скромным и 
мужественным человеком. Человеком светлым и неве-
роятно добрым».

Футбольная карьера Кулькова с его-то возможно-
стями, наверное, могла сложиться и ярче. Стремитель-
но став основным в «Спартаке», он рано уехал поко-
рять заграницу, поиграв за  португальские «Бенфику», 
«Порту», британский «Миллуол». Трижды возвращал-
ся к «красно-белым». Но главное, что, несмотря на из-
гибы своей судьбы, Кульков всегда оставался и оста-
нется любимым многими.  

ФУТБОЛ Руководство «МЮ» 
готово уволить 
Уле Гуннара Сульшера

Тренер
под вопросом

Сергей Литвинов

Руководство «Манчестер Юнайтед» рассматривает 
вопрос увольнения главного тренера Уле Гуннара 
Сульшера, информирует издание Mirror.

По информации СМИ, в клубе недовольны послед-
ними результатами команды. А чашу терпения пере-
полнило крупное домашнее поражение от лондонско-
го «Тоттенхэма» со счетом 1:6. Главным кандидатом 
на смену Сульшеру является аргентинец Маурисио 
Почеттино, ранее работавший в «Саутгемптоне» и 
«Тоттенхэме».

Сам Сульшер после матча со «шпорами» отметил, 
что это был худший день в его тренерской карьере: 
«Объяснить, почему так произошло, весьма непросто. 
Против нас сегодня играла очень сильная команда, но 
мы сами во многом виноваты в таком результате», — 
сказал норвежец.

Напомним, что Сульшер тренирует «МЮ» с декаб-
ря 2018 года. В нынешнем сезоне после трех туров 
чемпионата Англии 
«красные дьяволы» 
занимают 16-е ме-
сто.

Новым главным 
тренером «Уфы» 
стал Рашид Рахи-
мов, информирует 
официальный сайт 
клуба. Накануне 
специалист провел 
первую тренировку 
в новой команде. 
По неподтвержден-
ным данным, еще 
одним кандидатом на освободившуюся должность 
был бывший наставник «Краснодара» и «Спартака» 
Олег Кононов. Однако руководство «Уфы» выбрало 
Рахимова. 

Последним клубом Рашида Маматкуловича был 
«Ахмат», в котором он с небольшим перерывом рабо-
тал с 2013 по 2019 год. При нем грозненцы в 2017 
году заняли высокое место в истории в РПЛ (пятое). В 
сентябре 2019 года Рахимов покинул свой пост.

Об уходе теперь уже бывшего главного тренера 
«Уфы» Вадима Евсеева стало известно на прошлой не-
деле. После успешного прошлого сезона, в котором 
футболисты Евсеева до последних туров бились за по-
падание в еврокубки, в нынешнем клуб переживает 
не самые простые времена. После 10 туров уфимцы 
занимают 15-е место.

Справедливости ради, в летнее межсезонье коман-
да потеряла сразу нескольких лидеров: Даниила Фо-
мина, Остона Урунова. И это, безусловно, повлияло 
на результат. Хотя сам Евсеев считает, что дело не 
только в уходе ведущих игроков. 

— Ушла «химия». Изменилось настроение, ожида-
ния. Я благодарен «Уфе» за то, что полтора года назад 
она поверила в меня, — написал Евсеев в «Инстагра-
ме».  

ЛИГА НАЦИЙ Англия обыграла на своем поле Бельгию, уступая по ходу встречи

Волевые «львы»
Артур Нанян

С
борная Англии победила 
на своем поле Бельгию со 
счетом 2:1 в одном из 

центральных матчей уик-энда. 
Гости забили первыми усилия-
ми Ромелу Лукаку,  на  что 
«львы» ответили точным удара-
ми Маркуса Рэшфорда и Мэйсо-
на Маунта.

За несколько дней до этого 
матча в стане англичан прогре-
мел скандал. Сразу три игрока — 
Джейдон Санчо, Тэмми Абра-
хам и Бен Чилуэлл — приняли 
участие в вечеринке, за что не 
попали в заявку на товарище-
скую встречу с валлийцами. Это 
решение принял главный тре-
нер «львов» Гарет Саутгейт. Что 
интересно — на поединок с бель-
гийцами Саутгейт вернул в за-
явку Санчо, а Чилуэллу с Абра-
хамом не нашлось места даже на 
скамейке запасных. 

На знаменитый «Уэмбли» 
бельгийцы приехали в качестве 
лидеров группы 2 лиги «А»: 
«красные дьяволы» набрали 
максимальные шесть очков в 
двух стартовых турах. Ну а ан-
гличане обыграли в гостях ис-
ландцев, а затем разошлись ми-
ром с датчанами.

В первом тайме встречи в 
Лондоне команды обменялись 
голами с пенальти: сначала с 
«точки» отличился Ромелу Лу-
каку, затем — Маркус Рэшфорд. 
Во второй половине англичане 
активизировались и вырвали 
победу благодаря голу полуза-
щитника «Челси» Мэйсона Ма-
унта. 

Чемпион мира-2014 сборная 
Германии обыграла на выезде 
Украину (2:1). Эта победа стала 
знаковой для Бундестим, по-
скольку она стала первой для 
нее в истории в Лиге наций. 

Перед выездом в Киев немцы 
провели товарищеский матч с 
турками, в котором, трижды 
ведя в счете, они умудрились 
сыграть вничью (3:3). Причем 
последний третий гол гости за-
били уже в компенсированное 
время. После встречи главный 
тренер сборной Германии Йоа-
хим Лев откровенно признался, 
что он разочарован и зол. И при-

звал своих игроков быть более 
уверенными в себе.

Справедливости ради, у нем-
цев есть проблемы с составом. 
Самое главное — отсутствие из-
за легкого гриппа форварда лон-
донского «Челси» Тимо Верне-
ра. Он остался в запасе на пое-
динок с  украинцами,  а  на 
острие вместо него вышел Серж 
Гнабри.

К слову, Германия не проиг-
рывает уже 13 месяцев, серия 
без поражений — девять встреч. 
В последний раз немцы уступа-
ли больше года назад — в сентя-
бре 2019 года в поединке с Ни-

дерландами (2:4). Что касается 
непосредственно Лиги наций, 
то Бундестим понадобилось 
семь матчей, чтобы добиться 
победы. Ранее были четыре по-
ражения и две ничьи.

В параллельном матче груп-
пы 4 Лиги «А» испанцы обыгра-
ли на своем поле Швейцарию 
(1:0). Благодаря победе «кра-
сная фурия» закрепилась на 
первом месте своего квартета, 
набрав семь очков. Далее идут 
немцы (пять очков), украинцы 
(три) и швейцарцы (одно). 

Тем временем определились 
финалисты плей-офф Лиги на-
ций. Восемь команд разыграют 
оставшиеся четыре путевки в 
финальную часть чемпионата 
Европы грядущим летом. 

В финал плей-офф пробился 
один из соперников России по 
Лиге наций — Венгрия. Мадьяры 
обыграли на выезде Болгарию 
(3:1). В решающей схватке за 
право участия на Евро-2020 
венгры сразятся с исландцами, 
оказавшимися сильнее румын 
(2:1). 

Непростых побед добились 
сборные Словакии и Северной 
Ирландии. Обе команды выиг-
рали в серии пенальти: словаки 
были удачливее ирландцев, а се-
вероирландцы — боснийцев. 

Еще один соперник россиян 
по Лиге наций — Сербия, в дра-
матичной борьбе обыграла на 
чужом поле Норвегию. Уже в 
концовке встречи, на 82-й ми-
нуте, гости вышли вперед уси-
лиями Сергея Милинкович-Са-
вича. Однако скандинавы срав-
няли счет, причем сделал это 
хавбек «Ростова» Матиас Нор-
манн. И все же последнее слово 
в этом противостоянии оста-
лось за сербами: в дополнитель-
ное время второй мяч забил Ми-
линкович-Савич. Как итог — 2:1. 

В решающей схватке за вы-
ход на Евро футболисты Люби-
ши Тумбаковича встретятся с 
Шотландией, переигравшей в 
серии пенальти израильтян. За 
последнюю путевку на турнир 
поборются Грузия и Северная 
Македония. Финальные матчи 
состоятся 12 ноября.  

ЧМ-2022 Лео принес победу Аргентине в первом матче квалификации

Все еще эпоха Месси

Илья Соболев 

В 
Южной Америке стар-
товал отборочный 
турнир к чемпионату 
мира, который в 2022 
году пройдет в Катаре. 
Как и везде, сборные 
южноамериканского 
континента не играли 
почти год: после тако-

го длительного перерыва вполне 
можно было рассчитывать на 
сюрпризы. Однако неожиданно-
стей не произошло.

Напомним, отборочный цикл 
в Южной Америке проходит по 
годами отточенной схеме. Де-
сять команд проводят двухкру-
говой турнир. Четыре лучшие 
сборные получат прямые путев-
ки на ЧМ-2022, пятая попадет в 
стык с представителем Конфеде-
рации футбола Океании.

Громоотвод для Месси
Разумеется, наибольший ин-

терес вызывал старт в квалифи-
кации сборной Аргентины во 
главе с капитаном Лионелем 
Месси.  «Альбиселеста», как на-
зывают аргентинскую команду 
на родине, одолела Эквадор — 
1:0, а Месси стал автором един-

ственного мяча с пенальти на 
13-й минуте встречи.

Минувшее лето получилось 
для Лео едва ли не самым слож-
ным в карьере: унизительный 
вылет из Лиги чемпионов, про-
игранная гонка за титул в ис-
панской Ла Лиге и, наконец, не-
удачная попытка побега из 
«Барселоны» — неизвестно, как 
все это могло сказаться на сбор-
ной Аргентины, которая, как и 
«Барса», слишком уж зависима 
от 33-летнего футболиста.

— Я поговорил с Лео, когда все 
разрешилось, и увидел, что он 
спокоен, — поведал главный тре-
нер сборной Аргентины и тезка 
своего лидера Скалони. — После 
его прибытия в команду мы смо-
гли продолжительно пообщать-
ся. Лео счастлив быть здесь. Те-
перь он хорошо себя чувствует в 
своем клубе. Сборная хотела, 
чтобы все разрешилось, чтобы 
Месси играл и был в форме.

Таким образом, внезапно 
именно сборная стала для Мес-
си своего рода громоотводом. Та 
самая сборная, из которой он 
несколько раз порывался уйти и 
которая до кризиса в «Барсело-
не» была для Лионеля главным 
источником стресса. Постоян-

ные неудачи на международных 
турнирах, непрекращающийся 
огонь критики вылились в не-
рвный срыв Месси на Кубке 
Америки-2019, когда аргенти-
нец жестко раскритиковал юж-
ноамериканскую футбольную 
конфедерацию (КОНМЕБОЛ) и 
был дисквалифицирован на три 
месяца. К слову, матч против 
Эквадора стал для Лео первым 
после дисквалификации.

— Это был очень сложный год 
из-за всего того, что мы сейчас 
переживаем. Возможность сно-
ва сыграть за сборную и пода-
рить людям радость от победы 
позволяет расслабиться. Я по-
сылаю всем много сил, арген-
тинцы, — слова Месси после мат-
ча с Эквадором на фоне всего, 
что ему пришлось пережить в 
сборной, звучали просто удиви-
тельно.

В погоне за Пеле
С другой стороны, предста-

вить сборную Аргентины без 
пятикратного обладателя Золо-
того мяча по-прежнему слож-
но. Тем более Месси продолжа-
ет бить рекорды и в националь-
ной команде. Мяч в ворота Эк-
вадора стал для Лео 39-м в офи-
циальных играх за сборную. 
Столько же у уругвайца Луиса 
Суареса и у экс-форварда Бра-
зилии Роналдо. Это рекорд 
Южной Америки. Если же гово-
рить о всех мячах, забитых за 
национальную команду, то ре-
корд континента принадлежит 
бразильцу Пеле: у короля фут-
бола 77 мячей. Лео к этому ру-
бежу очень близок, ведь гол Эк-
вадору для Месси уже 71-й по 
счету. С учетом того, что ухо-
дить из сборной аргентинец 
больше не собирается — по не-

которым источникам, он пла-
нирует сыграть и на Кубке Аме-
рики-2019, и даже на ЧМ-2022, 
— падение рекорда Пеле — дело 
времени.

Впрочем, личные достиже-
ния Лионеля вряд ли отвлекли 
аргентинских болельщиков от 
игровых проблем их нацио-
нальной команды. «Альбиселе-
ста» выглядела не то что бы 
убедительно, просто Эквадор 
был еще хуже. Лео все объя-
снил недостаточной сыгранно-
стью после долгого перерыва, 
но уже завтра сборной Арген-
тины предстоит значительно 
более тяжелое испытание: го-
стевая встреча с Боливией.

Крупное выездное пораже-
ние боливийцев в первом туре 
от Бразилии — 0:5 не должно 
вводить в заблуждение. У себя 
дома в высокогорном Ла-Пасе 
сборная Боливии — совсем дру-
гая команда. О чем, кстати, го-
ворит и статистика. В 12 офи-
циальных гостевых матчах с 
боливийцами Аргентина доби-
лась всего трех побед. Причем 
последняя была одержана в да-
леком 2005 году.

Что касается других матчей 
южноамериканской квалифи-

кации, вернемся к уже упомя-
нутой виктории сборной Бра-
зилии. По всем прогнозам, 
стартовый матч с Боливией 
должен был пропустить Ней-
мар, у которого вдруг начались 
проблемы с поясницей. Из-за 
болевых ощущений форвард 
французского «Пари Сен-Жер-
мен» не сумел даже как следует 
поучаствовать в тренировках.

Тем не менее Ней на поле вы-
шел и был одним из лучших. Го-
лов бразилец не забил, зато 
сделал аж 18 успешных обво-
док, а еще дважды ассистиро-
вал своим партнерам: Фирми-
но, оформившему дубль, и Коу-
тинью.

Следующим соперником 
пентакампеонов станет Перу, 
которая разошлась миром с Па-
рагваем — 2:2.

Уверенно в отборе стартова-
ла и сборная Колумбии, кото-
рая легко разобралась с Вене-
суэлой — 3:0. Кроме того, в пер-
вом туре квалификации про-
шел один матч с приставкой 
топ. В нем уругвайцы одолели 
команду Чили — 2:1.  

Лионель Месси (№ 10) забил 
уже 71 мяч в футболке сборной 
Аргентины.

А К Ц Е Н Т

Лео Месси: Это был очень сложный год. 
Возможность сыграть за сборную 
позволяет расслабиться

Англия добилась важнейшей победы 
и стала лидером своей группы.

«МЮ» провалил старт нынешнего сезона. Многие специалисты 
видят в этом вину как раз Уле Гуннара Сульшера.

В последнем 
матче «МЮ» проиг-
рал на своем поле 
лондонскому 
«Тоттенхэму» 
со счетом 1:6
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Тем временем

Президент Российской футболь-

ной премьер-лиги (РПЛ) Сергей 

Прядкин выразил надежду, что на-

казание столичного «Спартака» за 

нарушение требований безопа-

сности, введенных из-за коронави-

руса, будут адекватными. Об этом 

сообщается в пресс-релизе РПЛ. 

Заседание Тушинского районно-

го суда Москвы по делу о наказа-

нии «Спартака» за несоблюдение 

противоэпидемиологических 

мер на матче с «Зенитом» назна-

чено на сегодня. 

Ранее стало известно, что Роспо-

требнадзор подал в суд на «Спар-

так». В своем заявлении органи-

зация утверждает следующее: 

клуб не обеспечил надлежащий 

контроль за соблюдением соци-

альной дистанции и масочно-пер-

чаточного режима на трибунах. 

Также сообщалось, что на арене 

находились более 20,7 тысячи че-

ловек (максимальная вмести-

мость — 45 тысяч зрителей).

В ведомстве подчеркнули, что по 

итогам расследования на гене-

рального директора и юридиче-

ское лицо АО «Футбольный клуб 

«Спартак-Москва» составлены 

протоколы по ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ 

и административные материалы 

направлены в Тушинский район-

ный суд. Эта статья предусматри-

вает административное наказа-

ние в виде штрафа для должност-

ных лиц от 50 тысяч до 150 тысяч 

рублей, для юридических лиц — от 

200 до 500 тысяч рублей либо ад-

министративное приостановле-

ние деятельности до 90 суток.
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ВОЛЕЙБОЛ Дочь чемпиона 
Олимпиады по гребле 
признана MVP первенства 
Европы среди юниорок

Девчонка
без весла

Илья Трисвятский

Сборная России спустя ровно неделю все с тем же бле-
ском выиграла и второй подряд чемпионат Европы 
среди команд резерва. Вслед за старшей мужской мо-
лодежкой (до 20 лет) лучшими на континенте стали 
наши девушки до 17 лет. 

Турнир проходил в черногорской Подгорице. Росси-
янки победили соперниц во всех проведенных матчах, 
в финале обыграв турчанок — 3:1. Дочь олимпийского 
чемпиона Афин-2004 по академической гребле в чет-
верке парной Сергея Федоровцева Арина Федоровцева 
из казанского ВК «Динамо-Ак Барс» в решающем мат-
че заработала для победительниц 26 выигранных мя-
чей, на церемонии награждения была признана MVP 
(самой ценной волейболисткой соревнований) и также 
вошла в символическую сборную чемпионата на пози-
ции доигровщика.  Из россиянок компанию ей в этой 
семерке составила блокирующая Наталья Суворова. 
Она сейчас выступает за череповецкую «Северян-
ку-2», однако крайне важно и то, что Всероссийская 
федерация волейбола дает информацию, где девушки 
начинали свой путь в большом спорте — это столичная 
СДЮСШОР «Олимп».   

Остальные игроки «золотого» состава, а большин-
ство из них в рядах «Северянки-2», воспитаны в раз-
ных регионах: Одинцово, Ижевск, Липецк, Волгодонск, 
ХМАО — Югра, Республика Хакасия. Руководит коман-
дой притертый тандем — Александр Кариков и Евгений 
Конягин. Причем Кариков выигрывал европейское 
«золото» не только с девушками, но и с ребятами, как, 
например, в Боснии в 2013-м.  Основной рулевой — че-
ловек уже в возрасте, наставник старой школы, а ему 
нужен и подсказчик, и проводник в современном мире. 
Конягин идеально подходит на эту роль. Он Дон Кихот 
молодежного волейбола, только в прицеле не ветряные 
мельницы, а мешающие игрокам отдыхать перед мат-
чами собственные же гаджеты. Сколько и у кого нужно 
их отобрать на ночь, а потом вернуть — нынче очень 
важный и деликатный пласт работы. 

Напомним, что еще два чемпионата Европы (девушки 
U-19, юноши U-18) Россия вынужденно пропустила.  

ШАХМАТЫ 125-матчевая 
беспроигрышная серия 
Карлсена прервалась

Мат 
в Ставангере

Василиса Гончарова

В норвежском городе Ставангер продолжается пре-
стижный турнир Altibox Norway Chess 2020. Отметим, 
что это первое соревнование с марта 2020 года, когда 
гроссмейстеры соревнуются в очном формате.

Изначально фаворитом соревнований назывался 
действующий чемпион мира Магнус Карлсен. Однако 
и у гениального норвежца бывают черные дни. Накану-
не он проиграл поляку Яну-Кшиштофу Дуде. Таким 
образом прервалась беспроигрышная серия чемпиона 
из 125 партий в «классику» (два года, два месяца и де-
сять дней). 

В предыдущий раз Карлсен уступил 31 июля 2018 
года азербайджанцу Шахрияру Мамедьярову.

«Все мы люди и у каждого есть свои слабости. Пре-
красно понимаю, где я допустил ошибки, за которые 
был наказан сопер-
ником. При этом 
турнир продолжа-
ется», — коротко 
прокомментировал 
журналистам итоги 
пятого тура Магнус. 

Ну а в таблице 
после пяти туров 
первым пока идет 
Левон Аронян, вы-
игравший у Фабиа-
но Каруаны. На сче-
ту Ароняна 11 очков. Следом с 10 баллами располо-
жился Алиреза Фируджа, а на очко от него отстает Кар-
лсен. Согласно регламенту турнира за победу начисля-
ется три очка, за поражение — ноль. В случае ничьей иг-
рается партия «Армагеддон» тем же цветом, где побе-
дитель получает полтора балла, а проигравший — один. 

Контроль времени в «классике»: 120 минут на пар-
тию с добавлением 10 секунд после 40-го хода. Контр-
оль времени в «Армагеддоне»: 10 минут у белых и семь 
минут у черных с добавлением трех секунд на ход, на-
чиная с 41-го. Игроки не могут соглашаться на ничью 
до 30-го хода. 

Шахматный турнир в Ставангере проходит с 2013 
года. В прошлом году победу в турнире одержал Карл-
сен, а ранее главного приза удостаивались россиянин 
Сергей Карякин, болгарин Веселин Топалов, Левон 
Аронян и Фабиано Каруана.

Тем временем один из сильнейших российских 
гроссмейстеров Сергей Карякин принял участие во 
Всероссийском студенческом спортивном фестивале в 
Казани.

Карякин провел мастер-класс для участников, а 
также блицсеанс на 15 досках.

«Студенты в шахматы играют прилично. Несколько 
соперников оказывали серьезное сопротивление, а с 
одним сыграли вничью, и это не то чтобы я поддавался. 
Сложно играть, когда ты не знаешь силу соперника», — 
отметил Карякин.  

ХОККЕЙ ЦСКА уверенно лидирует в регулярном чемпионате КХЛ

Армейцы шайбы не считают
Василиса Гончарова

П
родолжаются матчи ре-
гулярного чемпионата 
Континентальной хок-

кейной лиги. 
Накануне очередную победу 

в турнире одержали хоккеисты 
ЦСКА. На сей раз армейцы в го-
стях огорчили уфимский  «Са-
лават Юлаев» — 4:2. 

После первого периода счет 
был равным — по шайбе забро-
сили Богдан Киселевич и Филип 
Ларсен, реализовавший боль-
шинство. 

Во второй двадцатиминутке 
«красно-синие» вырвались впе-
ред благодаря шайбам Сергея 
Андронова и Марио Кемпе, ко-
торый воспользовался мень-

шинством соперника. У уфим-
цев отличился Михаил Воро-
бьев, который также забил в 
большинстве.

В третьем периоде Артем 
Сергеев увеличил преимущест-
во армейской команды. 

Отметим, что эта победа ста-
ла для команды Игоря Никити-
на седьмой подряд, ЦСКА явля-
ется единоличным лидером За-
падной конференции.

Вот как Никитин проком-
ментировал итоги поединка на 
пресс-конференции:

 — Доволен тем, что ребята 
хорошо сыграли. Мы понимали 
проблемы соперника и дали 
сыграть своей молодежи. Могу 
сказать, что они достойно вос-
пользовались своим шансом. 

Выездная серия продолжается, 
и будем готовиться к следую-
щим матчам.

Меня спрашивают, в чем 
причины отсутствия ряда игро-
ков. Ну тут нельзя ответить од-
нозначно: у кого-то коронави-
рус, у кого-то повреждения, ко-
му-то дали отдохнуть. У всех ко-

манд в КХЛ одни и те же про-
блемы. 

Ну и, наконец, хотел бы оста-
новиться на реализации нашего 
большинства. Оно очень сквер-
ное, и, наверное, в этом винова-
ты психология и техника. Когда 
нападающие не могут забить, 
это, наверное, давит на них пси-
хологически. Но умение прео-
долеть подобное отличает боль-
шого мастера. Работаем над 
этим. 

Из других матчей игрового 
дня отметим победу петербург-
ского СКА над «Сочи» — 4:3. 

В составе хозяев заброшен-
ными шайбами отметились 
Яков Тренин и Антон Бурдасов, 
реализовавший большинство, 
а также Линден Вей и Евгений 
Кетов. У «Сочи» отличились 
Сергей Шмелев, Даниил Огир-
чук и Мальте Стремвалль. 

Благодаря успеху армейцы с 
берегов Невы прервали серию 
из двух поражений подряд и с 
21 очком разместились на вто-
рой строчке в турнирной та-
блице Западной конференции.

Овечкин ждет прибавки
Клуб Национальной хоккей-

ной лиги «Колорадо Эвеланш» 
объявил о продлении контракта 
с российским нападающим Ва-
лерием Ничушкиным. Новое со-

глашение с 25-летним хоккеи-
стом рассчитано на два года. 

«Валерий сыграл важные 
для нас минуты в прошлом се-
зоне и провел один из лучших 
сезонов в своей карьере. Это 
большой и молодой нападаю-
щий, который надежен и при 
игре в защите. Мы рады, что он 
сыграет за нас еще два сезона», 
— цитируют слова  генерально-
го менеджера «Эвеланш» Джо 
Сакика мировые информаци-
онные агентства.

А вот лидер клуба «Вашинг-
тон Кэпиталз» Александр Овеч-
кин в ближайшее время ждет 
щедрое предложение от боссов 
команды. 

Если предположения экспер-
тов оправдаются, то Александр 
может стать самым высокоо-
плачиваемым россиянином в 
НХЛ. В прошлом сезоне фор-
вард в 65 матчах регулярного 
чемпионата НХЛ набрал 27 
(13+14) очков.

После этого 35-летний Овеч-
кин, контракт которого истека-
ет в 2021 году, сообщил о своем 
желании продлить соглашение 
и зарабатывать 12 миллионов 
долларов в год. 

Сейчас больше всех среди 
российских игроков получает 
Артемий Панарин из «Нью-
Йорк Рейнджерс» (11,5 миллио-
на долларов ежегодно).  

Сообщается, что Овечкин до 
сих пока не решил, как собира-
ется вести переговоры с руко-
водством «Вашингтона» — само-
стоятельно или при помощи 
агентов. 

Отметим, что «Вашингтон» 
ранее предлагал Овечкину кон-
тракт от трех до пяти лет на сум-
му около 9,5—10 миллионов за 
сезон.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александра Трусова исполнила три «квада» 
и победила на московском этапе Кубка России

Сильнее с четверными
Анна Козина 

П
рыжки «королевы 
четверных» помо-
гли Александре Тру-
совой завоевать 
свой первый титул 
под руководством 
нового тренера — 
двукратного олим-
пийского чемпиона 

Евгения Плющенко. Саша побе-
дила на втором этапе Кубка Рос-
сии, проходившем на ледовой 
арене «Мегаспорт» в Москве.

После короткой программы 
Трусова, с ошибкой на призем-
лении исполнившая аксель в 3,5 
оборота, занимала лишь третье 
место, уступая Камиле Валие-
вой и Дарье Усачевой, с которы-
ми еще недавно тренировалась в 
одной группе  у Этери Тутберид-
зе. Причем отставание Саши от 
лидирующей Валиевой состави-
ло почти 10 баллов (75,77 балла 
против 85,10). Судьи были 
очень щедры по отношению к 
14-летней дебютантке взрослых 
стартов. На внутренних сорев-
нованиях так бывает. Но уж 
слишком близко оказался миро-
вой рекорд Алены Косторной — 
85,45 балла. А ведь эти оценки 
она заслужила, блестяще сделав 
тройной аксель. Его в арсенале 
Валиевой нет. Так что Плющен-
ко не мог оставить такое судей-
ство без внимания и поддержал 
Сашу в «Инстаграме». «Ты сде-
лала шаг вперед, боролась до 
конца. Завтра новый день и но-
вый старт. Поборемся! А твои се-
годняшние баллы я не хочу ком-
ментировать. Все мировое сооб-
щество фигурного катания и так 
все понимает!» — написал Евге-
ний.

Сложно сказать, чем бы на 
этот раз закончилось соперни-
чество Валиевой и Трусовой в 
произвольной программе, если 
бы Камила справилась со своим 
прокатом. Но выступление не за-
далось. Фигуристка упала с чет-
верного тулупа, хотя затем чисто 
исполнила каскад четверной ту-
луп — двойной тулуп. Были про-
блемы и с тройным лутцем. Тру-
сова тоже откаталась не без оши-
бок, но взяла количеством «ква-
дов». С ошибкой на приземле-
нии она сделала четверной лутц, 
исполнила каскад четверной ту-
луп — тройной тулуп и одиноч-
ный четверной тулуп. Саша на-
брала 164,82 балла и 240,59 в 
сумме и поднялась на первое ме-
сто. Камила Валиева стала вто-
рой (233,70), Дарья Усачева — 
третьей (233,20).

Произвольная программа фи-
гуристок завершилась перед 
подписанием этого номера в пе-
чать. А по итогам короткой про-
граммы корреспондент «РГ» по-
беседовала о конкуренции в жен-
ском одиночном катании с олим-
пийской чемпионкой в танцах на 
льду Натальей Бестемьяновой. В 

этом сезоне Бестемьянова и ее 
супруг, чемпион Европы 1981 
года в одиночном катании Игорь 
Бобрин, поставили короткую 
программу спортивной паре 
Анастасии Мишиной и Александ-
ру Галлямову. Но, к сожалению, 
на льду «Мегаспорта» эту компо-
зицию мы не увидели. У партнера 
положительный тест на корона-
вирус, и спортсмены были выну-
ждены пропустить турнир.

Наталья Филимоновна, как 
вам выступление наших фи-
гуристок?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Все показа-
ли очень высокий уровень, на-
чиная от Станиславы Констан-
тиновой и заканчивая тройкой 
лидеров — Камилой Валиевой, 
Дарьей Усачевой и Александрой 
Трусовой.

Вы заметили в катании Тру-
совой те изменения, над кото-
рыми она работала под руко-
водством Плющенко? Сколь-
жение, новый образ, презента-
ция программы?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: У Трусовой 
только начинает проявляться 

проникновенное катание. Я бы 
не сказала, что это окончатель-
ный вариант. Но мастерство ее 
растет. И это видно. Качество 
тройного акселя тоже выше, 
чем было. Элемент стал более 
надежным. Когда-то она его сде-
лает.

Камилу Валиеву давно и много 
хвалят. Чем она так подкупа-
ет всех специалистов и эк-
спертов?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я бы не ста-
ла говорить, что это просто хва-
лебные отзывы. Она действи-
тельно очень хороша. Она пре-
красна. И за всей это красотой 
виден огромный труд. Но и та-
лант тоже. Ее сложение, ее длин-
ные ноги, руки, то, как она вла-
деет коньком, как интерпрети-
рует музыку — в этой фигурист-
ке есть все. Дай бог ей здоровья, 
чтобы она продолжала расти и 
развиваться в таком русле.

Сначала была дуэль Медведе-
вой и Загитовой, потом борь-
ба трех учениц Тутберидзе — 
Трусовой, Щербаковой и Ко-
сторной. После громких пере-
ходов в межсезонье началось 
соперничество, борьба двух 
школ — Тутберидзе и Плющен-
ко. Для самих спортсменок  
все это  — мотивация или по-
меха?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Это было 
всегда. Тренер боролся с трене-
ром, город с городом. В парах, 
например, всегда была борьба 
между ЦСКА и питерской груп-
пой Москвина и потом уже Та-
марой Николаевной Москвиной 
и группой Жука. В одиночном 
катании всегда было противо-
стояние Мишина и Жука, Ми-
шина и Тарасовой. Что с этим 
можно сделать?! Мне кажется, 
это только популяризирует наш 
вид спорта, делает его спортом 
номер один у нас в стране. О чем 
сегодня  говорят? Что сегодня 
показывает Первый канал? Фи-
гурное катание. Конкуренция — 
это всегда рост. Спортсмены 
должны видеть в этом плюс и 
должны от этого выигрывать. 
Без конкуренции нет прогресса.

Евгения Медведева, если счи-
тать контрольные прокаты, 
снялась уже с третьего стар-
та подряд. У нее обострение 
старой травмы спины. Женя 
вернулась к Тутберидзе. Как 
думаете, сможет она вер-
нуться на прежний уровень?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: У меня нет 
ответа на этот вопрос. Я очень 
люблю Женю, надеюсь на луч-
шее. Но у нее непростой период.

Травмы вообще серьезно 
осложнили фигуристам борьбу 
за пьедестал в Москве. Чемпион 
Европы и призер чемпионата 
мира в танцах на льду  Никита 
Кацалапов только-только зале-
чил травму спины, но тут же 
проблемы возникли у партнер-
ши Виктории Синициной — по-
вреждение колена. Лидеры 
сборной не смогли докатать 
произвольный танец из-за силь-
ных болей у Вики. После снятия 
Синициной и Кацалапова тур-
нир выиграли Аннабель Моро-
зов и Андрей Багин.

Травма спины подвела и ви-
це-чемпиона Европы в мужском 
одиночном катании Александра 
Самарина. В арсенале Самарина 
есть четверные лутц, флип, ту-
луп и риттбергер, но на втором 
этапе Кубка страны спортсмен 
даже не пытался их исполнить.  
Проблемы начались сразу после 
контрольных прокатов в сентя-
бре. Все это время Самарин вос-
станавливался и поэтому высту-
пал с облегченным контентом. 
При таком раскладе победа до-
сталась еще одному ученику 
Плющенко Артему Ковалеву. Са-
марин стал вторым. Петр Гумен-
ник — третьим.  

А К Ц Е Н Т

Это первый успех Александры Трусовой 
и ее нового тренера — двукратного олим-
пийского чемпиона Евгения Плющенко

Хоккеисты ЦСКА и питерского СКА возглавляют турнирную таблицу Западной конференции КХЛ.

Магнус Карлсен отстает от лидеров на турнире в Ставангере 
на два очка.

Два года, два меся-
ца и десять дней 
Магнус Карлсен 
не испытывал 
горечь поражений
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Четверные прыжки по-прежнему главное оружие Александры Трусовой. В остальном она пытается меняться.  

А К Ц Е Н Т

Для ЦСКА победа в Уфе над «Салаватом 
Юлаевым» стала седьмой подряд 
в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги

ТЕННИС Надаль 
в 13-й раз стал 
чемпионом 
«Ролан Гаррос»

ПОВЕЛИТЕЛЬ 
ГРУНТА
Анна Бекетова

Испанский теннисист Рафаэль 
Надаль в 13-й раз выиграл глав-
ный трофей на грунтовых кор-
тах «Ролан Гаррос». В финаль-
ном матче вторая ракетка мира 
Надаль обыграл лидера миро-
вого рейтинга серба Новака 
Джоковича — 6:0, 6:2, 7:5.

По ходу этого турнира Рафа 
не отдал соперникам ни одного 
сета. А довольно быстрая побе-
да над Джоковичем стала для 
испанца 100-м выигранным 
матчем на French Open.

Но гораздо более значимая 
цифра — это 20-й чемпионский 
титул на турнирах «Большого 
шлема». Таким образом Надаль 
повторил рекорд швейцарца 
Роджера Федерера. 

— Я всегда очень уважал мое-
го друга Рафу как человека и 
как чемпиона. Он мой величай-
ший соперник на протяжении 
многих лет. Я верю в то, что все 
это время мы заставляли друг 
друга прогрессировать, — напи-
сал Федерер на своей странице 
в «Инстаграме». — Поэтому для 
меня большая честь поздравить 
его с 20-й победой на турнире 
«Большого шлема». Особенно 
потрясает тот факт, что он вы-
играл «Ролан Гаррос» — и это 
просто невероятно — в 13-й раз, 
что является одним из величай-
ших достижений в спорте. Так-
же поздравляю его команду, по-
тому что никто не может сде-
лать это в одиночку. Надеюсь, 
что этот 20-й титул — еще один 
шаг на пути к другим успехами 
для нас обоих. Молодец, Рафа. 
Ты это заслужил.

Между тем женский турнир 
на «Ролан Гаррос» выиграла от-
нюдь не фаворитка соревнова-
ний, а темная лошадка — 19-лет-
няя Ига Свентек из Польши.

В финале она взяла верх над 
чемпионкой Australian Open-
2020 американкой Софией Ке-
нин (6:4, 6:1). Для Свентек этот 
титул стал первым в карьере. 
Но, пожалуй, тоже заслужен-
ным. Ведь по ходу соревнова-
ний именно она выбила из сет-
ки первую сеяную румынку Си-
мону Халеп.  

АВТОСПОРТ 

Хэмилтон
догнал 
Шумахера
по победам
в «Формуле-1»

СРАВНЯЛСЯ
С ЛЕГЕНДОЙ
Сергей Литвинов

Британский гонщик «Мерседе-
са» Льюис Хэмилтон выиграл 
11-й этап чемпионата мира по 
автогонкам в классе машин 
«Формула-1» — Гран-при Айфе-
ля. Соревнования принял не-
мецкий автодром «Нюрбург-
ринг».

Эта победа стала для Хэмил-
тона 91-й в карьере. По этому 
показателю он догнал семи-
кратного чемпиона «Форму-
лы-1» немца Михаэля Шумахе-
ра. По окончании гонки сын 
Шумахера  Мик подарил Льюи-
су шлем отца.

— Я не знаю, что сказать. Ког-
да ты растешь и смотришь «ко-
ролевские гонки», ты видишь, 
какого уровня пилоты там вы-
ступают. Я даже не ожидал, что 
когда-нибудь смогу добраться 
до таких показателей. Мне нуж-
но время, чтобы осознать это, — 
отметил Хэмилтон.

Вторым в Айфеле финиши-
ровал представитель Нидер-
ландов Макс Ферстаппен («Ред 
Булл»), третьим — австралиец 
Даниэль Риккьярдо из «Рено». 
Пилот «Мерседеса» финн Валт-
тери Боттас сошел с дистанции 
из-за технических проблем.

Россиянин Даниил Квят 
(«Альфа Таури») стал послед-
ним из финишировавших (15-
м). На 17-м круге гонки на бо-
лиде Квята сломалось переднее 
антикрыло в результате кон-
такта с тайцем Александером 
Албоном («Ред Булл»), после 
чего ему пришлось ехать до 
боксов на поломанной машине 
целый круг.

В общем зачете продолжает 
лидировать Хэмилтон, на счету 
которого 230 очков. Вторым 
идет Боттас (161), замыкает 
топ-3 Ферстаппен (147). Квят с 
14 очками располагается на 
14-й строчке, его партнер по 
команде Гасли — на десятой 
(53). Следующий этап «Форму-
лы-1» пройдет в Португалии с 
23 по 25 октября.  
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Юрий Феклистов (фото)

О
дной из первых пре-
мьер нового сезона 
в Театре Наций стал 
спектакль «Горба-
чев» в постановке 
латвийского режис-
сера Алвиса Херма-
ниса. Главные роли 
— Михаила Сергее-

вича и его супруги Раисы Мак-
симовны — играют Евгений Ми-
ронов и Чулпан Хаматова.

Премьера прошла на основ-
ной сцене театра в субботу, 10 
октября. Одним из первых зри-
телей спектакля стал сам Миха-
ил Горбачев. В Театре наций рас-
сказывают, что к Михаилу Сер-
геевичу не раз обращались из 
разных стран с просьбой разре-
шить запечатлеть историю его 
жизни в театре и кино. Такое 
право получили только Евгений 
Миронов и Чулпан Хаматова.

— Когда мы вышли на поклоны, 
Михаил Сергеевич из ложи пока-
зал нам с Чулпан большой палец, 
— рассказывает Евгений Миро-
нов. — А потом, уже за кулисами, 
сказал: «Вы просто молодцы! У 
меня нет никаких замечаний».

Евгений Миронов утвержда-
ет, что ни он, ни Чулпан Хамато-
ва не ставили перед собой задачу 
добиться портретного сходства. 
Главным было — передать осо-
бенности характеров, строй их 
мысли, мотивы поступков и ре-
шений влюбленной пары, изме-
нившей ход истории. «Ведь под-
умать только: в Москве встрети-
лись тракторист из Ставрополя 
и девушка-отличница из Сибири 
— просто Ромео и Джульетта!». 

Автор пьесы — художествен-
ный руководитель Нового Риж-
ского театра Алвис Херманис — 
взял за основу исторические до-
кументы, интервью и воспоми-
нания четы Горбачевых. Созда-
тели спектакля в процессе рабо-
ты не раз встречались с Михаи-
лом Сергеевичем. «Это история 
не про политику, а про удиви-
тельную семейную пару, кото-
рой было суждено изменить мир 
и во многом опередить свое вре-
мя. Про их любовь, мечты и ра-
зочарования», — говорит Алвис 
Херманис. 

По словам Чулпан Хамато-
вой, «Горбачев обладает отлич-
ным чувством юмора, и они с Ра-
исой Максимовной всегда под-
трунивали друг над другом». 
«Для меня все это стало откро-
вением: за официальными, каза-
лось, отношениями таилась на-
стоящая большая любовь. Люди, 
которые умеют так любить 
ближних, умеют любить и свой 
народ, и свою Родину», — увере-
на актриса.

Ближайшие спектакли состо-
ятся 14, 16 и 17 октября.  

Москва +10...+13, дождь

Санкт-Петербург +9...+11, облачно

Анадырь 0...+2, пасмурно

Архангельск +7...+9, дождь

Астрахань +11...+19, солнечно

Благовещенск  +1...+7, облачно

Владивосток +9...+14, дождь

Волгоград +10...+17, облачно

Воронеж +10...+17, дождь

Екатеринбург +5...+11, облачно

Иркутск -5...+1, снег

Казань +5...+12, дождь

Калининград +5...+11, облачно

Краснодар +14...+25, облачно

Магнитогорск +2...+16, солнечно

Мурманск +3...+7, дождь

Нижний Новгород +7...+11, дождь

Новосибирск +3...+6, дождь

Омск +7...+13, облачно

Орел +11...+17, дождь

Оренбург -1...+16, солнечно

Пермь +4...+11, солнечно

Ростов-на-Дону +13...+25, дождь

Севастополь +15...+23, облачно

Симферополь +12...+24, солнечно

Сочи +17...+24, солнечно

Тамбов +9...+16, дождь

Тюмень +6...+14, облачно

Уфа +1...+13, солнечно

Хабаровск +5...+11, дождь

Челябинск +6...+13, солнечно

Чита -4...+2, снег

Элиста +13...+20, облачно

Южно-Сахалинск +11...+14, дождь

Якутск -5...0, снег

Ярославль +6...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

Правительство одобрило закон минюста о том, что 
расторгающим брак супругам можно подать заявле-
ние не по месту прописки. («РГ», 4-я полоса). Я счи-
таю, это очень хорошая инициатива, ведь единая си-
стема ЗАГСов — эффективный инструмент бракораз-
водного процесса: теперь будет понятно, кто на ком 
женат, у кого сколько детей, кто когда родился и тому 
подобное. Когда этой инициативы не было, люди, 
мигрировавшие в большие города, могли с легкостью 
найти себе новых спутников жизни, чтобы вступить 
в очередной зарегистрированный брак, который вле-
чет все правовые последствия, законные для супру-
гов. Потом двоеженцы якобы не могли развестись, те-
ряли паспорта, и их становилось все больше и боль-
ше. Встречались и ситуации, когда, к примеру, жен-
щина, находящаяся в браке и не живущая с супругом 
долгий период времени, заводила ребенка, затем в 
свидетельстве о рождении регистрировала чадо на 
супруга, хотя он его отцом не являлся. Также муж и 
жена, которые долгий период времени не жили вме-
сте, не могли развестись, поскольку это было затруд-
нительно  и с материальной, и с территориальной 
точки зрения. Поэтому электронная система ЗАГСов 
подобна механизму МФЦ с единым окном, когда 
можно прийти и решить свои проблемы независимо 
от того, где ты живешь.

Кстати, еще бракоразводный процесс упростил 
бы дистанционный развод. Когда второй супруг мог 
бы прийти в ЗАГС по месту жительства и дать оттуда 
свое согласие, которое увидел бы запрашивающий 
развод в другом органе ЗАГСа. И это все по единой 
базе данных сводилось бы в одно делопроизводство, 
когда люди, находясь в разных регионах, могли бы 
расторгнуть брак, не приезжая друг к другу. Подоб-
ная система и позволила бы избежать многоженства, 
и помогла бы быстро и современно урегулировать 
свои отношения.

Что касается увеличения количества разводов, я 
здесь сильно огорчаюсь. Я, конечно, за семейные цен-
ности, за крепкую, многодетную семью,  семейные 
узы и поддержку. Мне как женщине, находящейся в 
браке и имеющей четверых детей от одного супруга, 
грустно оттого, что у нас люди к браку стали отно-
ситься, как к чему-то несерьезному. Многие вступа-
ют в брак, не рассчитывая на длительный период 
проживания: вот сегодня им хорошо, они сыграли 
свадьбу, погуляли, а через год семья распадается. И 
это и общественная, и психологическая проблема. 
Дело еще в том, что у нас нет института медиации и 
института семейной психологии, нет процедуры вос-
становления семьи, с помощью такого государствен-
ного органа, как суд. Хотелось бы, чтобы эти инсти-
туты работали, как, например,  в Европе или в США, 
где суд в первую очередь будет решать вопросы вос-
становления семьи, отношений, проблемы детей, 
алиментов, то, где ребенок будет проживать, смогут 
ли папа или мама его содержать.  

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
пасмурный день.  
Местами пройдут 
небольшие дожди.

ВТОРНИК
Немного потеплеет. 
На улице ожидается пе-
ременная облачность.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют малооблачный 
день. Возможен дождь.
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СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Людмила Айвар
адвокат

Михаил Сергеевич Горбачев был среди первых зрителей спектакля «Горбачев» Алвиса Херманиса в Театре Наций. 
По его словам, это зрелище ему понравилось и сильно взволновало. Актеры рассказывают, что Михаил Сергеевич 
не пытался влиять на содержание пьесы, не вносил поправок, хотя спектакль рассказывает об очень личных собы-
тиях его жизни. Сразу по окончании спектакля Горбачев из ложи показал актерам большой палец, а потом, когда 
они разговаривали после премьеры, сказал: «Вы просто молодцы!»

На вернувшихся 
из-за границы россиян 
начали подавать в суд
rg.ru/art/1966626
Мне кажется, что писали уже тут! Анализ на ковид 
можно сдать в аэропортах Москвы или платно в Мо-
скве и отправить анализ успевают люди! И конечно, 
люди должны сами позаботиться обо всем и не зара-
жать других! В такое время в связи с пандемией сов-
сем необязательно ехать куда-то на отдых, тем более 
за границу! Вот разрешили ехать и посмотрите, что 
случилось, — вспышка ковид зашкаливает! Люди 
умирают, больницы заполнены! Что за необходи-
мость!

Милан Бухарев

В столице открыли 
голосование 
по монорельсу
rg.ru/art/1960852
Московский монорельс — уникальный, легкий, внеу-
личный транспорт! У него наивысшая степень защиты 
от распространения коронавируса из-за: 1) разделе-
ния пассажиропотока на маленькие изолированные 
друг от друга вагончики; 2) хорошей проветриваемо-
сти вагончиков, у которых ширина дверей равна поло-
вине длины вагона; 3) хорошей проветриваемости 
платформ.

Александр Дюков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ В Театре Наций прошла премьера спектакля 
о первом президенте СССР

Горбачев 
смотрит «Горбачева»

Алвис Херманис  
взял за основу 
документы, 
интервью 
и воспоминания 
четы Горбачевых
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